
DEFINICIONES POR CANDIDATURA DE MORENA

Se apunta Velasco, 
pero líderes del 

Verde se decantan 
por Sheinbaum

M. JUÁREZ Y E. CRUZ 

El senador pide licencia en Cámara 
alta; irá a cumplir “una de sus mayores 
aspiraciones”; en convención nacional 
de su partido reciben a la Jefa de Go-
bierno con gritos de “¡presidenta!” 

Dirigentes del PVEM ponen estructu-
ra del instituto a disposición de manda-
taria capitalina; tiene al 95% con ella, 
aseguran; y ésta afirma que está lista y 
fuerte para lo que viene pág. 3

Viene oleada de 
renuncias; se va 
Monreal del Senado 
próxima semana 
LÍDER de la Jucopo anuncia que pedirá licencia; 
Noroña, también; la Jefa de  Gobierno esperará a 
Consejo del domingo para tomar decisión; titular 
de Gobernación, con cautela.  págs.  4 a 6

PREVÉN dimisión de 28 diputados para ir con 
Ebrard; su equipo cercano ya lo hizo; el Presidente 
apoya que corcholatas se centren en candidaturas; 
Durazo propondrá renuncia inmediata.  

UCRANIA ENFRENTA LOS 
EFECTOS DE INUNDACIÓN EN 
ZONA AZOTADA POR GUERRA 

Del Mazo ve  ingrato que Alito 
lo culpe de derrota en Edomex

COLAPSO  de presa recrudece crisis en área de control 
ruso; se pierden cosechas, falta agua, electricidad y ayuda; 
Zelenski ve imposible calcular cifra de muertos.  pág. 22

EL GOBERNADOR critica que dirigente del PRI 
quiera sembrar división y difunda mentiras sobre 
abandono a Del Moral; señala cercanía con ésta; ex-
candidata defiende trabajo del mandatario.  pág.  9

ESTOY LISTA y estoy fuerte para lo que 
viene... estoy muy segura que este proceso de 
unidad que se está dando continuará... gracias 
por hacerme saber que estamos juntos

Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de la CDMX

TRAEMOS el 95 por ciento del partido con 
usted, yo le pido al otro 5 por ciento que 
cierren filas porque es momento de Claudia

Jesús Sesma
Secretario general del PVEM en la CDMX

JAVIER SOLÓRZANO

GABRIEL MORALES

BERNARDO BOLAÑOS 

La corcholatiza pág. 2

¿Puede DeSantis vencer a Donald Trump? pág. 23

Ebrard y el índice de democracia pág. 5

HOY ESCRIBEN

Allanan  
camino de 
retorno a la 
Categoría 1

PLANTEA AMLO 
a Pete Buttigieg 

“plan propositivo”; 
hablan del traslado 
de aerolíneas de 
carga al AIFA; por 
la mañana señala 
que iría “bajo 
protesta”; titular 
de la SICT explica 
cumplimiento para 
recategorización.     
pág. 10

RESCATE  
de habi-
tantes de 
Jerson, ayer, 
tras inunda-
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NI EUROPA NI ASIA: MESSI SE DECIDE POR NEGOCIAZO EN MLS
Foto|Reuters

EL CRACK argentino deja a un lado los millones de Arabia Saudita y el amor al Barcelona y ahora es jugador del Inter de Miami; busca más tiempo en familia.  pág.  30
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LO QUE ES 
CLARO es que 

Morena por 
más fuerte que 

sea, no aguanta 
divisiones. No 

falta mucho para 
saber si le van a 
sacar o inventar 
esqueletos en el 
clóset a Ebrard, 

empieza a haber 
indicios de ello 

LA CORCHOLATIZA 

Por ahora el Presidente y su partido están logran-
do que pareciera que la elección del 2024 sólo 

tiene a Morena, a sus corcholatas y a los que se han 
ido uniendo. 

Machincuepa en el Senado
A propósito de la solicitud de licencia que presentó el senador Manuel Velasco, del Partido 
Verde, para entrar al proceso de designación del candidato de Morena a la Presidencia, ob-
servadores de asuntos legislativos nos hacen ver que en la Cámara alta habrá de presentarse 
una singular circunstancia. Y es que resulta que el suplente del senador chiapaneco es nada 
menos que Eduardo Murat, quien se desempeña como diputado, pero del PRI. Y eso, ¿qué 
implica? Ah, pues una doble contorsión que podría luxar a cualquier novato en la política, 
porque además de saltar de una cámara a la otra, el diputado tendrá que salir del tricolor, 
actualmente opositor, al Verde, totalmente oficialista. Y así nomás, de un día para otro. Los 
observadores de los temas legislativos nos dicen que ya están pendientes de retratar la com-
pleja machincuepa. Uf.

Le responden a Alito
Y el que ayer salió al paso de las críticas que la víspera hizo el dirigente nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno, fue el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo. Lo hizo en una 
entrevista con Joaquín López Dóriga en la que aclaró que cumplió con la tarea de garantizar 
las condiciones para que los mexiquenses pudieran ejercer su derecho a votar de manera 
libre y en paz, y subrayó que nunca se apartó de la candidata de su partido, Alejandra del Mo-
ral, tras recordar distintos momentos en que se han acompañado en proyectos políticos. Por 
cierto que la propia Del Moral ayer mismo publicó en las benditas redes un mensaje que dice 
“con Alfredo Del Mazo me ha tocado enfrentar muchas batallas, particularmente en el 2017, 
en el 2018, 2021 y 2023. Hemos caminado juntos y seguiremos caminando juntos”, y agregó 
una foto al lado, precisamente, del gobernador mexiquense. Ahí la respuesta, nos comentan.

¿Rubalcava verde?
A muchos sorprendió, nos cuentan, la presencia del alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalca-
va, en la Convención Nacional del PVEM realizada ayer. No faltó quien se pusiera a elucubrar 
ideas, como el que Rubalcava pudiera sumarse al proyecto político de la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, la invitada de honor en el evento realizado en el Centro Santa Fe. Pero 
hay otros que no olvidan que Rubalcava tiene fuertes nexos con el PVEM desde que fue jefe 
delegacional por primera vez, por lo que conserva a muchos amigos en este instituto político. 
Y por otro lado, el alcalde de Cuajimalpa nunca ha ocultado la buena relación que mantiene 
con Sheinbaum, que se ha traducido en coordinación en diversas materias de gobierno. Con 
esos antecedentes, no era raro que Rubalcava estuviera presente en la convención de ayer. Del 
rumbo político que tomará, ya nos enteraremos.

Denuncia en NL
Y quien ayer exhibió y frenó una nueva acción contra su gobierno, cuya procedencia ubicó 
en las filas del PRIAN fue el gobernador de Nuevo León, Samuel García. Y es que resulta que 
agentes ministeriales armados de la Fiscalía estatal ayer intentaron entrar a la Torre Adminis-
trativa, instalación en la que laboran funcionarios y servidores públicos del estado. La Fiscalía 
del estado, ha señalado la administración estatal, está en manos de gente allegada a Francisco 
Cienfuegos, un priista al que la Fiscalía General de la República le estaría ya siguiendo la pista 
por posibles actos de corrupción. El caso es que apenas se enteró, vía telefónica, de lo que 
ocurría, el gobernador decidió denunciar los hechos en espacios públicos y redes. “No tienen 
límites y están violentando el marco legal para amedrentar a nuestro gobierno y a todo Nuevo 
León”, acusó, y con ello consiguió que los agentes optaran por abandonar el lugar. Nos dicen 
que el gobernador ya pidió la destitución del fiscal al Congreso federal y local.

Se anota punto en inversiones 
Y donde le están poniendo empeño para atraer inversiones y con ello generar empleos e im-
primir más bríos a la economía es en el gobierno de Chihuahua, que encabeza Maru Campos. 
Y es que en esa entidad se acaba de informar que la empresa multinacional de tecnología 
médica Becton Dickinson acaba de anunciar una inversión de  entre 70 y 80 millones de 
dólares que aterrizará en Ciudad Juárez. Se trata de la construcción de una nueva planta que 
comenzará en agosto y se espera que concluya en septiembre del 2024. Fue la propia man-
dataria quien destacó los beneficios de Chihuahua para firmas que buscan la expansión de 
sus operaciones: una red de transporte que incluye carreteras, aeropuertos y ferrocarriles, 6 
cruces fronterizos con Estados Unidos, una red eléctrica confiable, mano de obra calificada y 
un entorno favorable a los negocios. Ahí el dato. 

Perredistas, del chongo
Llamó mucho la atención la molestia de la dirigente del PRD en la Ciudad de México, Nora 
Arias, debido a que su homólogo a nivel nacional, Jesús Zambrano, se reunió con un par de 
corcholatas a la Jefatura de Gobierno. Y es que el martes, Zambrano presumió en sus redes 
sociales una fotografía tomada luego de un encuentro que sostuvo con el coordinador de los 
amarillos en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, y con su similar del Congreso capitalino, 
Víctor Hugo Lobo. Arias, quien también aspira a buscar la candidatura por la alianza oposito-
ra, respondió con la advertencia de que en su partido “no hay cabida para las improvisaciones 
y avisos de ocasión”. Pero fue más allá cuando dijo que “no se permitirá ni un violentador al 
poder”. Más de uno empezó a especular sobre a quién se refería Arias al decir eso. Y claro, 
muchos pensaron que los perredistas están en terapia intensiva como partido y todavía se 
dan el lujo de agarrarse del chongo.

En algún sentido se está creando la idea de que la elección 
del año que entra tiene como eje casi único a quienes estarán el 
próximo domingo en el consejo del partido del Presidente. 

A las cuatro corcholatas, que pareciera que empiezan a ser 
dos, se ha unido Gerardo Fernández Noroña que lleva ya varios 
meses anunciando su aspiración de ser candidato de la “izquier-
da”. Estos días ha aparecido Manuel Velasco, aquel que quiso ser 
gobernador y senador al mismo tiempo. A ver cómo le hacen en 
su partido, el Verde, después de que ayer le dieron una recepción, 
tipo candidata a la Presidencia, a Claudia Sheinbaum, por cierto, 
el mismo día en que Velasco se empezó a placear. 

Si nos atenemos a las señales que mandó el partido que vive 
acomodándose sexenio tras sexenio, Manuel Velasco, supone-
mos, que lo único que va a hacer es tratar de salir en la foto, por-
que de ahí no va a pasar. 

En muy poco tiempo sabremos cuáles son sus intenciones. 
Como están las cosas no hay manera alguna de que pueda ser 
candidato de Morena y no sólo eso, no vemos cómo este partido 
pudiera contemplarlo. 

A pesar de la insistencia del Presidente de que no va a meter 
las manos, es claro que lo que está haciendo es diseñar el camino 
y hacerse a un lado, a sabiendas de que lo que plantee será parte 
fundamental de la estrategia que Morena dará a conocer el próxi-
mo domingo. 

Las cosas apuntan a que todo va a terminar en concentrarse 
en Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Adán Augusto se va per-
filando como el personaje que se va a colocar a la espera de lo que 
suceda con las otras corcholatas. Un rompimiento entre ellas o 
que particularmente la Jefa de Gobierno no logre despuntar po-
dría ser ocasión para que el Presidente, diga lo que diga, acabe 
optando por su paisano. 

Lo que sí está logrando Morena es concentrar la atención en 
su elección interna haciendo materialmente a un lado cualquier 
comentario o aspiración de la oposición. Incluso en términos del 
análisis y de la atención pública resulta mucho más interesante 
saber qué va a pasar con las corcholatas, que lo que pueda suce-
der en cualquier otro ámbito en esta materia. 

La oposición sigue sin hacer acuse de recibo que la sacuda, en 
función de los escenarios y de la atención que provoca Morena. 
El Presidente les ha pedido a las corcholatas que renuncien, con 
todo y la reticencia de la Jefa de Gobierno. 

López Obrador irá haciendo su parte y se encargará de placear-
los y hablar de ellos. Todo indica que vamos a entrar en un toma 
y daca como el que hemos tenido estas semanas. El Presidente, 
funcionarios y legisladores hablarán sobre el proceso de Morena 
sin importar lo que plantea la ley; el TEPJF y el INE tendrán que 
estar a las vivas ante lo que suceda. 

Lo que es un hecho es que el proceso tiene a la oposición aún 
más bocabajeada. PAN, PRI y PRD han convocado hacia final de 
mes a una reunión para determinar reglas en que los dirigentes 
de estos partidos siguen pensando que ellos deben tener el con-
trol de la elección, que la única manera en la cual se puede en-
frentar a Morena es a través de un proceso de ciudadanización. 

Lo que es claro es que Morena por más fuerte que sea, no 
aguanta divisiones. No falta mucho para saber si le van a sacar o 
inventar esqueletos en el clóset a Ebrard, empieza a haber indi-
cios de ello. Lo paradójico es que lo relacionan con el PRI y con 
Salinas, habría que preguntarse quién pasa la prueba del añejo 
en Morena. 

El Presidente ha dado el banderazo y es difícil que no vaya a 
ser juez y parte. 

 
RESQUICIOS.
El video en que se ve a un grupo de soldados presumiblemente 
ajusticiando a integrantes de la delincuencia organizada pone 
de nuevo en evidencia la falta de protocolos y transparencia. De 
nuevo estamos ante un severo golpe a la estrategia de seguridad 
y ante la confusión sobre el actuar militar. 
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Tras fuertes lluvias se desborda el río Hondo. Vecinos de las colonias 
El Conde, la zona industrial, Alce Blanco, Pastores y Echegaray, en Naucal-
pan, Estado de México, ayer vivieron momentos de zozobra, luego de que 
el caudal del arroyo aumentara su nivel ante la intensidad con la que cayó 
la tormenta. En redes sociales se difundieron videos e imágenes en las que 
se pueden ver autos y camionetas con pasajeros atrapados en las inunda-
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Cae generador de 
violencia en Colima
LA SECRETARÍA de Marina logró la captura de Carlos Mi-
guel “N”, alias El Abulón, uno de los objetivos prioritarios en el 
occidente de México. La captura se realizó en el municipio de 
Coahuayana, en Michoacán. Era jefe y operador de Los Mezca-
les, grupo delictivo que se formó tras una ruptura con el CJNG.

ESTOY LISTA y 
estoy fuerte para lo 
que viene, que viva 
la Cuarta Transfor-
mación, que viva el 
Presidente López 

Obrador, que viva el 
Partido Verde y que 

viva Morena

Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de la 

CDMX

ESTAMOS en una 
época de definición, 
por lo que después 
de consultar con las 
bases y los lideraz-
gos de mi partido 

(…) hemos decidido, 
para la Presidencia 

de la República, dar-
le todo el apoyo (…) 
a la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo

Jesús Sesma
Coordinador del PVEM 

en el Congreso de la 
CDMX

Estoy lista y fuerte, dice la mandataria

Líderes del Verde dan apoyo 
rumbo al 2024 a Sheinbaum

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

“Estoy lista y fuerte para lo 
que viene, que viva la Cuar-
ta Transformación, que 
viva el Presidente López 

Obrador, que viva el Partido Verde y que 
viva Morena”, expresó la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, al concluir su inter-
vención durante la Convención Nacional 
del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), donde el coordinador de ésta, Ar-
turo Escobar, aseguró que la mandataria 
tiene el apoyo del partido rumbo al 2024.

La Jefa de Gobierno fue recibida con 
mariachi, batucada y muchas muestras 
de cariño y apoyo por parte de la cúpula 
del PVEM y de sus simpatizantes. La gente 
no paraba de gritar ¡Presidenta! en el Cen-
tro Santa Fe, donde se sintió apapachada y 
presentó los logros en materia ambiental 
durante su administración.

Al final, la mandataria capitalina se 
puso el chaleco verde, poco después de 
decir: “Estoy muy segura que este proceso 
de unidad que se está dando, continuará 
dándose; yo agradezco mucho todas las 
muestras de cariño, yo venía a dar una 
conferencia sobre el medio ambiente y 
me encontré con las muestras de cariño, 
me siento muy emocionada, muchas gra-
cias por escucharnos y hacerme saber que 
estamos juntos en este proceso”.

Al recibirla, Escobar Vega le hizo saber 
a Sheinbaum que tiene el apoyo del par-
tido. “Si en Morena tienes un porcentaje 
de aceptación del 75, con nosotros tienes 
arriba del 90 o 95, aquí sí es unanimidad”, 
aseguró. Y enfatizó: “Ya tienes partido, el 
Verde está contento y está contigo”.

Escobar, uno de los principales lide-

EL COORDINADOR de la Convención Nacio-
nal del partido, asegura que en el PVEM la Jefa 
de Gobierno tiene una aceptación arriba del 
95%; simpatizantes la reciben con mariachi, 
batucada y gritos de “¡presidenta!”

Y Velasco también hace fila
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL SENADOR del Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM), Manuel Velasco 
Coello, solicitó licencia a su cargo para par-
ticipar en el proceso interno que realizarán 
junto con Morena y el PT para definir al 
candidato a la Presidencia de la República. 

“Con fundamento en los artículos 8 
fracción XIII y 11, numeral 1; del Reglamen-
to del Senado de la República, presento 
ante este Honorable Pleno de la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión, mi 
licencia para separarme del cargo de sena-
dor de la República que con mucha emo-
ción, trabajo y compromiso con México 
he desempeñado a lo largo de las Sexagé-
simas Cuarta y Quinta Legislaturas. 

“Ser senador de la República ha sido 
una alta encomienda a la que 
siempre le guardaré gratitud y 
respeto, porque me ha permi-
tido servirle al país y construir 
acuerdos en beneficio de los 
mexicanos”, expuso en una car-

ta dirigida al presidente de la Mesa Directi-
va del Senado, Alejandro Armenta. 

Sin precisar lo que hará durante el pe-
riodo en el que estará de licencia, el exgo-
bernador de Chiapas indicó que ahora se 
preparará para hacer frente a un nuevo 
desafío en su trayectoria política. 

“Ahora, en uso del derecho que me con-
cede la Ley, iré a cumplir un nuevo reto y 
una de mis mayores aspiraciones con mu-
cha responsabilidad, de cara a la ciudada-
nía y amor a México”, declaró. 

Tras agradecer a los integrantes de la 
bancada pevemista, Velasco Coello asegu-
ró que durante el periodo que se desem-
peñó como senador, se comprometió para 
trabajar a favor de la unidad y la concordia. 

“Agradezco a cada compañero, parti-
cularmente a mi bancada, con quienes 
dialogamos y unimos esfuerzos en favor 

del bien común y del bienestar 
de las nuevas generaciones. Mi 
compromiso como integrante 
de estas históricas Legislaturas 
del Congreso, fue y será ser un 
factor de unidad”, dijo. 

razgos históricos del PVEM, expresó: 
“Sabemos las nuevas noticias a partir de 
lo que sucedió el lunes en la cena, nos da 
curiosidad y nos va dar nostalgia si en esta 

semana o los próximos días decides sepa-
rarte de tu cargo como Jefa de Gobierno, te 
vamos a extrañar, pero nos emociona más 
saber que una científica y ambientalista 

puede ser presidenta de México”.
Al subir al escenario, Claudia Sheinbaum 

Pardo reiteró: “Yo disciplinariamente me 
voy a esperar al domingo al Consejo Nacio-
nal de Morena, a que ahí se defina, se diga, 
cuál es el planteamiento y ya el lunes, ya es-
tarán escuchando mi posicionamiento fren-
te a lo del domingo, eso es muy importante”.

Y recalcó: “Juntos somos invencibles, 
México no se puede desarrollar si no dis-
minuyen las desigualdades y se erradica la 
pobreza, tampoco puede haber desarrollo 
económico”.

Más tarde, el coordinador del PVEM 
en el Congreso de la Ciudad de México, 
Jesús Sesma, dijo: “Estamos en una época 
de definición, por lo que después de con-
sultar con las bases y los liderazgos de mi 
partido, así como de mi equipo más cer-
cano de trabajo, hemos decidido, para la 
Presidencia de la República, darle todo el 
apoyo, tanto personal, como la estructura 
que conforma el Partido Verde en la capital 
del país… que sea para la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo”.

Durante su intervención, Sheinbaum 
destacó las políticas que ha aplicado en 
la capital de la República para mejorar el 
medio ambiente, como la instalación de 
la planta de reciclaje que fue construida 
en la alcaldía Azacapotzalco y el impulso 
a la electromovilidad.

En el evento no cesaron los gritos de 
“Presidenta”. Y al terminar, a la Jefa de 
Gobierno le costó trabajo abandonar el re-
cinto, pues muchos militantes del PVEM 
la interceptaban para pedirle una selfie y 
expresarle su apoyo.

LA MANDATARIA capitalina con líderes del PVEM, ayer.

EN MAYO, la Jefa de Gobierno Claudia 
Sheinbaum no descartó que pudiera haber 
un debate entre los aspirantes de Morena a la 
candidatura presidencial antes de la encuesta.

Eldato

12
Meses faltan para 
que se realicen las 

elecciones del 2024
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ciones que se registraron en puntos como el bajo puente de Periférico Norte y 
la avenida Primero de Mayo. En el municipio de Ecatepec también hubo inun-
daciones ante las precipitaciones. En tanto, el gobierno del Estado de México 
puso a disposición de la población 28 campamentos, que están distribuidos a 
lo largo de la entidad. “El Grupo Tláloc realiza acciones de vigilancia, alerta y 
atención de contingencias por lluvia en el Edomex”, indicó  en redes sociales.
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ESTO SERÁ el próximo domingo; yo les ase-
guro que va a estar bien y que va a ser para 
bien. Lo que diga, yo creo que el consejo va a 
determinar un plazo para la inscripción y en el 
plazo que yo creo que va a ser de una semana
Ricardo Monreal
Líder de Morena en el Senado

Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El anuncio de la renuncia de 
Marcelo Ebrard a la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE) 
precipitó la intención de otras 

corcholatas de separarse de sus cargos.
Incluso el senador del Partido Verde 

Manuel Velasco, que no estaba inclui-
do en el primer paquete de aspirantes 
presidenciales, se anticipó y ya solicitó 
licencia para dejar su escaño en la Cá-
mara alta, con el fin de dedicarse de lle-
no a buscar la candidatura de la Cuarta 
Transformación.

A él le seguirá la próxima semana el 
líder morenista en el Senado, Ricardo 
Monreal, quien dio a conocer que la 
próxima semana solicitará licencia, por 
lo que la coordinación de la bancada de 
Morena y la presidencia de la Junta de 
Coordinación Política, que hasta ahora 
ocupa, quedarán vacantes.

Monreal Ávila dejará el cargo luego 
de la sesión del Consejo Nacional de 
Morena, en la que se espera aprueben 
la inmediata separación de sus respec-
tivos cargos para que se dediquen a la 
promoción para alcanzar la candidatura 
presidencial.

“Esto será el próximo domingo; yo les 
aseguro que va a estar bien y que va a 
ser para bien. Lo que diga, yo creo que el 
consejo va a determinar un plazo para 
la inscripción.

“Y en el plazo que yo creo que va a ser 
de una semana, en esa semana se pre-
sentarán y ocurrirán las renuncias de 
los tres restantes”, comentó.

Mientras tanto, la Jefa del Gobier-
no de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, dijo que va a “esperar al 
domingo, al Consejo de Morena”, para 
tomar una determinación en torno a su 
renuncia al cargo.

“Yo, disciplinariamente, me voy a es-
perar al domingo, al Consejo Nacional 
de Morena, a que ahí se defina, se diga 
cuál es el planteamiento, y ya el lunes, 
ya estarán escuchando mi posiciona-
miento frente al domingo, eso es muy 
importante”, subrayó la mandataria ca-
pitalina Claudia Sheinbaum.

Quien todavía no ha anunciado si se 
plegará a esta convocatoria es el titular 
de la Secretaría de Gobernación (Segob), 
Adán Augusto López. 

La noche del pasado martes, escribió 
en su cuenta de Twitter: “Hace muchos 
años, un paisano me enseñó que en 
política se debe construir el equilibrio 
entre la razón y la pasión. 

“Serenidad y paciencia, los tiempos 
del Señor son perfectos”.

Uno de los últimos invitados es el 

Buscará candidatura presidencial

Monreal emula a Ebrard y deja 
el Senado la próxima semana

EL LÍDER DE LA JUCOPO pedirá licencia a su cargo; Sheinbaum, Adán y Noroña muestran 
cautela; el domingo se realiza el Consejo Nacional de Morena para definir ruta rumbo al 2024

EL DIRIGENTE nacional de Morena, (izq.) 
y el diputado Fernández Noroña, ayer.

RICARDO MONREAL durante una 
conferencia de prensa en el Senado de 
la República, el 30 de mayo. 

Delgado invita a Noroña 
a la reunión del guinda
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx 

EL DIRIGENTE NACIONAL de Mo-
rena, Dante Delgado, sostuvo ayer una 
reunión y desayuno con el diputado del 
Partido del Trabajo, Gerardo Fernández 
Noroña, en la plática abordaron varios 
puntos, aunque el central fue su invita-
ción a que forme parte el domingo 11 de 
junio de 2023 en el proceso donde se de-
finirá la convocatoria para elegir al candi-
dato a la Presidencia.

El dirigente de Morena, programó la 
reunión con el diputado del Partido del 
Trabajo, Gerardo Fernández Noroña, 
esto, luego de la reunión de gobernado-
res, y líderes Morenistas con el presiden-
te de la república, a la cual el diputado 
dijo no haber sido convocado.

“Cafecito con el compañero Fernán-
dez Noroña para invitarlo a nuestro Con-

sejo Nacional este domingo donde esta-
bleceremos la ruta para el 2024. Nuestro 
reconocimiento y cariño a Noroña por su 
contribución al movimiento”, escribió en 
su cuenta de Twitter, Mario Delgado.

Por su parte Fernández Noroña co-
mento en redes sociales: “Desayune con 
Mario Delgado, confirmé mi participa-

diputado Gerardo Fernández Noroña. 
Aunque no pertenece oficialmente a la 
bancada de Morena en San Lázaro, 

“En reconocimiento a su trayectoria 
y aportación a la Cuarta Transforma-
ción”, también será contemplado du-
rante la sesión del Consejo Nacional del 
partido guinda.

Al respecto, Fernández Noroña 
anunció que “pediré licencia, lo haré en 
la sesión de la Permanente de la próxi-
ma semana para ser precandidato de la 
coalición PT, Verde y Morena”.

En entrevista radiofónica con MVS, el 
legislador petista dijo estar confiado en 
que será seleccionado. 

“Soy optimista, porque yo creo que 
están subestimando; la gente ha visto 
con preocupación el maltrato, la des-
cortesía de lo tratado. Lo que han hecho 
es potenciar el respaldo popular que yo 
tengo”, dijo Gerardo Fernández Noroña.

Hasta ahora son estos seis precandida-

tos que han manifestado su intención de 
contender por la candidatura presiden-
cial de la Cuarta Transformación en 2024 
y someterse a las reglas del juego que im-
ponga el Consejo Nacional de Morena.

El coordinador de Morena en el Sena-
do, Ricardo Monreal, puntualizó que en 
su caso particular no puede presentar 
una renuncia: 

“No, aquí son licencias. Ustedes sa-
ben que los puestos de elección popu-
lar son irrenunciables y obviamente son 
licencias que lo haré, haré la solicitud de 
licencia cuando así lo determine el Con-
sejo, al cargo de presidente de la Junta y 
también al cargo de senador”.

Monreal también recordó que, en 
principio, la postulación será como 
defensor de la Cuarta Transformación 
y posteriormente ya se formalizará la 
candidatura presidencial.

Dijo que después de que en los últi-
mos años ha estado disparejo el piso y 

con fisuras, al renunciar todos los aspi-
rantes a sus cargos, por fin se empareja 
el procedimiento.

“A mí me parece que es un momento 
clave. Nosotros hemos luchado durante 
estos años porque haya una cancha con 
piso parejo. 

“El domingo el Consejo discutirá, 
deliberará y aprobará las reglas para el 
inicio del proceso de sucesión. 

“Primero, como defensores de la 
Cuarta Transformación, como coordi-
nadores nacionales, y luego vendrá en 
septiembre el proceso interno formal. 

El morenista también aseveró que se 
está actuando de una forma idónea.

“Pero creo que se está actuando de 
manera oportuna y se está actuando de 
manera correcta en el proceso interno. 

“Está intentándose evitar cualquier 
ruptura, cualquier fractura, cualquier 
división interna y ojalá y lo logremos”, 
declaró Monreal Ávila.

ción en el Consejo Nacional de Morena 
del próximo domingo”.

Además, refirió en una declaración 
a una emisora de radio que “aunque no 
hubo cena, hubo desayuno, todo con la 
firme convicción de llegar en orden al 
domingo donde Morena definirá al can-
didato o candidata ideal para que nos 
perfilemos rumbo a 2024”.

Y aunque el diputado dice que lamen-
ta no haber estado en la cena con el pre-
sidente, dijo que continuará con sus aspi-
raciones para ser candidato presidencial 
no por el PT sino por el movimiento.

“Yo no aspiro a irme por la libre, sería 
una irresponsabilidad ser el candidato 
del PT. Primero la unidad y luego la uni-
dad” por más descortesía que me hagan.

El diputado Gerardo Fernández No-
roña también renunciará a su puesto 
como legislador federal, con la finalidad 
de participar en la contienda interna de la 
4T para la candidatura presidencial 2024. 

Noroña, quien actualmente participa 
en la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, dijo este miércoles, que 
en los próximos días pedirá licencia para 
intentar alcanzar la candidatura para su-
ceder a Andrés Manuel López Obrador.

EL PRIMERO en dar a conocer su renuncia 
fue el canciller Marcelo Ebrard quien durante 
la tarde del pasado martes anunció que el 12 
de junio presentaría oficialmente su dimisión.
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Fuente| Mario Delgado, 
Marcelo Ebrard y 
Ricardo Monreal

El juego de 
los tiempos
Corcholatas y diri-
gentes de Morena 
siguen haciendo 
propuestas sobre 
el proceso para 
definir al abandera-
do en la contienda 
presidencial.

2023
11 DE JUNIO. Sesión 
del Consejo Nacional 
donde definirá la 
convocatoria, fechas, 
procedimientos y 
requisitos. El mismo 
día se votará la 
convocatoria, se 
publicará y correrá el 
proceso. 

16 AL 19 DE JUNIO. 
Los aspirantes 
deberán renunciar 
a su cargo en los 
plazos que fije la 
convocatoria, que 
podría ser una semana 
después del Consejo.

15 AL 30 DE JUNIO. 
Previamente, se 
estableció que la 
convocatoria se 
publicaría, acordada 
por los aspirantes, 
se emitiría en estas 
fechas.

JULIO (PRIMERA 
SEMANA). Periodo 
de registro para 
los aspirantes a 
contender por la 
candidatura.

AGOSTO (A 
FINALES). Monreal 
propone que sea una 
única encuesta. La 
dirigencia plantea que 
este mes sea el primer 
sondeo.

SEPTIEMBRE (DÍA 
POR DEFINIR). 
Monreal sugiere 
que se dé a conocer 
después del 15; la 
dirigenca, que se haga 
una segunda y última 
encuesta.
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YA INICIÓ este proceso y a eso se 
debe lo de la renuncia de Marcelo, y 
es posible que en estos días los que 
aspiren pues también presenten sus 
renuncias. ¿Y quién va a sustituirlos? 
Hay tiempo todavía

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

UNA DE LAS COSAS que se está 
planteando (...) es la renuncia y se 
está poniendo una fecha que será su-
jeta a la aprobación (…) quien aspire, 
renuncie; y lo haga de inmediato

Alfonso Durazo
Gobernador de Sonora y presidente del 
Consejo Nacional de Morena

El Presidente y 
el encargado del 
Consejo Nacional 

de Morena marcan 
posicionamientos 

rumbo al 2024.

Ya es el tema

POR BERNARDO BOLAÑOS

En contra de esa clasificación, la popularidad del Presiden-
te López Obrador es evidencia de legitimidad democráti-
ca, asegura Jorge Zepeda Patterson. No hay agotamiento 
de la democracia cuando “por primera vez en muchos 
años 60% o más de la población asume que el Gobierno 
está encabezado por alguien que habla y actúa en función 
de sus intereses”, escribe el periodista y novelista.

Pero el índice EIU no tiene indicadores ad hoc contra 
México, no hay un complot contra nosotros (no somos 
tan importantes), sino que por diversas razones hemos 
ido embonando en la categoría de “régimen híbrido” de 
su escala. Se trata de sesenta criterios relacionados con 
elecciones, participación y cultura políticas, libertades 
y funcionamiento del Gobierno. Entre ellos, un país 
recibe calificación negativa por la militarización de ac-
tividades civiles, el debilitamiento del árbitro electoral, 
asesinatos de periodistas y débil Estado de derecho (im-
punidad). Bingo, todas nuestras debilidades. Más que 
por “la exportación del odio” de la que escribe Zepeda 
Patterson, muchos extranjeros nos colocan donde nos 
colocan siguiendo criterios objetivos.

El canciller Marcelo Ebrard ha rechazado antes, a 
nombre del Estado mexicano, las críticas de la revista 
The Economist. Paradójicamente, ahora podría nece-
sitar los argumentos que antes refutó. Poco antes de 
que anunciara su renuncia a la SRE para competir por 
la candidatura de Morena, el dirigente de Movimiento 
Ciudadano, Dante Delgado, afirmaba la amistad de su 
partido con él y con el senador Ricardo Monreal. Las 
redes sociales hirvieron con rumores. 

Si Ebrard se ve obligado a navegar contra corriente 
en Morena, su narrativa necesitará argumentos de teo-
ría democrática. Hace apenas un año, las encuestas no 
lo colocaban atrás en la competencia por la candidatura 
presidencial. Y nadie puede olvidar la condena de en-
tonces que hizo la autoridad electoral que dirigía Loren-
zo Córdova a los actos de promoción de las corcholatas.

La metáfora de la corcholata no proviene de Dina-
marca ni de Suiza. Es una transformación de otra de los 
tiempos del partido único. Ya no “tapados”, sino aspi-
rantes a destapar. En todo caso, aun suponiendo que no 
viviéramos bajo un “régimen híbrido”, es una anomalía 
de la competencia electoral que ni la oposición, ni todos 
los aspirantes de Morena contaran con los mismos re-
cursos y oportunidad de promoción. No es casual que 
Porfirio Muñoz Ledo haya propuesto a Ebrard y a Mon-
real crear una nueva Corriente Democrática, como la 
que dividió al partido hegemónico en 1988.

Todavía es temprano para saber lo que ocurrirá. 
También es posible que el tipo de legitimidad demo-
crática, de la que habla Zepeda Patterson, entierre bajo 
cifras contundentes de apoyo popular los reparos de los 
observadores europeos.

Que México no sería una demo-
cracia sino supuestamente un 

régimen híbrido, dice el índice de 
democracia de la unidad de inteli-
gencia de The Economist (EIU). Des-
pués de un régimen híbrido sólo 
queda uno autoritario (donde están 
Cuba, Venezuela y Nicaragua). 

EBRARD Y EL ÍNDICE  
DE DEMOCRACIA

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

Presidente avizora más
dimisiones en estos días
Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA RENUNCIA de Marcelo Ebrard es la 
primera, pero en los próximos días se van 
a presentar más, anticipó el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, debido a 
que ya inició el proceso de selección del 
candidato presidencial en Morena.

“Ya inició este proceso y a eso se debe 
lo de la renuncia de Marcelo, y es posible 
que en estos días los que aspiren pues 
también presenten sus renuncias. ¿Y 
quienes van a sustituirlos? Hay tiempo 
todavía, porque apenas fue el anuncio. 
Va a presentar la renuncia Marcelo creo 
que el próximo lunes, pues yo tengo 
tiempo para pensar, ¿no?, quién puede 
sustituirlo, y así en todos los casos”, dijo 
el mandatario. Señaló a quienes podrían 
presentar dimisiones entre sus colabora-
dores.

“Entonces ya inició este 
proceso y por eso la renuncia 
de Marcelo Ebrard, porque, 
como es de dominio público, él 
aspira a ser candidato, como la 

jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, como el coordina-
dor de los senadores, Ricardo Monreal, 
como Adán Augusto López Hernández, 
secretario de Gobernación, son los que 
han expresado su interés”, detalló.

Se le preguntó por el diputado Gerar-
do Fernández Noroña, quien también 
expresó su intención de ser candidato 
presidencial.

“Del PT también ha expresado y tiene 
todo su derecho a participar, y también 
por el Verde, sí”, acotó.

Añadió que ya se terminó la era del “ta-
pado o el dedazo”, cuando el Presidente 
en turno decidía quien sería su sucesor.

“Es muy importante que estemos 
asistiendo a un hecho inédito, algo nun-
ca visto, porque durante mucho tiempo 
fue el dedazo, el tapado, la imposición 
del presidente; él era el que designaba a 

su sucesor, estamos hablando 
de siglos, y por primera vez no 
hay tapado, no hay dedazo, no 
hay imposición en el caso que 
nos corresponde”, subrayó Ló-
pez Obrador.

Durazo propondrá el 15 de junio como límite

Pedirán a corcholatas
renuncia inmediata
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

Alfonso Durazo, presidente del 
Consejo Nacional de Morena, 
anunció que presentará una 
propuesta para pedir la renun-

cia inmediata de las corcholatas a los car-
gos públicos que ocupan.

El también gobernador de Sonora co-
mentó que durante la cena y encuentro 
que tuvieron liderazgos morenistas el pa-
sado lunes con el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, externó que es impor-
tante que los precandidatos se dediquen a 
concentrarse en este proyecto rumbo a las 
elecciones presidenciales del 2024.

“En la reunión, como siempre, hubo 
bateo libre. Quien quiso hacer comen-
tarios o propuestas, ahí las externó con 
libertad. Entre los temas que se aborda-
ron fue el de definir los términos para 
la conducción del proceso interno de 
selección de quien primeramente será 
coordinador de los comités de la defensa 
para la transformación del país en el pe-
riodo 2024-2030 y posteriormente para 
la elección de quien será el candidato o 
candidata presidencial”, dijo.

“Una de las cosas que se está plantean-
do, precisamente, es la renuncia y se está 
poniendo una fecha que será sujeta a la 
aprobación de las, los integrantes de esta 
asamblea o de esta sesión”, comentó en 
conferencia de prensa.

Agregó que “la fecha de la renuncia tie-
ne que ser muy cercana —a la reunión— 
del Consejo, en el que eventualmente sea 
aprobada la propuesta”.

“Entre las cosas que estamos plan-
teando —y no puedo adelantar más, 
porque no me corresponde—-, es preci-
samente que, quien aspire, renuncie; y 
lo haga de inmediato”, manifestó.

“Es, obviamente, altamente probable 
que el Consejo proponga que, quien as-
pire, renuncie, para que se dedique de 
tiempo completo a sus actividades de 
proselitismo, sin afectar el cumplimien-
to de la responsabilidad que ahora tenga 
encomendada”, explicó.

Durazo Montaño negó que haya sido 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador quien fijara las reglas para la se-
lección del candidato de Morena durante 

EL LÍDER del Consejo Nacional de Morena ve importante 
que precandidatos se concentren en el proceso; niega que 
AMLO haya fijado las reglas para elegir al abanderado 

LA JEFA DE GOBIERNO de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, descartó en 
mayo pasado que pueda haber una ruptura o 
desencuentro entre los aspirantes de Morena.

Eldato

la cena del lunes en el Centro Histórico 
de la Ciudad de México. Por el contrario, 
apuntó, “sólo se concretó al festejo de la 
maestra Delfina”.

Sin embargo, el mandatario estatal 
reconoció que la fecha límite de las re-
nuncias para quienes deseen postularse 
como candidato de Morena a la Presiden-
cia debe ser el 15 de junio; es decir, cuatro 
días después de que se celebre la sesión 
extraordinaria del Consejo Nacional de 
su partido.

Para Morena, la participación de Al-
fonso Durazo “en este proceso es vital”; 
así lo dijo Mario Delgado en su más re-
ciente rueda de prensa, “ya que, además 
de ser el presidente del Consejo Nacional 
de Morena” y bajo esta función coordina-
rá los trabajos para dar con el método de 
elección del candidato, tendrá “funcio-
nes específicas en este proceso, que se 
asignarán en la reunión del Consejo”.

Durazo dijo que la cita para la sesión 
extraordinaria del Consejo Nacional de 
Morena se agendó a las 14:00 horas del 
domingo 11 de junio en la Ciudad de Mé-
xico, porque ese horario facilita que los 
miembros del Consejo lleguen a la reu-
nión, sin mayor inconveniente, y pue-
dan regresar a sus estados de origen, para 
continuar con sus actividades.

Además, dijo que, aunque original-
mente se había dado a conocer que la cita 
sería a las 17:00 horas, los horarios se han 
estado moviendo para beneficio de todos 
los integrantes, ya que comprenden que 
todos tienen una agenda muy apretada.

“Se había dicho que sería una sesión 
privada, lo cual suponemos continúa. 
Así, de esta manera, quizá al final se dé 
una conferencia de prensa. Aún no sabe-
mos a ciencia cierta este tipo de detalles, 
pero se darán los detalles para que todos 
estén enterados del proceso”, dijo.

4
Aspirantes a la 

presidencia tiene 
Morena
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50 De 300 conse-
jeros de Morena 
apoyan a Ebrard 9 Gubernaturas 

se elegirán el 
próximo año

28 diputados,  
entre ellos:

Por Y. Bonilla, J. Chaparro  
y M. Juárez 

Junto con la salida de las corchola-
tas de sus actuales cargos, se alista 
también una oleada de renuncias 
de sus principales operadores, 

quienes se prevé que los acompañarán 
en su lucha por la candidatura presiden-
cial de Morena y, como consecuencia, 
se anticipa un rejuego de movimientos 
en las posiciones que actualmente des-
empeñan los aspirantes de este partido 
y sus colaboradores, muchos de ellos en 
secretarías de primer nivel, como Gober-
nación y Relaciones Exteriores.

Con la salida de Marcelo Ebrard de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 
a partir del próximo 12 de junio, al menos 
28 diputados también se prevé que soli-
citarán licencia para dejar sus curules y 
acompañarlo en su proyecto.

Así lo confirmaron legisladores próxi-
mos al equipo del aún canciller, a quien 
consideran el único capaz de concretar 
el Plan C con el que Morena consegui-
ría en el 2024 la mayoría calificada en 
el Congreso para avalar reformas de la 
Cuarta Transformación sin tropezar con 
la oposición.

En entrevista con La Razón, Emma-
nuel Reyes Carmona, diputado y miem-
bro del Consejo Nacional de Morena, 
detalló que la ruta que propondrá el ti-
tular de la SRE para la contienda interna 
comprende, además de la renuncia al 
cargo de los aspirantes, la realización de 
la encuesta y también de debates entre 
los interesados.

Dijo que, aunque el canciller aún no 
ha definido totalmente la ruta que se-
guirá en lo particular, se contempla que, 

Alistan renuncias para ir con sus corcholatas

Proceso interno en Morena desata 
salida de diputados, subsecretarios...

CON EL CANCILLER se sumarían 28 diputados, que se sumarían a los 4 subsecretarios y direc-
tores que ya dimitieron; en la CDMX, 2 secretarios, entre otros funcionarios, irían con Sheinbaum

tras renunciar, se inicien recorridos por el 
país, con visitas de tres a cinco ciudades 
por día.

“Marcelo visitará a los compañeros, a 
las estructuras. Hay que recordar que hay 
34 equipos de apoyo, expresiones políti-
cas que están respaldándolo. Yo creo que 
en un corto tiempo vamos a dejar muy 
lejos a Claudia Sheinbaum. Cualquiera 
garantiza que gane la 4T, nada más que 
algunos, con una ligera ventaja y yo creo 
que Marcelo ganaría indudablemente”, 
declaró.

El legislador afirmó que el canciller 
cuenta con el apoyo de, al menos, 50 de 
los 300 consejeros nacionales; de 94 di-
putados de Morena, 14 del PT y al menos 
dos terceras partes del PVEM, partidos 
éstos aliados de Morena y con los que 
definirán la candidatura presidencial de 
manera conjunta.

Entre algunos nombres de quienes 
respaldan al canciller están el ecologista 
Javier López Casarín; la morenista y vi-
cepresidenta de la Mesa Directiva en San 
Lázaro, Karla Yuritzi Almazán, y la petista 
Ana Karina Rojo Pimentel.

Además, en la misma Cancillería ya 
han presentado su renuncia Martha Del-
gado, subsecretaria de Asuntos Multila-
terales y Derechos Humanos; Bernardo 
Aguilar, quien era director general para 
Europa; Carlos Candelaria, director de 
Oficinas de Pasaportes, y Ximena Esco-
bedo, directora general de Coordinación 
Política.

Otra de las principales operadoras 
de Ebrard en el Congreso es la senadora 
Malú Mícher, quien tendrá la encomien-
da de hacer que el canciller gane la en-
cuesta que definirá al abanderado presi-
dencial morenista.

En el caso del secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López Hernández, 
aunque todavía no se han confirmado 
renuncias, en la Cámara baja cuenta con 
el respaldo de figuras clave en la bancada 

de Morena, como el coordinador Ignacio 
Mier Velazco.

No obstante, el también presidente 
de la Junta de Coordinación Política (Ju-
copo) de San Lázaro tendrá una misión 
propia para el 2024: conseguir la candi-
datura para ser el gobernador de Puebla.

En una situación similar se encuen-
tra el expresidente de la Mesa Directiva, 
Sergio Gutiérrez Luna, quien ha mani-
festado apoyo al funcionario federal, 
pero también perseguirá una candida-
tura para ser el próximo gobernador de 
Veracruz.

Ricardo Monreal, coordinador de los 
senadores de Morena, ya se prepara para 
solicitar licencia a partir de las decisiones 
que se tomen en el Consejo Nacional del 
próximo fin de semana y cuyos efectos 
serán válidos a partir de la siguiente se-
mana.

De acuerdo con el propio senador 
zacatecano, su escaño lo ocuparía su su-
plente, Alejandro Rojas Díaz Durán, pero 
en el caso de la presidencia de la Jucopo 
de la Cámara alta, eso le corresponderá 
decidirlo a la mayoría legislativa, ade-
más de que los senadores morenistas 
también deberán designar a un nuevo 
coordinador.

Aunque todavía no se prevé que se 
formalicen renuncias de los afines a 
Monreal, los personajes más cercanos en 
el Senado son José Manuel del Río Vir-
gen, quien funge como secre-
tario técnico de la presidencia 
de la Jucopo.

Además, es respaldado por 
senadores como Marybel Ville-
gas, Eduardo Ramírez, Arman-
do Guadiana y Cristóbal Arias.

Ante una eventual renun-
cia de Claudia Sheinbaum al 
cargo de Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, que se 
podría concretar en los próxi-
mos días, no se prevé un des-

mantelamiento de la estructura política 
y administrativa de la capital.

De acuerdo con fuentes del Gobierno 
capitalino, de entre los miembros del ga-
binete de Sheinbaum sólo se da como un 
hecho la renuncia del secretario del Tra-
bajo, José Luis Rodríguez Díaz de León, 
uno de los principales operadores políti-
cos de la mandataria.

En las elecciones del 2021, Sheinbaum 
intentó que Rodríguez Díaz de León lle-
gara al Congreso capitalino mediante una 
diputación, con la mira puesta en con-
vertirlo en el coordinador de la mayoría 
de Morena. Al no lograr este objetivo, lo 
incluyó en su gabinete como secretario 
del Trabajo.

Otro integrante del gabinete que po-
dría irse a la precampaña presidencial es 
la secretaria del Medio Ambiente, Marina 
Robles García, quien ha colaborado con 
Sheinbaum desde que ella ocupó ese 
mismo cargo en el Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador.

Se prevé que Sheinbaum sea acom-
pañada en su renuncia por funcionarios 
de menor rango al de secretarios, como 
lo es su secretaria particular, Esthe-
la Damián, también hábil operadora; 
además, seguirá sus pasos el actual 
coordinador general de Relaciones In-
terinstitucionales, el expriista Amador 
Rodríguez Lozano.

Igualmente, renunciarían a sus car-
gos el exjefe delegacional de 
Xochimilco, Rigoberto Salga-
do Vázquez, coordinador de 
Participación Ciudadana, y los 
también exjefes delegaciona-
les de la misma demarcación 
y de Tláhuac, Avelino Méndez 
y Félix Arturo Medina, respec-
tivamente, quienes son subse-
cretarios de Programas Delega-
cionales y Reordenamiento de 
la Vía Pública, y de Gobierno, 
en ese orden.

EL NOMBRAMIENTO del secretario de 
Relaciones Exteriores corresponde al titular 
del Ejecutivo, pero debe ser ratificado por el 
Senado, según la reforma de 2014.

Eldato

L A J E FA  de Go-
bierno puede au-
sentarse de forma 
temporal por 30 
días con notificar al 
Congreso. Para más 
tiempo, debe auto-
rizarlo el legislativo, y 
la sustituye el secre-
tario de Gobierno.

Eltip

HAY 34 EQUIPOS 
de apoyo, expre-

siones políticas que 
están respaldándolo 
(a Ebrard). Creo que 
en un corto tiempo 
vamos a dejar muy 

lejos a Claudia 
Sheinbaum

Emmanuel Reyes
Diputado federal de 

Morena

SENADORES:
Marybel Villegas
Eduardo Ramírez

Armando Guadiana
Cristóbal Arias

Funcionarios que alistan maletas  
para apoyar a sus gallos a la grande.

COMIENZAN DEFINICIONES

Emmanuel Reyes
Javier López Casarín

Karla Yuritzi Almazán
Ana K. Rojo Pimentel

MARCELO EBRARD 

RICARDO MONREAL

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ

CLAUDIA SHEINBAUM 

MARTHA  
DELGADO
Subsecretaria de Asuntos 
Multilaterales y Derechos 
Humanos

JOSÉ LUIS 
RODRÍGUEZ DÍAZ 
DE LEÓN 
Secretario del Trabajo

CARLOS  
CANDELARIA 
Director de Oficinas de 
Pasaportes

MARINA ROBLES 
GARCÍA
Secretaria del Medio 
Ambiente

BERNARDO  
AGUILAR
Director general  
para Europa

ESTHELA 
DAMIÁN 
Secretaria particular

XIMENA  
ESCOBEDO
Directora general de 
Coordinación Política

AMADOR 
RODRÍGUEZ L.
Coordinador general 
de Relaciones 
Interinstitucionales

YA RENUNCIARON:

LO APOYAN

LO APOYAN:

PODRÍAN RENUNCIAR:

TAMBIÉN:

RIGOBERTO SALGADO VÁZQUEZ
Coordinador de Participación Ciudadana

FÉLIX ARTURO MEDINA
Subsecretario de Gobierno

AVELINO MÉNDEZ 
Subsecretario de Programas Delegacionales y Reordenamiento de la Vía Pública

IGNACIO MIER
Líder de diputados de Morena

SERGIO GUTIÉRREZ LUNA
Expresidente de la Mesa Directiva de San Lázaro

JOSÉ MANUEL DEL RÍO VIRGEN
Secretario técnico de la Jucopo
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QUIEN QUIERA y apueste a que Marcelo 
Ebrard va a romper y se va a ir de Morena, se 
equivoca y para eso estamos haciendo este 
gran trabajo, esto que estamos haciendo”

Martha Lucía Micher
Senadora de Morena

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Eso obligará a que tanto Claudia Sheinbaum Pardo, como 
Adán Augusto López Hernández y Ricardo Monreal Ávila, 
que anticipadamente han recorrido la República, y no con 
recursos propios, renuncien a sus actuales cargos de Jefa de 
Gobierno de la CDMX; secretario de Gobernación; liderazgo 
de la bancada morenista y presidencia de la Junta de Coor-
dinación Política del Senado, respectivamente, para legiti-
mar una contienda que, a juicio de muchos, está resuelta 
anticipadamente.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A su personal estilo político distractor, al que ha re-
currido en sus casi cinco años de mandato, el Presidente 
López Obrador dijo ayer en su mañanera que después de 
que Marcelo Ebrard anticipara su renuncia, “es posible que 
en estos días”, las otras “corcholatas” también dimitan por-
que, como es del dominio público, él aspira a ser candidato, 
como la Jefa de Gobierno, el coordinador de los senadores y 
el secretario de Gobernación.
Insistió en que “se está viviendo un hecho inédito, algo 
nunca visto, pues no habrá ‘dedazo’, ‘tapado’ o la imposi-
ción del Presidente, él era el que designaba a su sucesor... es-
tamos hablando de siglos y, por primera vez, no hay ‘tapado’, 
no hay ‘dedazo’”. Y en respuesta a la pregunta de si él recibi-
rá las renuncias, respondió: “Si en el Consejo de Morena se 
aprueba el que deben de renunciar, pues así tiene que ser”.
Mientras dirigentes y miles de militantes del PVEM 
capitalino se pronunciaban ayer en apoyo a la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum, el senador chiapaneco y exgo-
bernador Manuel Velasco Coello, solicitaba licencia para 
participar, dijo, en el proceso interno de las “corcholatas” de 
Morena, del que su partido es aliado. 
El problema no es que las “corcholatas” y el líder de 
Morena en el Senado sigan el ejemplo de Marcelo Ebrard 
de renunciar a sus cargos, sino cómo van a dejarlos, después, 
digan lo que digan, desde hace muchos meses les han dedi-
cado sólo medio tiempo por andar en precampaña.
Algo es algo: el diputado petista Gerardo Fernández Noro-
ña logró que Mario Delgado lo invite a la reunión dominical 
de Morena, porque “el compañero Presidente” se rehúsa 
hasta a mencionarlo como “corcholata”.

Real o supuestamente “sorprendi-
das”, y más allá de si fue o no con la 

venia presidencial ese anticipado anun-
cio de Marcelo Ebrard de que renunciará 
a la Secretaría de Relaciones Exteriores 
al día siguiente de la reunión del próxi-
mo domingo del Consejo Nacional de 
Morena, que establecerá reglas para el 
proceso interno de elección del candi-
dato presidencial de ese partido, si éste 
aprueba que las demás “corcholatas” 
deberán hacerlo, no les quedará más 
remedio que seguir el ejemplo del has-
ta ahora canciller, que desde diciembre 
pasado ha exigido “piso parejo”.

COMO EBRARD, OTRAS 
“CORCHOLATAS” RENUNCIARÁN

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

EL GOBERNADOR del Estado de Mé-
xico, Alfredo Del Mazo Maza, entregó las 
nuevas instalaciones de la Coordinación 
Operativa La Paz Oriente de la Policía Es-
tatal, con la cual se refuerza la seguridad y 
la capacidad de respuesta ante cualquier 
hecho delictivo en esta región, al tiempo 
de dignificar la infraestructura que utili-
zan los efectivos de esa corporación.

MEJORAN LA 
SEGURIDAD EN 
ZONA DE LA PAZ

Buscarán debates en ruta sucesoria

Malú Micher descarta 
ruptura Ebrard-Morena
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

La senadora de Morena Martha 
Lucía Mícher aseguró que quien 
apueste a que Marcelo Ebrard va 
a romper y se va a ir del partido, 

está equivocado, porque todo su equipo 
está trabajando para garantizar que sea 
el ganador del proceso interno para ser el 
coordinador de los comités de defensa de 
la Cuarta Transformación para el 2024.

De cara a la salida del canciller de 
la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), para buscar la candidatura pre-
sidencial, la coordinadora de Ebrard 
Casaubón para ganar la encuesta del 
proceso interno del partido guinda es 
cuidadosa de no mencionar que las as-
piraciones son para la Presidencia, por-
que comentó que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) todo lo vigila.

Sin embargo, afirmó que toda la es-
tructura de apoyo a favor del todavía 
secretario de Relaciones Exteriores está 
lista para respaldarlo en su objetivo.

“Quien quiera y apueste a que Marcelo 
Ebrard va a romper y se va a ir de Morena, 
se equivoca y para eso estamos haciendo 
este gran trabajo, esto que estamos ha-
ciendo”, dijo en entrevista con La Razón.

La senadora por Guanajuato resaltó 
que Ebrard es un político que ha crecido 
ante la adversidad y anteriormente ya ha 
demostrado que es el único que puede 
ser el gran sucesor de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, por lo que en esta ocasión 
es la mejor opción de “continuidad con 
cambio” de la Cuarta Transformación.

Por ello, aseguró que, así como en 
el Gobierno de la Ciudad de México el 
canciller supo dar continuidad e inno-
var, tendrá un gran desempeño como 
defensor de los comités de la Cuarta 

LA SENADORA GUINDA dice que el canciller es la mejor 
opción de continuidad con cambio en el proyecto de AMLO; 
pedirán que encuesta interna sea a 15 mil ciudadanos, señala

Transformación y posteriormente como 
candidato.

“Aquellos que dicen que él no le va 
a dar seguimiento a los programas de 
Andrés Manuel López Obrador están 
equivocados, porque antes no sólo le dio 
continuidad, sino que creó otros que for-
talecieron el perfil del movimiento”, dijo.

Expuso que ella, en lo particular, tiene 
la encomienda de que Ebrard Casaubón 
salga ganador de la encuesta interna, so-
bre la cual insistirán en que no sólo sea a 
militantes, porque en un país con 140 mi-
llones de personas, dijo, tiene que ser de 
un espectro más amplio y, por lo menos, 
llegar a 15 mil personas.

Mencionó que, aunque las decisio-

nes se tomarán en el Consejo Nacional 
de Morena del fin de semana siguiente, 
los planteamientos del canciller son cla-
ros porque, además, en la ruta sucesoria 
también demandarán que se realicen de-
bates entre los aspirantes.

“Que quienes aspiran a coordinar 
los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación participen en debates 
públicos, para conocer sus propuestas, 
porque aquí no estamos hablando de 
besos y abrazos, porque si quieren ver al 
Presidente abrazando a Marcelo, se van 
a quedar con las ganas; aquí de lo que se 
trata es de una trayectoria y la de Marcelo 
es imponente”, subrayó.

Destacó que el camino para la ruta pa-
reja ya la marcó el canciller, al anunciar su 
salida de la SRE, por lo que ahora corres-
ponderá a los demás aspirantes tomar 
sus propias decisiones.

Dijo que la renuncia a sus respectivos 
cargos pondrá un piso parejo y demostra-
rá quiénes son los que verdaderamente, 
sin la estructura del puesto, son capaces 
de conquistar a los ciudadanos.

LA SENADORA Martha Lucía Micher (fila de en medio, 1a de izq. a der.), durante la 
conferencia que encabezó el canciller (centro) el pasado martes.

EL CANCILLER propondrá que el resto de 
las corcholatas se separen de sus cargos pú-
blicos y que la encuesta sea amplia y verifi-
cable, e idealmente con una sola pregunta.

Eldato
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Perdemos electores: Adriana Díaz

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

Líderes del PRD se manifestaron 
titubeantes sobre la actuación de 
su partido dentro de la alianza Va 
por México, pues se expresaron 

porque se realice un análisis sobre su par-
ticipación y por hacer un balance de los 
resultados obtenidos en los comicios del 
domingo pasado, aunque consideraron 
que es necesario que haya una gran coali-
ción, de cara a los comicios del 2024. 

Tras la derrota de la alianza que con-
formaron con el PAN y el PRI en el Estado 
de México, la secretaria general del parti-
do del sol azteca, Adriana Díaz Contreras, 
consideró que se deben discutir las con-
diciones de participación de los perredis-
tas dentro de la coalición, ya que su esen-
cia partidaria se ha venido desdibujando 
en las últimas elecciones. 

“Hemos visto que, contrario a lo que 
muchos piensan, el PRD no tiene asegu-
rada su sobrevivencia dentro de la alian-
za, ya que perdemos electores”, estimó. 
Asimismo, señaló que la prioridad de su 
partido consiste en tomar las mejores de-
cisiones para mantener su registro y se-
guir abanderando las causas de la gente. 

No obstante, la perredista también 
consideró que la alianza opositora no 
debe cerrarse a otras fuerzas políticas, 
por lo que se sumó a quienes han hecho 
una invitación a Movimiento Ciudadano 
para formar una coalición. 

“Las y los dirigentes estamos obliga-
dos a ser congruentes, a dejar a un lado el 
interés personal, evitar la descalificación 
y la exclusión, para converger en una 

LA SECRETARIA general del sol azteca señala que se debe 
discutir la participación de los perredistas dentro de Va por 
México; coincide con quienes han invitado a MC a sumarse

gran coalición electoral, a partir de pro-
cedimientos democráticos”, opinó. 

Díaz Contreras dijo que insistirán en 
que se conforme una mesa plural con 
personas confiables y creíbles para defi-
nir un método democrático de selección 
de las candidaturas de alianza para el 
2024, que garantice la competitividad y 
evite reglas a modo. 

En consonancia, el senador perredista 
Juan Manuel Fócil dijo que fue una com-
petencia reñida en las pasadas elecciones 
del 4 de junio, pero en los próximos días 
tendrán que revisar cuáles fueron los fac-
tores que intervinieron y que derivaron 
en la derrota. 

Apuntó que hubo intervención de los 
gobiernos de Morena, pero que también 
es necesario revisar la actuación de los 
partidos de la coalición. 

“La verdad es que jugaron 
varios efectos, que lo vamos 
a poder determinar en los si-
guientes días; qué tanto dine-
ro se aplicó en la elección por 

parte del PRI, de Morena, del Gobierno 
federal, que gobernadores de Morena 
mandaban dinero, enviaban gente a ope-
rar la elección”, señaló. 

No obstante, el senador perredista 
consideró que rumbo al 2024 se debe 
mantener la unión entre todos los parti-
dos opositores al partido guinda y postu-
lar a los mejores. 

Dijo que, más allá de la evaluación que 
se realice, se debe priorizar el proyec-
to opositor para los comicios federales 
del año próximo, porque sólo así se va a 
poder movilizar y motivar a la sociedad 
mexicana a que participe. 

“La unión hace la fuerza; entonces, va-
mos a procurar la unidad de toda la gente 
que no está de acuerdo con Morena, sin 
que sea una camisa de fuerza tampoco, y 

que busquemos entre todos los 
mejores candidatos. 

“Procuremos tener buenos 
candidatos y que la sociedad 
se vea motivada a votar por no-
sotros”, declaró el senador. 

DANTE DELGADO, coordinador nacional 
de Movimiento Ciudadano, rechazó el pasa-
do 5 de junio que su partido se sume a Va por 
México para el proceso electoral de 2024.

Eldato

TEPJF confirma 
amonestación 
por mañanera
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL TRIBUNAL Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación confirmó la amo-
nestación que hizo el Instituto Nacional 
Electoral (INE) al Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, por incumplir con 
la adopción de una medida cautelar, que 
consistía en eliminar los extractos de la 
conferencia mañanera del 27 de marzo.  

La Sala Superior ratificó, por mayoría 
—con los votos en contra de los magistra-
dos Mónica Soto e Indalfer Infante— el 
acuerdo aprobado por la Unidad Técnica 
de lo Contencioso Electoral del INE.  

El órgano electoral administrativo 
había ordenado al Presidente de la Re-
pública, por medio de la adopción de 
una medida cautelar, que eliminara una 
parte del contenido de la conferencia 
mañanera del 27 de marzo, porque su 
contenido podía impactar en las pasa-
das elecciones del Estado de México y 
de Coahuila.  

Sin embargo, al advertir que esas ma-
nifestaciones seguían siendo visibles, el 
INE consideró que se había incumplido 
con lo ordenado, por lo que amonestó al 
mandatario federal, determinación que 
fue impugnada por la Consejería Jurídi-
ca del Ejecutivo Federal.  

Por ello, el Tribunal Electoral resol-
vió, a propuesta del magistrado presi-
dente, Reyes Rodríguez Mondragón, 
confirmar el acuerdo impugnado al 
considerar que el INE sí puede verificar 
el cumplimiento de las medidas caute-
lares ordenadas e imponer medidas de 
apremio.  

“Hay que recordar que esta Sala Supe-
rior ya ha considerado que los medios de 
apremio no deben considerarse y no son 
sanciones para las partes, sino medidas 
procesales dirigidas a lograr de manera 
coercitiva el cumplimiento de lo ordena-
do, tanto en cualquiera de las resolucio-
nes emitidas en la etapa de instrucción, 
como en una resolución final que se dic-
ta dentro del procedimiento”, explicó la 
magistrada Janine Otálora Malassis.  

En el mismo sentido se expresó el 
magistrado presidente del TEPJF: “Se ha 
considerado que las medidas de apremio 
previstas en el Reglamento de Quejas del 
INE son constitucionalmente válidas 
porque, no se trata de una sanción”.

27
De marzo fue 

el día de la con-
ferencia que se 
solicitó eliminar  

Líderes del PRD ven en 
duda su lugar en alianzaEN LA CONFERENCIA que se solicitó elimi-

nar, el Presidente realizó un llamado para vo-
tar por Morena. En esa ocasión López Obra-
dor dijo: “Ni un voto para los conservadores”.

Eltip

LAS Y LOS DIRIGEN-
TES estamos obligados 
a ser congruentes, a 
dejar a un lado el inte-
rés personal, evitar la 
descalificación y la ex-
clusión, para converger 
en una gran coalición 
electoral, a partir de 
procedimientos demo-
cráticos” 
Adriana Díaz Contreras
Secretaria general del PRD  

L A U N I Ó N hace la 
fuerza; entonces, va-
mos a procurar la uni-
dad de toda la gente 
que no está de acuerdo 
con Morena, sin que 
sea una camisa de fuer-
za tampoco, y que bus-
quemos entre todos los 
mejores candidatos”
Juan Manuel Fócil 
Senador perredista 

Consideran que rumbo al 2024 deben mantener unión todos los partidos opositores.

COINCIDEN OPINIONES

5
Estados en el 

país son gobernados 
por el PAN 

LA SALA SUPERIOR del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, durante una sesión, ayer.  
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EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador manifestó durante la conferen-
cia mañanera de ayer, que Hidalgo es 
parte importante de la zona centro de la 
República Mexicana. 
Resaltó que en esa entidad están llegan-
do inversiones extranjeras, además de 
la buena decisión de asentar ahí al Ae-
ropuerto Felipe Ángeles (AIFA), porque 
para allá habrá crecimiento y es impor-
tante orientarlo hacia donde hay agua, 
hacia el territorio hidalguense; postura 
con la que, dijo, ha comulgado desde que 
era jefe de Gobierno de la capital del país. 
“Hidalgo tiene muchísimas ventajas y una 
mano de obra —la de la construcción de 
Hidalgo—, de primera”, declaró. 

MANDATARIO 
RECONOCE LAS 
VENTAJAS DE 
HIDALGO 
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Alejandra del Moral respalda al gobernador 

Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

 

El gobernador del Estado de Mé-
xico, Alfredo Del Mazo Maza, 
calificó como “ingrato” el hecho 
de que el dirigente nacional 

del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, lo 
responsabilice por la derrota en las elec-
ciones del 4 de junio, pues aseguró que, 
dentro del papel, como gobierno, acom-
pañó a la candidata Alejandra del Moral.

“Me parece ingrato por parte del pre-
sidente del PRI nacional que quiera sem-
brar esa división en los priistas del Estado 
de México y decir estas mentiras relacio-
nadas al abandono”, dijo, en entrevista 
con el periodista Joaquín López-Dóriga, 
en Radio Fórmula.

“En todo momento yo estuve cerca 
de Alejandra del Moral. Cuando yo fui 
candidato, yo pedí que ella fuera la pre-
sidenta del PRI en Edomex, la invité a 
mi gobierno, la impulsamos a candidata 
al Senado”, expuso el mandatario mexi-
quense.

Del Mazo Maza también negó haber 
negociado con el Gobierno federal para 
“entregar” la entidad a Morena y aban-
donar a la militancia en el estado, como 
acusó el líder tricolor.

“Es absolutamente falso. Mi mayor 
interés era que le fuera bien a mi partido 

EL MANDATARIO mexiquense dice que el dirigente nacio-
nal del PRI quiere sembrar división entre mlitancia estatal; re-
chaza negociación con el Gobierno; excandidata pide unidad 

Destacan ventajas de QRoo ante la UE 
Redacción 

 
DURANTE SU ENCUENTRO con una 
delegación diplomática de la  Unión Eu-
ropea y Suiza en misión conjunta, la go-
bernadora de Quintana Roo, Mara Leza-
ma Espinosa, destacó temas de interés 
común, como la proyección del turismo, 
el crecimiento económico, la inversión, 
seguridad, y el trabajo conjunto para sus 
connacionales al visitar la entidad. 

Al darles la bienvenida, la mandataria 
estatal destacó el trabajo e intercambio 
de opiniones para fortalecer y ampliar 
el marco de las relaciones bilaterales, en 
una nueva etapa de la transformación 
profunda que vive México y la entidad. 

“Esta es una tierra maravillosa, de 
raíces ancestrales, cultura milenaria, 
de exquisita gastronomía, cielo, mar, 

playas y selva de ensueño y sobre todas 
las cosas, de calidez de nuestra gente”, 
expresó. 

Mara Lezama explicó que, a ocho me-
ses de su gobierno, Quintana Roo vive 
una transformación profunda a través 
de un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo en el que participan todos 

los sectores sociales y económicos de la 
entidad, con el objetivo central de gene-
rar prosperidad compartida. 

Este objetivo permitirá cerrar brechas 
de desigualdad, poner en el centro de las 
acciones a las personas, hacer justicia 
social primero a los pobres e impulsar 
un crecimiento económico equilibrado.

en el Estado de México. Tengo que actuar 
como gobernante. Hoy estoy dolido por 
el resultado de la elección, sin duda”, dijo.

Asimismo, consideró “ingrato” que Mo-
reno Cárdenas no reconozca el esfuerzo de 
la dirigencia local, pues el Revolucionario 
Institucional obtuvo 67 por ciento de los 
votos que ganó la alianza Va por México.

El titular del Ejecutivo estatal también 
instó a reflexionar sobre lo que ocurrió en 
el 2022 en Quintana Roo, donde el PRI 
“acabó” en tres por ciento de votos recibi-
dos, mientras que en el Estado de México 
“no nada más se mantiene, logró crecer”.

Los señalamientos del dirigente 
priista contra el mandario mexiquense, 
contrastaron con lo expresado 
por la excandidata al gobierno 
de esa entidad por la alianza 
Va por México, Alejandra del 
Moral, quien no sólo defendió 
el trabajo que realizó durante 
varios años junto a Alfredo Del 
Mazo, de quien fue secretaria 
de Desarrollo Social, sino que 
señaló que el apoyo mutuo se 
mantendría.

Por medio de sus redes so-

ciales, compartió un mensaje en el que 
destacó que, junto al gobernador, ha en-
frentado retos durante varios años y que 
así lo seguirán haciendo.

“Necesitamos caminar juntos, necesi-
tamos de las capacidades y de los talen-
tos de todos. Ha sido un largo camino en 
el que los aliados han sido fundamen-
tales para construir y avanzar. Con @
alfredodelmazo, me ha tocado enfrentar 
muchas batallas, particularmente en el 
2017, en el 2018, 2021 y 2023. Hemos ca-
minado juntos y seguiremos caminando 
juntos”, escribió.

Del Moral Vela mencionó que ahora 
toca hacer un análisis puntual de lo que 

es necesario proponer a la ciu-
dadanía para que se involucre.

Además, agregó que el PRI 
del Estado de México ha sa-
bido crecer ante “el castigo, al 
reto, a las peores”.

En su reflexión, la excandi-
data anunció que no claudicará 
en buscar un mejor futuro para 
la entidad y, por ello, dijo a los 
mexiquenses: “no les voy a fa-
llar, nos vemos pronto”.

LA GOBERNADORA Mara Lezama, ayer, con diplomáticos y cónsules europeos.

Inicia cómputo  
distrital; el IEEM 
recuenta paquetes   
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 
 
EL INSTITUTO Electoral del Estado 
de México (IEEM) se declaró en sesión 
ininterrumpida para realizar el cómputo 
distrital de la elección de gobernador, de 
la cual se prevé el recuento aproximada-
mente de dos mil 850 paquetes electo-
rales de las más de 20 mil casillas que se 
instalaron el día de la jornada electoral, el 
domingo pasado.  

La consejera presidenta, Amalia Pulido, 
dijo que originalmente se tenía estimado 
el recuento de más de cinco mil paquetes, 
pero se aclararon algunas inconsistencias.  

Sin embargo, dijo que en el transcurso 
de la apertura de los paquetes se definirá 
si incrementa el número de paquetes que 
requieran el recuento de los votos.  

“Es un número preliminar, les había 
platicado que el sistema nos había arroja-
do más de cinco mil paquetes, pero ayer 
en la reunión de trabajo que tuvieron los 
consejos distritales fueron aclarando algu-
nas inconsistencias, que en realidad esta-
ban de forma clara en algunas de las actas, 
entonces por eso baja el número que hoy 
tenemos, pero en el transcurso del día, 
conforme vayan abriendo los paquetes, 
pudiera haber nuevos hallazgos o incluso 
los partidos”, declaró.  

Apuntó que se tiene como límite hasta 
este jueves para determinar el número 
preciso de inconsistencias, como identifi-
car el hecho de que haya más votos nulos 
que contados o que la diferencia entre el 
primero y el segundo lugar sea menor al 
uno por ciento.  

“Esto es muy variable, el plazo es hasta 
que esto acabe y, por supuesto, mañana 
tendríamos eso, vemos muy improbable 
que los trabajos se retrasen hasta el sába-
do”, comentó.  

Entre las causales de recuento está que 
las actas finales de escrutinio y cómputo 
que obren en el paquete, y las que estén 
en poder del Consejo no coincidan o sean 
ilegibles; que el total de boletas extraídas 
de las urnas no coincida con el número 
total de ciudadanos registrados en la lista 
nominal que votaron y la diferencia sea 
determinante en el resultado.   

50.1
Por ciento fue 

la participación ciu-
dadana en la jorna-

da del domingo

SERÁN 112 PUNTOS de recuento, indicó el 
secretario ejecutivo del IEEM, entre los que 
tienen el menor número de casillas a recontar 
son los de Lerma, Toluca y Valle de Chalco.  

Eltip

Tras críticas, Del Mazo 
acusa ingratitud de Alito

Mantienen el apoyo
El mandatario y la excandidata hablaron de las declaraciones del líder tricolor.
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ME PARECE ingrato por parte del 
presidente del PRI nacional que 

quiera sembrar esa división en los 
priistas del Edomex y decir estas 

mentiras relacionadas al abandono” 
Alfredo Del Mazo 

Gobernador del Edomex 

NECESITAMOS caminar juntos, 
necesitamos de las capacidades 

y de los talentos de todos. Con @
alfredodelmazo (…) hemos camina-
do juntos y seguiremos caminando 

juntos” 
Alejandra del Moral 

Excandidata del PRI 

E L M A R T E S ,  e l 
Presidente AMLO 
defendió al gober-
nador de las críticas 
de su propio partido 
por no intervenir 
ilegalmente en la 
elección,  lo que “es 
kafkiano”, dijo.

Eldato

PERSONAL del INE inició ayer el conteo distrital de los votos 
de la jornada electoral del pasado 4 de julio.
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LA GOBERNADO-
RA de Chihuahua 
(centro) con direc-
tivos de Becton 
Dickinson, ayer. 

Becton Dickinson invierte 
80 mdd en Ciudad Juárez 
Redacción 

LA EMPRESA multinacional de tec-
nología médica Becton Dickinson (BD) 
anunció su nueva inversión en Ciudad 
Juárez, valorada entre 70 y 80 millones 
de dólares estadounidenses. 

La gobernadora de Chihuahua, Maru 
Campos, encabezó el anuncio, que es re-
sultado de la capacidad de los servicios 
públicos e infraestructura que ofrece el 
estado a las empresas que buscan expan-
dir sus operaciones en la entidad. 

Cabe señalar que el estado cuenta con 
una sólida red de transporte que incluye 
carreteras, aeropuertos y ferrocarriles, 
seis cruces fronterizos con EU, una red 
eléctrica confiable, mano de obra califica-

da y un entorno favorable a los negocios. 
Ciudad Juárez se ha identificado como 

una ubicación estratégica para la expan-
sión de la empresa, especialmente para 
el procesamiento de productos no esté-
riles de sus diferentes plantas de manu-
factura, ubicadas en Tijuana, Hermosillo, 
Cuautitlán, Ciudad Juárez (planta actual 
de BD Homecare) y El Paso, Texas. 

Esta nueva planta optimizará la red de 

procesamiento de productos y asegurará 
una colocación eficiente a los centros de 
distribución en Estados Unidos y Europa. 

La construcción de la fábrica comen-
zará en agosto de este año, y se espera 
que concluya en septiembre del 2024. 

Una vez finalizada su construcción, 
tomará alrededor de 20 meses clasifi-
car los procesos, registrarla y obtener 
las aprobaciones necesarias para iniciar 
operaciones regulares en mayo de 2026. 

La planta producirá catéteres y tam-
bién subcomponentes para otras ubica-

ciones de BD. La expansión también in-
cluirá la integración de nuevos procesos 
y tecnología para mejorar la calidad, el 
nivel de servicio al cliente y la resiliencia 
de la cadena de suministro. 

Esta inversión destaca la confianza 
que Becton Dickinson tiene en México 
y su fuerza laboral, y el compromiso de 
trabajar en sinergia con el estado. 

Con expansiones como ésta, la gober-
nadora Campos Galván refuerza su lide-
razgo en la búsqueda de inversiones a la 
región fronteriza.

2026
Año en el que se 

prevé que inicie ope-
raciones la planta 

Confía en recuperar nivel para AICM

AMLO ve positiva
reunión con titular 
de Transportes de 
EU por Categoría 1
Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador se reunió con 
el secretario de Transportes de 
Estados Unidos, Pete Buttigieg, 

“en plan respetuoso y propositivo”, para 
revisar el regreso del Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad de México (AICM) a la 
Categoría 1 en seguridad aérea. 

“Me reuní con Pete Buttigieg, secreta-
rio de Transporte del gobierno de Estados 
Unidos. Tratamos, en plan respetuoso y 
propositivo, el traslado de aerolíneas de 
carga al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y el regreso del Aeropuer-
to Internacional Benito Juárez (AICM) a la 
Categoría 1. El secretario es una persona 
inteligente y gentil”, escribió en su cuen-
ta de Twitter el mandatario, mensaje que 
acompañó con una fotografía del encuen-
tro realizado en las instalaciones del AIFA. 

Por la mañana, durante su conferencia, 
comentó que asistiría al encuentro “bajo 
protesta”, porque no considera justo que 
sea una autoridad extranjera quien califi-
que el desempeño del país. 

“¿Por qué digo bajo protesta? Primero, 
porque, ¿quiénes son los jueces de otro 
país? ¿Con qué autoridad califican la acti-
tud, el funcionamiento en otro gobierno, 
en otro país? Lo segundo es: ¿cómo nos 
quitan Categoría 1, si cuando el narcotráfi-
co manejaba el aeropuerto tenía Categoría 
1? ¿Qué pasaba cuando aplicaban el opera-

EL MANDATARIO considera injusto que 
una autoridad extranjera califique desempeño 
del país; en un recorrido con el canciller y el se-
cretario Jorge Nuño, Buttigieg recorre el AIFA 

tivo 20/45 y entonces Categoría 1? Enton-
ces la agencia que califica, ¿dónde estaba?, 
¿qué hacía?”, cuestionó.

Sin embargo, consideró que es mo-
mento de dejar atrás ese tema y el Gobier-
no federal se enfocará en que le devuel-
van a México la Categoría 1. 

Buttigieg viajó a México para analizar, 
junto con el Presidente y parte de su gabi-
nete, “la importancia de la relación entre 
Estados Unidos y México en materia de 
transporte, la cual une a nuestras nacio-
nes y es el núcleo de los esfuerzos de la 
administración de Joe Biden para integrar 
las cadenas de suministro de América del 
Norte”, dijo la embajada estadounidense 
en una nota informativa. 

Agregó que el de México y Estados 
Unidos “es uno de los mercados de trans-

porte aéreo internacional más grandes del 
mundo, lo que permite el flujo constante 
de personas y mercancías entre nuestros 
dos países. Durante los últimos ocho años, 
la relación de aviación entre Estados Uni-
dos y México se ha regido por el histórico 
Acuerdo de Transporte Aéreo bilateral, 
firmado en 2015”. 

Mediante ese acuerdo, se liberó el acce-
so al mercado para las aerolíneas tanto de 
EU como de México, lo que representó un 
aumento en la conectividad para viajeros 
y transportistas y creó beneficios econó-
micos para ambos países. 

El funcionario fue recibido por el can-
ciller Marcelo Ebrard y por el secretario de 
Infraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes, Jorge Nuño Lara, en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, donde reali-
zó un recorrido para revisar las instalacio-
nes de la terminal aérea. 

En la terminal aérea, Jorge Nuño con-
versó con Buttigieg sobre los avances de 
los respectivos procesos de mudanza de 
carga dedicada del AICM, así como de la 
recategorización de México en materia de 
seguridad aérea por parte de la FAA. 

Nuño Lara ratificó a su contraparte que 
México respondió satisfactoriamente el 
100 por ciento de la evaluación realizada 
por el equipo de auditores de la dependen-
cia estadounidense, como parte de la au-
ditoría final para recuperar la Categoría 1. 

En el encuentro con el Presidente tam-
bién estuvieron presentes el embajador 

DE IZQ. A DER.: El embajador de EU, Ken Salazar; el titular de la SICT, Jorge Nuño; el 
funcionario estadounidense, Pete Buttigieg, y el director del AIFA, Isidoro Pastor, ayer. 

de Estados Unidos en México, Ken Sa-
lazar; el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O; el titular de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y el 
de la Marina, José Rafael Ojeda Durán, así 
como el director del AIFA, Isidoro Pastor. 

Desde el pasado 25 de mayo del 2021, 
el AICM fue degradado por incumplir 
con 28 puntos impuestos por la Admi-
nistración Federal de Aviación (FAA, por 
sus siglas en inglés).

La intervención del secretario de 
Comunicaciones, Jorge Nuño Lara, per-
mitió dar cumplimiento a esos requeri-
mientos, por lo que el Gobierno confía 
en que se obtendrá de nuevo la máxima 
categoría en seguridad aérea. 

La medida impide que las aerolíneas 
mexicanas abran nuevos destinos en Es-
tados Unidos o incrementen la frecuen-
cia de vuelos al vecino del norte. 

La de ayer fue la última ocasión en que 
el secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, participa en una recep-
ción como jefe de la diplomacia mexica-
na, pues el próximo lunes presentará su 
renuncia al cargo. 

“Con Pete Buttigieg, secretario de 
Transporte de EU, en el AIFA, tuvimos 
reunión cordial con el Presidente López 
Obrador. Le encantó, al igual que al presi-
dente Biden. Es la última recepción que 
me toca como secretario de Relaciones 
Exteriores. ¡¡Ánimo !!”, publicó el canci-
ller en su cuenta de Twitter. 
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ME REUNÍ con Pete Buttigieg, secretario de 
Transporte del gobierno de Estados Unidos. 
Tratamos, en plan respetuoso y propositivo, el 
traslado de aerolíneas de carga al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles y el regreso del 
Aeropuerto Internacional Benito Juárez a la 
Categoría 1” 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
@lopezobrador 
Presidente de México

EL VIERNES pa-
sado concluyó la 
Auditoría de Eva-
luación de Segu-
ridad en Aviación 
Internacional que 
practicó la FAA, 
con el objetivo de 
que México recu-
pere la Categoría 1. 

Eldato

ESTA INVERSIÓN generará empleos de alta 
calificación, a la vez que reforzará aún más la 
reputación de Chihuahua como un centro de 
excelencia en el sector manufacturero. 

Eltip
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Ya se indaga caso Nuevo
Laredo, afirma Presidente

Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador confirmó que ele-
mentos del Ejército incurrieron 
en una posible ejecución extra-

judicial contra presuntos narcotrafican-
tes en Nuevo Laredo, Tamaulipas.

“Sí, me informaron y ya se está ac-
tuando. Al parecer, sí hubo ajusticia-
miento y eso no se puede permitir; no-
sotros no somos iguales a los anteriores 
gobiernos. Entonces, cuando hay un 
abuso, cuando hay un exceso, cuando 
se violan derechos humanos, tiene que 
castigarse a los responsables y ya se 
inició el proceso para profundizar en la 
investigación y ya están a punto de po-
nerse a disposición los responsables de 
las autoridades competentes”, reveló el 
mandatario.

De acuerdo con López Obrador, se 
trata de casos aislados y advirtió que su 
administración no consentirá que haya 
este tipo de ilícitos.

“Antes, las masacres se ordenaban 
desde arriba, la política supuestamen-
te de seguridad la llevaba a cabo García 
Luna y era la de ‘mátalos en caliente’, era 
la guerra, y a los heridos los remataban y 
había ajusticiamientos; éstos son casos 
aislados y, cuando se dan, se castigan, no 
se permiten. O sea que no somos igua-

AMLO condena el hecho y asegura que no se tolerará el exceso de la fuerza; subraya que tiene que castigarse a los 
responsables de lo ocurrido el pasado 18 de mayo; se pondrán a disposición de las autoridades competentes, dice

les”, señaló el mandatario.
El Presidente consideró que los ele-

mentos castrenses se excedieron en el 
uso de la fuerza y no atendieron la po-
lítica de su Gobierno de no responder a 

la violencia que ejercen los criminales.
“Pues exceso de fuerza, violencia, 

buscando enfrentar la violencia con la 
violencia; todo esto que se tiene que ir 
desterrando, pero que se introdujo en el 
periodo neoliberal, pues, imagínense; 
Calderón declara la guerra y nombra a 
Genaro García Luna de secretario de Se-
guridad Pública. 

“Claro que cuando asesinaban, cuan-
do violaban derechos humanos, cuando 
había masacres, cuando dominaba el 
narcotráfico, cuando había un narco-
Estado, no había reportes como los de 
Jorge Ramos”, dijo, en referencia al con-
ductor de noticias que dio a conocer este 
caso, aunque reconoció que sí encontró 
elementos para demostrar que fue una 
injusticia y por eso se actúa en contra de 
los elementos castrenses.

Agregó que la investigación debe 
contener un análisis de las imágenes en 
video, que fueron difundidas sobre este 
caso, para descartar cualquier manipula-
ción, pero subrayó el hecho de que ahora 
la exigencia de sancionar estos presun-

Al parecer, hubo ajusticiamiento, señala

VIDEO CAPTADO por una cámara de seguridad observa a ele-
mentos del Ejército disparando a civiles, el 18 de mayo.

LA SEDENA indicó el martes que la Fiscalía 
General de Justicia Militar inició una investi-
gación encaminada a deslindar las responsa-
bilidades derivadas de la legislación castrense.

Eldato

tos ilícitos proviene de la propia Secre-
taría de la Defensa Nacional.

“Se va a analizar, pero, de entrada, 
la misma Secretaría de la Defensa está 
recomendando que se actúe por el pre-
sunto delito de ejecución extrajudicial. 
Sí, es la fiscalía la que va a hacer su tra-
bajo, pero no hay encubrimiento, porque 
nosotros no toleramos la violación de los 
derechos humanos y, repito, aunque pa-
rezca disco rayado, no somos iguales”, 
reiteró López Obrador.

Aunque lamentables, dijo el Presiden-
te, son hechos aislados y ya existe una 
convicción de que delitos de este tipo 
deben sancionarse, por el bien de las 
propias instituciones.

“Siempre he sostenido, y ésa es una 
convicción que hay ya en los mandos, 
tanto de la Secretaría de Marina como 
de la Secretaría de la Defensa, que la ac-
titud indebida o delitos cometidos por 
miembros de una institución no deben 
encubrirse para no manchar a la institu-
ción”, indicó el Jefe del Ejecutivo federal 
en conferencia matutina.
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Impugnan ante la Corte 
leyes del “viernes negro”

PAN, PRI, PRD, MC Y GRUPO PLURAL promueven se-
gundo paquete de acciones; van contra reformas aprobadas 
sobre el Conacyt y del ISSSTE en materia de vivienda 

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El bloque de contención en el Se-
nado de la República promovió 
un segundo paquete de accio-
nes de inconstitucionalidad en 

contra de las reformas que la mayoría le-
gislativa de Morena y sus aliados aprobó 
en el denominado “viernes negro”.

Los grupos parlamentarios de los parti-
dos Acción Nacional, Revolucionario Ins-
titucional, de la Revolución Democrática, 
Movimiento Ciudadano y Grupo Plural 
presentaron ante la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) dos recursos más, 
que ahora fueron en contra de la Ley Gene-
ral en Materia de Humanidades, Ciencias, 
Tecnologías e Innovación, y contra la Ley 
de ISSSTE en materia de vivienda.

Las bancadas opositoras explicaron 
que la acción en contra de la Ley General 
en Materia de Humanidades, Ciencias, 
Tecnologías e Innovación busca prote-
ger a más de mil 700 investigadores de 
instituciones particulares, por la discri-
minación que enfrentarían para recibir 
apoyos para la innovación e investiga-
ción, y a decenas de miles de estudian-
tes de universidades privadas que hoy 
pueden realizar sus estudios gracias al 
apoyo del Centro Nacional de Humani-
dades Ciencias y Tecnologías (Conacyt).

“Es vital, para el acceso a una educa-
ción de calidad, proteger la libertad de 
cátedra y de expresión para fomentar 
el pensamiento crítico de las y los estu-
diantes de educación superior, garan-
tizar una adecuada coordinación entre 
las instancias públicas encargadas de 
la educación a nivel federal y estatal, y 
mantener a las fuerzas armadas en sus 
funciones constitucionales.

“Para ello, solicitamos a los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación la suspensión de la aplicación 
de esta ley, para evitar daños a la comu-
nidad estudiantil, de investigadores y 
académicos”, expusieron.

Por otra parte, explicaron que algu-
nos senadores que integran el bloque de 
contención decidieron no acompañar la 
acción de inconstitucionalidad contra 
las reformas a la Ley Minera.

Ante dicha situación, se solicitó a los 
grupos parlamentarios de oposición 
de la Cámara de Diputados, que fueran 
ellos los que presentaran esta impugna-
ción ante el máximo tribunal del país.

La semana pasada, el bloque de con-
tención presentó el primer paquete de 
las controversias constitucionales en 
contra de los decretos del “viernes ne-
gro” relacionados con la Militarización 
del Espacio Aéreo, Ley General de Bie-
nes Nacionales, Ley Federal de Dere-

chos y Ley General de Turismo, la Ley 
de Aeropuertos y Aviación Civil, que 
busca crear la aerolínea del Estado.

También se presentaron acciones en 
contra de la Ley Reglamentaria del Ser-
vicio Ferroviario que impulsa la militari-
zación del Tren Maya y la Ley Orgánica 
de la Administración Pública, para con-
centrar todas las compras del Gobierno 

en la Secretaría de la Función Pública.
Sin embargo, puntualizaron que no 

se acompañaría la presentación de una 
acción de inconstitucionalidad en con-
tra de la denominada Ley 3 de 3 contra 
la violencia de género, debido a que esa 
iniciativa fue respaldada por todas las 
bancadas, ni la reforma para combatir al 
fentanilo.

Reiteran que cambios de 
Morena violó Constitución 
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

DIPUTADOS del PAN, PRI y PRD acu-
dieron ante la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) para presentar 
una acción de inconstitucionalidad en 
contra de la Ley General en materia de 
Humanidades, Ciencia, Tecnologías e 
Innovación y la Ley Minera, que Morena 
aprobó vía fast track. 

Al exterior del máximo tribunal, el 
panista Jorge Triana mencionó que la 
bancada guinda y aliados abusaron de la 
figura de urgencia y obviedad que marca 
la Ley Orgánica del Congreso, para ace-
lerar la aprobación de reformas sin que 
éstas siquiera se conozcan. 

“No puede ser que cuando vayamos a 
sesionar levante la mano algún diputa-
do o diputada de Morena y diga, quiero 
que esto se trate de urgencia y obviedad 
y con una mayoría simple.

“Y a mano alzada, sin nin-
gún tipo de análisis ni de justi-
ficación, se salte todo el trámite 
legislativo y no se analizan en 
comisiones, no hay foros de 

parlamento abierto, no se cumple con la 
temporalidad, es un verdadero atropello a 
los derechos de las minorías parlamenta-
rias”, afirmó el panista.

Al respecto, la perredista Gabriela 
Sodi mencionó que la Corte ya ha indi-
cado que cualquier violación al proceso 
legislativo, como la que se acusa en la 
acción promovida, es una causa de inva-
lidez y por ello se solicita que se aplique 
a estas reformas. 

En tanto, el priista Marco Mendoza 
mencionó que la próxima semana pre-
sentarán más acciones de inconstitucio-
nalidad contra más leyes.

El diputado dijo que los recursos que 
se van interponer es debido a que hubo 
violaciones de forma y fondo en contra 
de derechos humanos y la Constitución, 
con las que se “obstaculiza” el acceso de 
las personas a sus derechos.

“Las acciones de inconstitucionali-
dad son porque hay viola-
ciones a la Constitución, a las 
leyes, al reglamento de la Cá-
mara de Diputados, porque 
los legisladores hicieron dis-
pensa de trámites”, subrayó. 

Oposición interpone 2 recursos más

28
De junio 

será cuando presenten 
el tercer paquete

EL PASADO 2 DE JUNIO, el bloque de con-
tención en el Senado, a través del grupo parla-
mentario de MC, presentó un primer paquete 
de cuatro controversias constitucionales. 

Eldato

Diputados buscan
citar a López-Gatell 
por NOM de salud

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

PARA QUE EXPLIQUE el porqué se 
busca eliminar 35 Normas Oficiales Mexi-
canas (NOM) que estandarizan procedi-
mientos de atención a diversas enfer-
medades, diputados de la Comisión de 
Seguridad Social acordaron citar a una 
reunión al subsecretario de Promoción 
y Prevención de la Salud, Hugo López-
Gatell Ramírez. 

La propuesta fue realizada en la sesión 
de ayer por la diputada del Partido del 
Trabajo (PT) Lilia Aguilar, quien sugirió 
que el llamado pueda hacerse también 
con la Comisión de Salud. 

La legisladora señaló que, aunque es 
una “firme creyente” de la Cuarta Trans-
formación y apoya las políticas del Presi-
dente López Obrador, es necesario que el 
funcionario explique cuál es el beneficio 
de desaparecer las normas, pues conside-
ró que esto sí afectará en la aplicación de 
procedimientos estandarizados. 

Además, solicitó que el llamado se 
haga con urgencia para que la explica-
ción se rinda antes de que se concrete la 
eliminación de las normas. 

La presidenta de la Comisión, Ivon-
ne Cisneros, respaldó la petición, pues 
se requiere justificar la desaparición de 
procesos que tienen como fin que en un 
sistema fragmentado de salud no existan 
criterios de atención diferentes para pa-
decimientos comunes. 

La morenista afirmó que el asunto sí 
es competencia de su comisión, toda vez 
que las NOM estandarizan la atención en 
todo el sistema nacional de salud y son 
parte de la seguridad social. 

El panista Éctor Jaime remarcó que las 
normas deben ser revisadas cada cinco 
años, pero que esto no ha ocurrido en la 
presente administración. 

Además, consideró como incongruen-
te que un día después de que se presen-
tara la propuesta de cancelación de 35 
normas, se publicaran las normas co-
rrespondientes a la atención al VIH, pues 
esto no coinciden con las declaraciones 
que hizo el subsecretario, quien refirió 
que las NOM no son necesarias. 

LA PRESIDENTA de la Comisión de Seguridad Social, Ivonne 
Cisneros (centro), junto a diputadas en la 21ª reunión, ayer. 

90
Mil 252 

personas murieron 
por tumores en México 

durante el 2022
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AL RESPECTO, Susana Cano, de Morena, 
precisó que Hugo López-Gatell debe expli-
car qué se está modificando con la decisión 
de desaparecer las NOM en materia de salud.

Eltip
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QUIEREN FRENAR la desaparición del 
Conacyt y proteger a más de mil 700  
investigadores de instituciones particulares.

AVIZORAN DAÑOS para la comunidad 
estudiantil, investigadores y académicos.

Foto|Especial
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CALIENTAN LA PLAZA

Está ocurriendo en muchas partes del estado 
que geográficamente se encuentra en la fronte-
ra con Guatemala, una frontera muy porosa por 
donde ingresan desde migrantes hasta drogas.

Este fenómeno lo hemos visto en lugares, por 
ejemplo, Frontera Comalapa. En ese lugar, cientos 
de  indígenas tzotziles han tenido que dejar sus 
casas y lo mínimo que tenían, hoy sólo buscan 
salvar sus vidas.

En los últimos días, tres mil habitantes de las 
comunidades de Lajerío y Candelaria, de este mu-
nicipio, se vieron obligados a huir por las constan-
tes balaceras y  enfrentamientos generados por la 
disputa entre grupos criminales.

El crimen organizado busca controlar a indí-
genas chiapanecos, entre otras cosas, para poder 
ampliar su red de sicarios.

Por un lado, están los grupos afines al Cártel 
de Sinaloa (CDS) y, por otro, quienes suman vio-
lencia a favor del Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), este último tiene el control de esa región 
fronteriza, pero hace unas semanas su rival inten-
tó ingresar y, por ello, se desató la lluvia de balas.

Los enfrentamientos duraron 10 días. Grupos 
criminales llegaron a la autopista Panamericana, 
que estuvo dos días cerrada por bloqueos. Las en-
tradas de la cabecera municipal estaban resguar-
dadas por los bloqueos del Movimiento Agrario 
Indígena Zapatista, un grupo afín del CJNG.

Los pobladores cuentan que las balaceras eran 
de día y de noche, que los hombres armados derri-
baron árboles, los cruzaron en las entradas al pue-
blo y abrieron fuego contra las viviendas. Ninguna 
autoridad informó sobre el número de víctimas 
mortales o de heridos.

Hoy, autoridades reportan que 95% de estos 
habitantes exiliados regresaron a revisar qué 
había quedado de sus casas, pero para volver, han 
tenido que dejar a sus hijos en albergues, regresar-
los a la comunidad es de altísimo riesgo. Algunos 
de los desplazados han tenido incluso que res-
guardarse en cuevas donde se les mandan víveres 
para que puedan subsistir.

Mientras que el pasado viernes 2 de junio, un 
grupo de indígenas tzotziles desplazados, origina-
rios del sector de Santa Martha, fueron atacados por 

Un tragedia está ocurriendo 
en Chiapas y nadie lo quiere 

ver. Cientos de personas han sido 
desplazadas de sus comunida-
des, las madres están aterradas 
que grupos del narcotráfico les 
arrebaten a sus hijos para unirlos 
a las filas del crimen organizado. 
Grupos criminales llegan por los 
jóvenes, los que no se van de ma-
nera voluntaria, son asesinados a 
sangre fría.

CHIAPAS: ENTRE EL CJNG Y EL CÁRTEL DE SINALOA
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Dan prisión 
domiciliaria 
a Coronel 
Redacción 

EMMA CORONEL AISPURO, esposa de 
Joaquín El Chapo Guzmán, líder del Cár-
tel de Sinaloa y preso en Estados Unidos, 
salió de la cárcel en la que se encontraba 
presa en Los Ángeles, California, para con-
tinuar lo que le queda de sentencia bajo 
arresto domiciliario. 

Según medios locales, el vocero del 
Federal Medical Center (FMC) Carswell, 
Donald Murphy, Coronel fue reubicada 
el pasado 30 de mayo a confinamiento 
comunitario supervisado por la Oficina 
de Administración de Residencias de Re-
ingreso (RRM) en Long Beach del Buró 
Federal de Prisiones (BOP).

La exreina de belleza fue arrestada el 
22 de febrero del 2021 en el aeropuerto 
de Dulles, en Washington, bajo cargos de 
complicidad en el negocio de tráfico de 
drogas liderado por su esposo. 

Se esperaba que Coronel pasara al me-
nos 14 años en prisión, pero en junio del 
2022 llegó a un acuerdo con el gobierno 
de Estados Unidos y se declaró culpable 
de tres delitos: asociación ilícita para tra-
ficar cocaína, metanfetaminas, heroína 
y marihuana; lavado de dinero, y partici-
pación en transacciones de propiedades 
pertenecientes a un narcotraficante.

Por ello, fue sentenciada a tres años 
de prisión por una corte en el Distrito 
de Columbia, en Washington, por lo que  
tendría que estar en prisión hasta febrero 
de 2024. 

Sin embargo, con la actualización, su 
sentencia terminará el próximo 13 de sep-
tiembre y será bajo arresto domiciliario 
que la concluya, como parte del proceso 
de “reinserción social” estipulado en el 
programa de casas intermedias.

hombres armados en una bodega que era utilizada 
como refugio en la comunidad zapatista Polhó.

Estamos hablando de indígenas que tuvieron 
que abandonar sus hogares para resguardarse en 
bodegas, y hasta ahí han llegado los criminales 
para quitarles la vida. Tan sólo en ese hecho, la 
cifra oficial es de siete muertos y tres heridos.

Según el Gobierno estatal, se trata de un con-
flicto agrario por la disputa de 27 hectáreas de te-
rritorio en el sector Santa Martha, perteneciente a 
Chenalhó. ¿A caso el Gobierno estatal desconoce 
la presencia de los principales cárteles de la droga 
que operan en su estado?

De acuerdo con los pobladores, el ataque fue 
perpetrado por el grupo delictivo Los Ratones, 
identificados como generadores de violencia de la 
entidad. Ante los hechos violentos en la región, el 
Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), 
en conjunto con organizaciones indígenas y de 
derechos humanos, responsabilizaron de los ata-
ques a la Organización Regional de Cafeticultores 
de Ocosingo, la Orcao.

Mientras que el problema en Frontera Comala-
pa ha tenido otros episodios violentos, como en 
septiembre del año pasado, cuando vecinos del 
Ejido Sinaloa denunciaron la desaparición del 
comisario Rolando Rodríguez, máxima autori-
dad de la comunidad. Incluso, el medio digital 
Chiapas Paralelo denunció que criminales se lle-

varon a Rodríguez después de que acudió a un 
cuartel del Ejército, en Comitán, a denunciar los 
enfrentamientos.

Mientras que en abril, criminales se llevaron a 
Roberto Gómez y sus hijos. Se trataba de otra de 
las autoridades de Ejido Sinaloa. Según la prensa 
local, el ataque ocurrió a pocos metros de un cuar-
tel militar.

Las disputas entre el CDS y el CJNG estallaron 
en julio de 2021, cuando en Tuxtla Gutiérrez fue 
asesinado Ramón Gilberto Rivera Beltrán, El Ju-
nior, hijo de El Tío Gil, exlugarteniente del Cártel 
de Sinaloa.

Los cárteles han provocado que la inseguridad 
en Chiapas se agrave y han generado violencia 
nunca antes vista.  

Desde hace años existe un gran conflicto so-
cial en el estado. Recordemos que el levantamien-
to zapatista, en 1994, logró desestabilizar el país y, 
con ello, empezó el deterioro del gobierno de Car-
los Salinas de Gortari. Ahora, el conflicto social es 
mucho más grave, porque estamos hablando de 
grupos importantes del narcotráfico que están va-
puleando a la sociedad, sobre todo a los indígenas 
de esa zona, que sobreviven en la marginación.

Si los gobiernos de la 4T, el estatal y federal, no 
ponen atención a lo que ocurre en Chiapas, se po-
drían enfrentar a un nuevo y desafiante conflicto 
en esa zona del país. Es una bomba de tiempo.
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CON ESTA MEDIDA, Emma Coronel ahora 
tiene derecho a salir a trabajar, tomar clases, 
acudir a rehabilitación o terapia, e incluso a 
retomar sus redes sociales.

Eltip

LA EXREINA DE BELLEZA, al salir de una 
audiencia de El Chapo, en 2018.
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Detienen a alcalde que
decía robar “poquito”
 EL EXPRESIDENTE municipal de San Blas, Nayarit, 
Hilario Ramírez Villanueva, Layín, fue arrestado luego 
de que agredió a una mujer en el municipio de Xalisco. 
El exservidor público, quien enfrenta un proceso penal 
por desvío de recursos, fue puesto a disposición del MP. 

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La pobreza laboral aumentó 3.8 
por ciento en Campeche durante 
el primer trimestre de este año, 
lo que se traduce en que 35 mil 

278 personas se sumaron a la población 
en cuyos hogares los salarios no alcanzan 
para adquirir la canasta básica.

Lo anterior de acuerdo con la Infor-
mación Referente a la Pobreza Laboral al 
primer trimestre del 2023, que publicó 
en días pasados el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval).

De acuerdo con los datos del organis-
mo, Campeche es de los pocos estados 
en donde la pobreza laboral aumentó, 
mientras que a nivel nacional este indi-
cador registró una baja, al igual que la 
mayoría de las entidades federativas.

De acuerdo con el análisis del Coneval, 
actualmente el 41.8 por ciento de la po-
blación de Campeche, es decir, 388 mil 
35 personas, viven en hogares en donde 
no es posible adquirir la canasta básica.

Durante los primeros tres meses de 
este año, Campeche se ubicó como la en-
tidad con mayor disminución de ingreso 
per cápita con 3.7, mientras que a nivel 

Pobreza laboral crece 3.8%

Campeche: 388 mil, sin 
acceso a canasta básica

LA ENTIDAD del sureste, entre las pocas que presentaron 
este indicador al alza en el primer trimestre del año; en el mis-
mo lapso, el ingreso per cápita registró una caída de 3.7% 

Cierran escuelas 
por la violencia 
en Tizayuca

Asesinan a dos hombres en Zacatecas

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER, varios planteles escolares desde 
educación básica a media superior sus-
pendieron clases en Tizayuca, Hidalgo, 
debido al clima de inseguridad que ha 
generado un grupo delictivo que busca 
imponer el cobro de piso al transporte 
público y que el martes cumplió sus 
amenazas de atentar contra la vida de los 
transportistas.

Desde el pasado fin de semana, los ha-
bitantes de esta demarcación, colindante 
con el Estado de México, han vivido una 
crisis de transporte público, luego de que 
los concesionarios realizaran un paro de 
72 horas al recibir amenazas de los extor-
sionadores.

Las amenazas se cumplieron el mar-
tes, cuando un conductor de la camione-
ta tipo combi colectiva número 121 fue 
acribillado a balazos.

En consecuencia, comenzaron a circu-
lar los avisos de diversos planteles para 
informar a los padres de familia sobre la 
decisión de cancelar las clases presen-
ciales, ante la falta de seguridad para los 
estudiantes y por la suspensión nueva-
mente de corridas del transporte.

Entre las escuelas que tomaron esta 
decisión se encuentran la secundaria 
General Elisa Acuña, la primaría Felipe 
Reyes Montaño, la primaria Octavio Paz, 
la telesecundaria Felipe Ángeles y otras.

De acuerdo con reportes de medios 
locales, el director de la secundaria Ge-
neral Elisa Acuña, ubicada en el fraccio-
namiento Héroes de Tizayuca, informó 
que los padres y madres de familia deci-
dieron cancelar por tiempo indefinido el 
ciclo escolar 2022-2023, lo cual fue infor-
mado en un comunicado interno desde 
la noche del día anterior.

Por la tarde, Santiago Nieto Castillo, 
en funciones de procurador, indicó que 
el grupo delictivo que amenaza a trans-
portistas ya está identificado.

CAMPECHE capital y Ciudad del Carmen ca-
yeron dos y tres lugares respectivamente en 
el Índice de Competitividad Urbana corres-
pondiente al 2022, según datos del Imco. 

Eldato

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES, a un costado de la 
carretera federal 23, en el entronque al 
camino que conduce a Susticacán, Zaca-
tecas, fueron encontrados dos hombres 
sin vida y con signos de tortura.

Alrededor de las 06:30 horas, perso-
nas que transitaban por el lugar se per-
cataron de la presencia de los cuerpos, 
por lo que alertaron a las autoridades de 
inmediato.

Luego de recibir el reporte a través del 
Sistema de Emergencia 911, elementos 

policiales acudieron al lugar y localizaron 
los cadáveres maniatados y con visibles 
señales de tortura, por lo que procedie-
ron a acordonar la zona, lo que provocó 
lentitud en el flujo vehicular de la carre-
tera.

El lugar fue resguardado y puesto a 
disposición de la Fiscalía General de Jus-
ticia del Estado (FGJE), cuyo personal 
se hizo cargo de la escena y del levan-
tamiento de los cuerpos, de quienes se 
desconoce su identidad.

Los cadáveres fueron trasladados al 
Servicio Médico Forense para las necrop-
sias correspondientes.

nacional hubo un aumento de 7.3 por 
ciento en esta medición.

Aunado a lo anterior, Ciudad del Car-
men, el municipio más importante de 
Campeche, económicamente hablando, 
presenta un 48.6 por ciento de informa-
lidad laboral, de acuerdo con la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) 
del Instituto Nacional de Estadística  y 
Geografía (Inegi).

Según el estudio, que se dio a conocer 
a mediados del pasado mes de mayo, el 
54 por ciento de la Población Económi-
camente Activa (PEA) empleada en un 
comercio o compañía se encuentra en 
una “situación crítica”.

Otro dato que arrojó la ENOE es que 
en este municipio el 29.3 por ciento de 

la PEA busca alguna fuente laboral, pero 
no puede logar su objetivo por la falta de 
espacios formales.

Lo anterior, a pesar de que el Directo-
rio Estadístico de Unidades Económicas, 
elaborado también por el Inegi, señala 
que en el municipio hay 11 mil 788 esta-
blecimientos mercantiles o de servicios, 
desde la tiendita familiar de una comu-
nidad hasta las grandes empresas rela-
cionadas con la industria petrolera que 
están asentadas en la isla.

El estado gobernado por la morenista 
Layda Sansores arrastra una serie de in-
dicadores económicos negativos desde 
hace varios meses, al grado de que sus 
dos principales ciudades, Campeche 
capital y Ciudad del Carmen, perdieron 
competitividad, de acuerdo con el índi-
ce en la materia que maneja el Instituto 
Mexicano para la Competitividad (Imco).

La capital política y la capital econó-
mica de la entidad campechana pasaron 
de ocupar el tercero y el quinto lugares a 
ubicarse en los sitios quinto y octavo en 
el ICU 2022.

El fenómeno en números
Durante el 2022 se perdieron mil 424 empleos en la entidad gobernada por Layda Sansores.

Cifras en porcentajes

Fuente|Coneval e Inegi

Campeche

CAMPECHE

Ciudad  
del  

Carmen

CIUDAD DEL CARMEN

Población en pobreza laboral: 388,035

Aumento en primer trimestre: 3.8% Caída de ingreso per cápita: 3.7 %

Empleos perdidos en 2022: 1,424

Lugar nacional: 12 Caída en competitividad: 
 3 lugares 

Porcentaje del total: 41.8

Informalidad laboral: 48.6%

ELEMENTOS DE LA POLICÍA estatal 
vigilan el lugar en donde aparecieron los 
cadáveres con huellas de tortura, ayer.
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29.3
Por ciento de la PEA 

de Ciudad del Car-
men busca empleo 

sin encontrarlo 

Mil
500 estudiantes 
se quedaron sin 
clases por el cie-
rre de escuelas

EN ESTA UNIDAD trabajaba el conductor que fue asesinado 
el martes por integrantes de un grupo delictivo en Tizayuca.
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AUTORIDADES señalaron que el grupo 
que amenazó a transportistas opera en los 
estados de Hidalgo y México, por lo que se 
abrieron tres carpetas de investigación.

Eldato
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Policía capitalina
frustra secuestro
ELEMENTOS DE LA SSC se enfrentaron a balazos con dos 
hombres que habían privado de su libertad a un tercero, al cual 
trasladaban en un auto por calles de la alcaldía Benito Juárez. 
La refriega ocurrió en la esquina de Necaxa y Eje Central, en 
la colonia Nápoles, y dejó como saldo un delincuente muerto. 
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EL EDIFICIO (a la derecha) ya destruyó la casa de al lado.
LA OBRA abandonada luce llena de 
suciedad y con cristales rotos.

ESTA CASA cercana a la obra muestra 
una clara inclinación y deterioro. ALGUNAS viviendas presentan cuarteaduras graves.

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Habitantes de la colonia Estre-
lla, en la alcaldía Gustavo A. 
Madero, denunciaron que la 
construcción de un edificio de 

seis niveles que viola las normas de uso 
de suelo ya empezó a “succionar” a las ca-
sas vecinas, por los socavones internos.

La obra, ubicada en el número 39 de 
la calle Lapislázuli, fue clausurada desde 
hace 10 años debido a la oposición de los 
vecinos ya que violaba la normatividad 
en varios rubros, pero lo que se había 
construido no fue derribado ni se hicie-
ron las reparaciones por los daños que ya 
había ocasionado.

Los vecinos dijeron a La Razón que 
desde que empezó la construcción se 
presentaron hundimientos del terreno 
en varias zonas aledañas al predio, al 
grado de que en el 2013 Protección Ci-
vil determinó que varias casas cercanas 
tendrían que ser desalojadas, lo cual se 
concretó en algunos casos. 

Finalmente, el Instituto de Verifica-
ción Administrativa del Distrito Federal 
colocó sellos de suspensión y clausura el 
3 de julio del 2013, pero las afectaciones 
se incrementaron desde esa fecha.

Un vecino directamente afectado, 
compartió que “soy dueño de uno de los 
departamentos afectados, llevo todos es-
tos años pagando renta porque me des-
alojaron de mi vivienda, ¿quién me va a 
reponer ese dinero?”

Los vecinos han enviado un 
sinfín de escritos a la alcaldía 
para pedir que promueva una 
solución, pero no han obteni-
do respuesta.

En agosto del 2014, la Di-
putación Permanente de la 
Asamblea Legislativa del Dis-
trito Federal aprobó un punto 
de acuerdo mediante el cual 
pidió a diversas autoridades 
que emitieran un informe so-

La obra empezó a “succionar” casas, aseguran

Vecinos de la GAM acusan daños 
por edificio irregular abandonado
LA CONSTRUCCIÓN provocó socavones internos en la calle 
Lapislázuli de la colonia Estrella; el desarrollo fue clausurado 
hace 10 años, pero el deterioro que causó no ha sido reparado

Proponen aumentar las
penas por invasiones
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

GONZALO ESPINA MIRANDA, dipu-
tado panista e integrante de la Comisión 
de Seguridad Ciudadana del Congreso 
capitalino, señaló que las mujeres y pa-
rejas de adultos mayores son la pobla-
ción más vulnerable a intentos de des-
pojo de sus propiedades y a la invasión 
de tierras por parte de grupos ligados a 
actores políticos que denominó “mafia 
de robo patrimonial”. 

Ante esta situación, el legislador pro-
puso reformas al Código Penal de la Ciu-
dad de México para aumentar al doble las 
penas por este tipo de delitos.

El diputado externó: “Es por medio de 
la intimidación, la violencia o armas como 
buscan apropiarse de inmuebles o terre-
nos que tienen dueños legítimos, para lue-
go invadir y construir alterando normas”.

De acuerdo con el legislador panista, 
Milpa Alta y Xochimilco son algunas de 
las principales alcaldías en donde se con-

centra la invasión y el despojo de terrenos.
Espina Miranda aseguró que varias 

familias se han acercado al PAN para de-
nunciar los atropellos, ya que las víctimas 
se niegan a hacerlo ante la Fiscalía de Jus-
ticia, por temor a represalias.

Agregó que ya solicitó a la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana crear células de 
policías para inhibir este delito y comentó 
que esta práctica de robo de terrenos re-
sulta un negocio muy jugoso para quienes 
están detrás de este ilícito, ya que invaden 
con violencia, se apropian por algunos 
meses o años, para después construir y 
asentarse ahí para siempre.

Por otro lado, el diputado Ricardo Ru-
bio Torres, presidente de la Comisión de 
Planeación del Desarrollo del Congreso de 
la Ciudad de México, reprobó las recientes 
declaraciones del secretario de Gobierno, 
Martí Batres, quien aseguró que no exis-
ten irregularidades respecto a la presenta-
ción del nuevo Plan General de Desarrollo 
(PGD) y el Programa General de Ordena-
miento Territorial (PGOT).

bre irregularidades en la construcción 
del predio citado, pero el exhorto no 
tuvo respuesta.

“Mi tía fue una de las afectadas, ya 
tenía su vida hecha y tuvo que reiniciar, 
ella ya hasta falleció y los del edificio 
nunca le pagaron nada de sus rentas, esto 
es un problema de años”, explica otro ve-
cino de la zona.

Los afectados mencionaron que en el 
2014, las viviendas aledañas a la cons-
trucción irregular tuvieron que ser apo-
yadas con vigas de madera para evitar 
un colapso, situación que continúa hasta 
la fecha.

En cuanto a la obra clausurada, los 
trabajadores dejaron la entrada libre y 
las personas en situación de calle apro-
vecharon el lugar para refugiarse. Era co-
mún que los indigentes hicieran fogatas 
con la pedacería de madera que quedó 
en la obra clausurada, además de que al-
macenaron diversos objetos de plástico y 
basura, todo lo cual provocó un incendio 
hace dos años.

Para los vecinos, el incendio en la obra 
fue el límite, por lo que cooperaron con 
el material para que las autoridades de la 
alcaldía pusieran una barda en la entrada 
del edificio.

“Cuando vimos tantos problemas, so-
licitamos una vez más que se atendiera el 
caso, expusimos lo del incendio y vinie-
ron de la delegación a tapar la entrada del 
edificio y pusieron una barda de tabique 
con material que aportamos los vecinos”, 
asevera el colono afectado.

Sin embargo, dijeron, no tiene ni un 
mes que el drenaje de la calle Lapislázuli 
se vio afectado, ante lo cual, el personal 
que repara el drenaje sugirió que podría 
tratarse de un problema a causa del asen-
tamiento del edificio.

Hace poco más de un año, las autori-
dades indicaron a los colonos que demo-

lerían el edificio, pero no les 
dieron fecha, ni han vuelto a 
dar otro aviso.

Hasta el momento, dos 
casas han quedado comple-
tamente destruidas a causa 
de los hundimientos provo-
cados por la obra en cuestión, 
mientras que varias viviendas 
cercanas, entre ellas los depar-
tamentos de un condominio, 
presentan cuarteaduras graves 
en las paredes.

DESDE EL 2014 varias viviendas aledañas 
a la construcción irregular tuvieron que ser 
apoyadas con vigas de madera en su interior 
para evitar un colapso.

Eldato

SECUENCIA DE LOS DAÑOS

EL PASADO do-
mingo, habitantes 
de Villas del Pe-
dregal alertaron 
s o b re p o sib le s 
afectaciones por 
un megadesarrollo 
inmobiliario que se 
pretende construir 
sobre Periférico. 

Eltip
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Pisos tendría el 
edificio que ha 

ocasionado daños a 
vecinos de la GAM 

2
Casas han quedado 
totalmente destrui-

das a causa de la 
obra abandonada
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JUZGADO 12° CIVIL DOM: AV. NIÑOS HEROES, N° 132, TORRE NORTE SEXTO
PISO COL. DOCTORES, C.P. 06720,

DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC,
EL JUEZ ORDENA PUBLICAR LO SIGUIENTE:

En cumplimiento a lo ordenado por auto dictado el veintiuno de Abril del dos mil veinti-
trés, dictado en el expediente 1257/2018 relativo al juicio Ordinario Civil promovido por 
Flores Figueroa Rubén en contra de Morales Garibay María De Lourdes expediente 
1257/2018, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 486 en relación con el 
564, 565, 566, 569 y 570 todos del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito 
Federal ahora Ciudad de México, se saca a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien 
inmueble materia del presente juicio, consistente en el: Departamento trescientos tres, 
ubicado en Andador dos y cuatro, del Inmueble ubicado en el número doscien-
tos setenta y cinco de Dolores Guerrero, Unidad CTM ocho, zona veintitrés guión 
veinticuatro, manzana “T”, lote doscientos setenta y cinco, Unidad Habitacional 
Culhuacán VIII C.T.M., Culhuacán, Alcaldía Coyoacán, Ciudad de México; sirviendo 
como base para el remate la cantidad de $ 1´160,000.00 (un millón ciento sesenta mil 
pesos 00/100 M.N.), precio rendido por el arquitecto Eduardo José Torres López, 
respecto del cual con fundamento en lo dispuesto por el artículos 486 fracción III se 
toma como base para el remate; para tal efecto se señalan las: once horas del veinte 
de junio del dos mil veintitrés; en consecuencia para la publicidad del remate que nos 
ocupa, convóquese postores mediante edictos que deberán publicarse DOS VECES en 
los tableros de avisos de este juzgado, en los de la Secretaría de Finanzas de la Ciudad 
de México, y en el periódico “LA RAZÓN” debiendo mediar entre una y otra publicación 
siete días hábiles y entre la última publicación y la fecha de remate igual plazo; sirviendo 
de base para la almoneda la cantidad antes referida y siendo postura legal la que cubra 
las dos terceras partes de dicho precio, debido los licitadores que quieran participar en 
la subasta ordenada, exhibir en cualquiera de las formas establecidas por la ley, una 
cantidad igual a por lo menos el diez por ciento del valor efectivo del bien, lo anterior 
en términos de lo dispuesto por el artículo 573 del mismo ordenamiento jurídico en cita

A T E N T A M E N T E 
CIUDAD DE MÉXICO, A 26 DE ABRIL DEL 2023

LA SECRETARIA DE ACUERDOS

LIC. ROSA ROJAS GONZÁLEZ

JUZGADO 25° CIVIL DE PROCESO ESCRITO.           EXP: 178/2018           SRIA:”B”

E D I C T O.

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR BANCO MERCANTIL 
DEL NORTE, S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO BANORTE EN CON-
TRA DE MARIO ALBERTO MACIAS ORTIZ Y ROSALINDA SOTELO CASTRO, LA C. JUEZ VIGESI-
MO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE ESTA CIUDAD, LICENCIADA FABIOLA VAR-
GAS VILLANUEVA ORDENO SEÑALAR LAS TRECE HORAS DEL VEINTIUNO DE JUNIO DEL DOS 
MIL VEINTITRES, PARA QUE TENGA VERIFICATIVO LA AUDIENCIA DE REMATE EN SEGUNDA 
ALMONEDA, RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE: LA CASA MARCADA CON EL NUMERO 210, PRO-
TOTIPO “CORONEL” CON DERECHO DE USO EXCLUSIVO DE UN CAJÓN DE ESTACIONAMIEN-
TO, MARCADO CON EL NUMERO 210, PERTENECIENTE AL CONJUNTO URBANO DE TIPO MIX-
TO (HABITACIONAL SOCIAL PROGRESIVO, INTERES SOCIAL Y COMERCIAL Y DE SERVICIOS) 
DENOMINDADO “LAS PLAZAS”, ACTUALMENTE CALLE JAN VAN EYCK, CONSTRUIDO SOBRE 
LA MANZANA 32, LOTE 18, UBICADO EN EL CAMINO A SAN BARTOLO SIN NUMERO, RANCHE-
RIA BUENAVISTA, MUNICIPIO DE ZUMPANGO, ESTADO DE MEXICO y es valor del mismo la can-
tidad de $393,600.00 (TRESCIENTOS NOVENTA Y TRES MIL SEISCIENTOS PESOS 00/100 M. N.), 
SIENDO POSTURA LEGAL LA QUE CUBRA LAS DOS TERCERAS PARTES DE DICHO PRECIO.

PUBLIQUENSE EDICTOS.
SE CONVOCAN POSTORES.

CIUDAD DE MEXICO A 10 DE ABRIL DEL 2023.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”. 

LIC. LUIS ARTURO DENA ALVAREZ. 

Debiendo publicar por una sola ocasión en el periódico LA RAZON y en los lugares públicos de 
costumbre, DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE REMATE CUANDO 
MENOS CINCO DÍAS HÁBILES.

EDICTOS.
En los autos del Expediente número 977/2005, relativo al Juicio ORDINARIO CIVIL,
promovido por PICENO ELORZA MARIA DEL SOCORRO en contra de ADRIANA PI-
CENO ELORZA, EL C. JUEZ DOCTOR JUAN HUGO MORALES MALDONADO DEL 
JUZGADO 40° DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UN AUTO QUE A LA 
LETRA DICE:
AUDIENCIA EXP. 977/05

En la Ciudad de México, siendo las DIEZ HORAS DEL DIA DIECISÉIS DE MAYO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, día y hora señalado para que tenga verificativo la AUDIEN-
CIA  DE  REMATE  EN  SEGUNDA  ALMONEDA...  EL  C.  JUEZ ACUERDA: Se tienen 
por hechas las manifestaciones del compareciente y como lo solicita con fundamento en 
lo dispuesto por el artículo 584 del Código de Procedimientos Civiles, para que tenga 
verificativo AUDIENCIA DE REMATE EN TERCERA  ALMONEDA  SIN  SUJECIÓN  A  
TIPO, RESPECTO  DEL  BIEN INMUEBLE UBICADO EN CALLE MEDANOS NÚMERO 
42, COLONIA LAS AGUILAS, C.P. 01710, ALCALDIA ALVARO OBREGON, CIUDAD DE 
MÉXICO, se señalan las: DOCE HORAS DEL DÍA VEINTE DE JUNIO DEL AÑO DOS 
MIL VEINTITRÉS, siendo el monto que servirá como base, la cantidad de $8´565,000.00 
(OCHO MILLONES QUINIENTOS SESENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 M.N.), pre-
cio del avalúo exhibido, y para intervenir en la venta los licitadores deberán exhibir el 
diez por ciento del precio que ofrezcan mediante billete de depósito expedido por el 
BANCO NACIONAL DEL AHORRO Y SERVICIOS FINANCIEROS, sin cuyo requisito no 
será admitido, por lo que convóquense postores por medio de un edicto el cual deberá 
fijarse por una sola ocasión en los TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en 
la SECRETARIA DE FINANZAS Y EL PERIODICO LA RAZÓN, debiendo mediar entre 
la publicación y la fecha de la venta cuando menos cinco días hábiles, procédase a la 
elaboración de los edictos respectivos asentando en ellos únicamente un extracto de 
los autos correspondientes, con lo que concluye la presente siendo las diez horas con 
cincuenta y siete minutos del día en que se actúa, firmando en ella el compareciente en 
unión del C. Juez CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL LICENCIADO JUAN HUGO MORA-
LES MALDONADO y de la C. Secretaria de Acuerdos, Licenciada MARÍA VERÓNICA 
SILVA CHÁVEZ que autoriza y da fe. DOY FE.-

CIUDAD DE MÉXICO, A 24 DE MAYO DEL 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. MARIA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ.

JUZGADO VIGESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL

E D I C T O S

SE CONVOCAN POSTORES

EXPEDIENTE 392/2021

SECRETARIA “B”

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por COMERCIALIZADORA HOVEI 
SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, en contra de ZAMORA CUBILLOS OSCAR DAN-
TE Y GARCIA OLIVERA DE ZAMORA NORA ROCIO, expediente: 392/2021, SECRETARÍA “B”, 
En cumplimiento a lo ordenado por acuerdo de fecha dos de mayo y veinte de abril ambos del 
dos mil veintitrés, con fundamento en los artículos 486 en relación con el 564, 565, 566, 569 y 570 
todos del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, EL C. JUEZ VIGESIMO SEP-
TIMO DE LO CIVIL LICENCIADO CARLOS MIGUEL JIMENEZ MORA, ordenó sacar a remate, EN 
PRIMERA ALMONEDA el inmueble ubicado en: “ DEPARTAMENTO 105, CUARTO DE SERVICIO 
8, CON DERECHO A USO DE JAULA DE TENDIDO Y DOS CAJONES DE ESTACIONAMIENTO, 
DEL EDIFICIO EN CONDOMINIO MARCADO CON EL NÚMERO 26, DE LA CALLE JEAN MARCK 
NATTIER, COLONIA NOCHE BUENA (CATASTRALMENTE COLONIA SAN JUAN), ALCALDIA 
BENITO JUAREZ, CIUDAD DE MÉXICO”; para tal efecto se señalan las: once horas del día veinte 
de junio de dos mil veintitrés; sirviendo de base para la almoneda la cantidad de “$3´632,000.00 
(TRES MILLONES SESICIENTOS TREINTA Y DOS MIL PESOS 00/100 M.N.”, precio del avalúo 
exhibido por la parte act0ora, el que se toma como base para el remate de conformidad con lo 
dispuesto por la fracción III del artículo 486 del Código en cita; y siendo postura legal la que cubra 
las dos terceras partes de dicho precio, debido los licitadores que quieran participar en la subasta or-
denada, exhibir en cualquiera de las formas establecidas por la ley, una cantidad igual a por lo menos 
el diez por ciento del valor efectivo del bien, lo anterior en términos de lo dispuesto por el artículo 573 
del mismo ordenamiento jurídico en cita.  CONVOCAN POSTORES.

Ciudad de México a 18 de mayo del 2023
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS POR
MINISTERIO DE LEY
DEL JUZGADO VIGESIMO SEPTIMO CIVIL

LIC. JORGE ALAN GARCÍA DURON

PARA SU PUBLICACION EN EL PERIODICO “LA RAZÓN>”, EN LOS ESTRADOS DEL JUZGA-
DO Y EN LOS ESTRADOS DE LA TESORERIA DE LA CIUDAD DE MEXICO, POR DOS VECES 
DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA 
ÚLTIMA Y LA FECHA DE REMATE IGUAL PLAZO.

E D I C T O
EMPLAZAMIENTO A:

VIZCAINO LOPEZ HORACIO ALEJANDRO.

 
 Juzgado 13 Civil Expediente: 804/2019  

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO MERCANTIL PRO-
MOVIDO POR V&A CAPITAL S.A. DE C.V. EN CONTRA DE HA-
MERK INTERNATIONAL, S. DE R.L. DE C.V., VIZCAÍNO LOPEZ 
HORACIO ALEJANDRO Y ESPINOSA GARCÍA LINO MARCELO. 
EXPEDIENTE 804/2019, EL C. JUEZ DÉCIMO TERCERO CIVIL 
DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DICTÓ EN-
TRE OTRAS CONSTANCIAS DE AUTOS LO SIGUIENTE:

Ciudad de México, a cuatro de mayo del dos mil veintitrés. Agré-
guese a sus autos el escrito de cuenta de la mandataria judicial 
de la parte actora. En términos del mismo se le tiene devolviendo 
los edictos y oficios que al mismo se acompañan sin diligenciar. 
En consecuencia, y atento a sus manifestaciones, como lo solicita, 
se ordena realizar las publicaciones de los edictos ordenados en 
autos en el “DIARIO DE MÉXICO” en cuanto al periódico de circu-
lación local y a “LA RAZÓN” conforme al periódico de circulación 
nacional, con el fin de emplazar al codemandado mencionado en la 
forma y términos en que se encuentra ordenado en autos. NOTIFI-
QUESE. – Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo Tercero de lo Civil 
Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE, ante la C. Secretaria de 
Acuerdos, Licenciada DALILA ANGELINA COTA con quien actúa, 
autoriza y da fe. – DOY FE.-

Ciudad de México a dos de septiembre de dos mil diecinueve. “… 
Se tiene por presentada a la parte actora V&A CAPITAL, S.A. DE 
C.V. a través de su apoderado (…) demandando en la VÍA ORDI-
NARIA MERCANTIL de: HAMERK INTERNATIONAL, S. DE R.L. 
DE C.V., VIZCAÍNO LÓPEZ HORACIO ALEJANDRO y ESPINO-
SA GARCÍA LINO MARCELO las prestaciones que indica en su 
escrito inicial de demanda, misma que se admite a trámite con fun-
damento en lo dispuesto por los artículos 1377, 1378 y demás rela-
tivos del Código de Comercio.- - - Con las copias simples exhibidas, 
debidamente cotejadas y selladas, córrase traslado y emplácese a 
los demandados, para que contesten la demanda dentro del tér-
mino de QUINCE DÍAS, con el apercibimiento de que en caso de 
no hacerlo, se tendrá por presuntamente confesados los hechos 
de la demanda, en términos de lo dispuesto por el artículo 329, 
del Código Federal de Procedimientos Civiles, aplicado supletoria-
mente al Código de Comercio.”. Ciudad de México, a veintidós de 
abril de dos mil veintidós. “Agréguese a sus autos el escrito de la 
mandataria judicial de la actora. Visto su contenido como lo solicita 
y con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1070 del Código 
de Comercio se ordena emplazar al codemandado VIZCAÍNO LÓ-
PEZ HORACIO ALEJANDRO, por medio de edictos que deberán 
contener una relación sucinta del auto admisorio, que se publicaran 
por tres veces consecutivas en un periódico de circulación nacional 
EXCELCIOR y en un periódico de circulación local EL SOL LDE 
MÉXICO haciéndole saber que deberá presentarse en el local de 
este Juzgado, dentro del término de TREINTA DÍAS HÁBILES si-
guientes a la última publicación de edictos para de contestación a 
la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición las 
copias de traslado en la Secretaría “B” de este Juzgado, debiendo 
incluir en el edicto un extracto del auto admisorio de demanda.- NO-
TIFIQUISE.  ̶  Lo proveyó y firma el C. Juez Décimo Tercero de lo 
Civil Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE, ante la C. Secretaría 
de Acuerdos, Licenciada DALIA ANGELINA COTA con quien actúa, 
autoriza y da fe.  ̶  DOY FE.-

LA C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
DEL JUZGADO DÉCIMO TERCERO DE LO CIVIL

DE PROCESO ESCRITO

LIC. DALILA ANGELINA COTA
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS.

Liberan calles de ÁO de 
2 mil vehículos chatarra

Tabe pide certeza sobre
ordenamiento territorial

Redacción

EN RESPUESTA a diversos reportes de ve-
cinas y vecinos, la alcaldesa Lía Limón enca-
bezó el operativo “Liberando tu Calle” en las 
colonias El Pocito y Hogar y Redención.

“En Álvaro Obregón la seguridad es nues-
tra prioridad y de forma permanente realiza-
mos diversas acciones en la vía pública para 
que todas y todos se sientan y estén más 
seguros cuando caminan o circulan por las 
calles de la alcaldía”, apuntó.

La alcaldesa dio a conocer que en este ope-
rativo, realizado conjuntamente con la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de 
México y con la Subsecretaría de Control de 

Redacción

EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mauricio 
Tabe, lamentó que las autoridades del Gobier-
no capitalino politicen la discusión del Progra-
ma General de Ordenamiento Territorial y que 
además evadan el debate de este tema, al su-
gerir que en el gobierno de esta demarcación 
se busca una “ciudad de privilegios”.

“Lo que queremos es una ciudad en donde 
se cumpla la ley y crezca de forma ordenada, 
que se le dé certeza a quien invierte, pero 
también certeza a nuestras vecinas y veci-
nos”, sostuvo Mauricio Tabe.

Tras rechazar reunirse con el secretario 
de Gobierno de la administración central, 
Martí Batres, para hablar sobre la ilegalidad 
del Programa General de Ordenamiento 
Territorial (PGOT) presentado por las auto-
ridades capitalinas, el alcalde subrayó que 
el Instituto de Planeación de la Ciudad de 
México es el que debe conducir el proceso 
de elaboración del PGOT.

“El Secretario de Gobierno aceptó una re-
unión conmigo que no solicité; sin embargo, 
quiero dejar claro que puedo ir a reunirme, no 
para tratar los temas de planeación, sino para 
tratar muchos pendientes más de la 
ciudad”, sostuvo.

Maurico Tabe añadió que la inter-
vención ilegal del secretario de Go-
bierno en este tema ilustra a la per-
fección la forma en que el Gobierno 

Tránsito, participaron cuatro grúas, siete ve-
hículos y 40 elementos de seguridad.

En ese sentido, la alcaldesa destacó que, al 
cierre del mes de mayo pasado, el operativo 
“Liberando tu Calle” ha permitido retirar de la 
vía pública dos mil 132 vehículos abandona-
dos y tres mil 100 llantas de vehículos.

La alcaldesa Lía Limón reiteró que estos 
operativos continuarán y se reforzarán, toda 
vez que son en atención a las demandas ciu-
dadanas.

Durante los operativos, los vehículos vie-
jos son enganchados por grúas de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana y trasladados a 
los diferentes depósitos, en donde se quedan 
bajo resguardo de las autoridades.

capitalino politiza todos los temas, pasando 
por encima de la ley.

“Es como si el secretario de Gobierno asu-
miera la función de coordinar los hospita-
les, tomando la atribución del secretario de 

Salud o de coordinar la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana”, finalizó 
el alcalde.

En días pasados, el Gobierno ca-
pitalino envió la propuesta de PGOT 
al Congreso local.

ELEMENTOS de la SSC enganchan 
un vehículo abandonado durante 
el operativo de ayer. 
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EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mauricio 
Tabe, al hablar sobre el Programa General de 
Ordenamiento Territorial, ayer. 

2
Propuestas envió 
el Gobierno capita-

lino al Congreso

LAS ACCIONES se realizaron en el 
marco del programa “Liberando tu 
Calle” impulsado por la administra-
ción encabezada por Lía Limón.

Eldato
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Citibanamex 
da anticipos
EL GRUPO FINANCIERO y Minu fir-
maron un acuerdo para ofrecer el be-
neficio de adelanto de ingresos a los 
cinco millones de clientes que tienen 
una cuenta de nómina con el banco. 

Dólar
$17.7900

TIIE 28
11.5015%

Mezcla Mexicana
66.52 dpb

Euro
$18.8500

UDI
7.77150254,291.44                    0.26%

BMV S&P FTSE BIVA
1,122.98               0.38%

Centenario
$42,500

Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

En abril del 2023, México fue des-
bancado por Canadá como prin-
cipal socio comercial de Estados 
Unidos, luego de cuatro meses 

consecutivo de haber ocupar el primer 
lugar, de acuerdo con información de la 
Oficina del Censo del Departamento de 
Comercio estadounidense. 

Canadá se situó como el principal socio 
comercial de Estados Unidos en abril, con 
un ese país, con un intercambio de 63 mil 
779 millones de dólares (entre importa-
ciones y exportaciones), lo que representa 
15.4 por ciento del mercado total. 

En tanto, México bajó al segundo sitio, 
con un monto de 62 mil 794 millones 
de dólares en abril, equivalente a 15.2  
por ciento. 

En abril de este año, las exportaciones 
mexicanas a Estados Unidos ascendieron 
a 38 mil 076 millones de dólares, monto 
menor en 2 por ciento con respecto al mis-
mo mes del 2022, cuando sumaron 38 mil 
872 millones de pesos, con lo que rompie-
ron una racha de 25 meses de crecimien-
tos a tasa anual. 

En tanto, México importó bienes y ser-
vicios de Estados Unidos por un valor de 
24 mil 718 millones de dólares en abril pa-
sado, con una caída de 9.3 por ciento res-
pecto a los 38 mil 872 millones de dólares 
comprados en el mismo mes del 2022. 

Los tres principales sectores de impor-
taciones de Estados Unidos providentes 
de México fueron equipo de transporte 
con 34.5 por ciento del total, equipo de 
computación, comunicación y control 
con 14.8 por ciento y accesorios y aparatos 
eléctricos con 9.4 por ciento. 

Le siguió China en tercer puesto como 
socio comercial de Estados Unidos con 45 
mil 871 millones de dólares, lo que repre-
senta 11.1 por ciento del comercio interna-
cional estadounidense, en cuarta posición 
se mantuvo Alemania, con 19 mil 397 mi-
llones de dólares y una participación de 
4.7 por ciento, y en quinto está Japón con 

Es desplazado por Canadá

México baja al segundo sitio como 
socio comercial de EU durante abril
ROMPE RACHA de 4 meses liderando el 
intercambio de bienes y servicios con ese 
mercado; en el primer cuatrimestre está a la 
cabeza, según el Departamento de Comercio

un intercambio comercial de 18 mil 699 
millones de dólares, equivalente al 4.5  
por ciento. 

En conjunto, estos países representan 
el 50.9 por ciento del comercio total de 
Estados Unidos en abril del 2023. 

No obstante, en el primer cuatrimestre 
del año, México se mantuvo en primer 
lugar como socio comercial de Estados 
Unidos, con una participación de 15.5  
por ciento, con un valor del intercam-
bio de bienes y servicios por 259 mil  
457 millones de dólares. Las exporta-
ciones mexicanas a Estados Unidos lle-

garon a 153 mil 570 millones de dólares 
de enero a abril del 2023, con un alza de 
5.8 por ciento respecto a los 145 mil 084 
millones de dólares en igual lapso del  
año pasado. 

En tanto, las importaciones ascendie-
ron a 105 mil 887 millones de dólares en 
el primer cuatrimestre, monto 3 por ciento 
superior con relación a los 102 mil 778 mi-
llones de dólares comprados en bienes y 
servicios a Estados Unidos. 

Le sigue Canadá con 254 mil 239 mi-
llones de dólares de enero a abril, equi-
valente al 15.2 por ciento del comercio in-

LOS PRINCIPALES sectores de importacio-
nes de EU providentes de México son equipo 
de transporte, de computación, comunica-
ción y accesorios y aparatos eléctricos.

Eltip

ternacional estadounidense y China con 
184 mil 428 millones de dólares, es decir,  
11 por ciento del total. 

Asimismo, Alemania intercambio 79 
mil 388 millones de dólares, lo que repre-
senta 4.7 por ciento del mercado estadou-
nidense y Japón con 73 mil 022 millones 
de dólares o 4.4 por ciento en el primer 
cuatrimestre del año. 

En general, las exportaciones de Esta-
dos Unidos disminuyeron 3.6 por ciento 
en abril del 2023, caída no vista desde 
igual mes del 2020, mientras que las im-
portaciones aumentaron 1.5 por ciento, 
con las importaciones de bienes mostran-
do un aumento mensual de 2.1 por ciento. 

Con ello, la balanza comercial corres-
pondiente a abril de este año mostró un 
déficit de 74.6 mil millones de dólares, 
siendo ligeramente menor a la expectati-
va de 75.2 mil millones de dólares y con 
un crecimiento de 23.0 por ciento con res-
pecto al mes previo, el mayor crecimiento 
mensual desde marzo del 2015. 

15.2
Por ciento, partici-

pación de México en 
el comercio de EU

74.6
Mil mdd,  

déficit comercial de 
EU en abril

AmCham delinea ruta 
para alentar intercambio
Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA AMERICAN CHAMBER (AmCham) 
presentó su propuesta denominada “Ruta 
2024-2030” que consta de 22 iniciativas 
divididas en seis pilares, que incluyen te-
mas de comercio exterior y atracción de 
inversión, en donde destaca que México 
tiene todo el potencial para convertirse  
en el primer aliado de Estados Unidos. 

El presidente de la AmCham, Daniel 
Baima, señaló que la propuesta está basa-
da en la Agenda Estratégica del organismo 
para fortalecer las relaciones comerciales, 
la competitividad, el desarrollo social, eco-
nómico, equitativo y sostenible 
de México y Norteamérica. 

Apuntó que las empresas es-
tadounidenses establecidas en 
México buscan impulsar aún 

más el comercio binacional, acrecentar 
sus negocios y colaborar en el bienestar  
de la sociedad mexicana. 

Destacó que el nearshoring representa 
una oportunidad histórica para México, 
por lo que trabajar en la dirección que 
permita atraer más inversiones bajo ese 
modelo, así como en el fortalecimiento de 
las cadenas productivas regionales es vital 
para la economía nacional.  

Al respecto, la AmCham tiene iden-
tificados tres sectores estratégicos que 
pueden apuntalar el comercio bilateral: la 
fabricación de semiconductores, insumos 
para el sector salud y la electromovilidad. 

Sin embargo, Baiman subrayó que estas 
inversiones deben tener garanti-
zados “habilitadores” para asen-
tarse en México: agua, energía, 
transporte, recursos humanos  
y logística. 

México cayó al segundo sitio en intercambio comercial  
con Estados Unidos.

Canadá  63,779 15.4%

México  62,794 15.2%

China  45,871 11.1%

Japón   19,387 4.7%

Alemania  18,699 4.5%

México  259,457 15.5%

Canadá  254,239 15.2%

China  184,428 11%

Japón   79,388 4.7%

Alemania  73,022 4.4%

México lidera el intercambio con EU en el año.

SOCIOS COMERCIALES DE EU COMERCIO DE ENERO A ABRIL

MÉXICO, Canadá, China, Alemania y Japón re-
presentaron 50.9 por ciento del comercio total de 
Estados Unidos en abril del 2023.

Eldato

22
Iniciativas incluye 
la propuesta de la 

American Chamber

Fuente|Oficial del Censo de EU Cifras en millones de dólares
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México debe aprovechar oportunidad, dice

Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx

El Consejo Ejecutivo de Empre-
sas Globales en México (CEEG)  
advirtió que el país tiene sólo 
seis años para aprovechar la 

histórica oportunidad que le brinda la 
relocalización de cadenas globales, el  
llamado nearshoring. 

De lo contrario, como país, perderá la 
posibilidad de generar entre dos a cua-
tro millones de empleos para el 2030 
y recibir entre 30 y 50 mil millones de  
dólares anuales. 

Asimismo, añadió, perderá la ocasión 
de aumentar el Producto Interno Bruto 
(PIB) entre 1.5  por ciento y 2.5 por ciento 
en el largo plazo, así como de incrementar 
la productividad laboral entre 15 y 30 por 
ciento para el  2030. 

El CEEG agrupa a 60 grandes empre-
sas, contribuye con 10 por ciento del PIB, 
40 por ciento de la  inversión extranjera y 
11 por ciento de las exportaciones. 

Esta semana, el grupo financiero BBVA 
señaló que la “ventana” de oportunidad 
del nearshoring se iba a cerrar en cual-
quier momento, por lo que, dijo, se debe 
aprovechar la oportunidad. 

En el análisis “Hacia una estrategia 
efectiva de relocalización de nuevas in-
dustrias en Norteamérica. Cómo aprove-
char esta oportunidad única para México 
y la región”, el CEEG afirmó estar conven-
cido de la oportunidad única e 
histórica que representa el fe-
nómeno de relocalización de in-
dustrias, para detonar un mayor 
desarrollo de México y la región 
de Norteamérica. 

EL CONSEJO de Empresas Globales señala que si deja pasar 
este fenómeno, perderá la posibilidad de generar hasta 4 mi-
llones de empleos; la economía crecería menos del potencial

Relocalización es una realidad, dice OCDE
Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

EL NEARSHORING o relocalización de 
empresas a México es una promesa, pero 
también una realidad, pero para que el 
país se beneficie de sus posibles efectos 
favorables y fortalezca, con ello, el creci-
miento económico, debe impulsar refor-
mas, consideró la Organización para la 
Cooperación Económica y el Desarrollo 
Económicos (OCDE). 

El economista para México de la OCDE, 
Alberto González Pandiela, afirmó que 
hay evidencia “anecdótica” y algunos indi-
cadores que parecen dar señales positivas 
del nearshoring en el país. 

En videoconferencia sobre las “Pers-
pectivas económicas de la OCDE”, desta-
có que están repuntando algunos compo-
nentes de la inversión en México, sobre 

todo en maquinaria y equipo, lo que son 
los primeros indicios de que el nearsho-
ring ya es una realidad en el país. 

“Es una promesa (el nearshoring), pero 
también es una realidad y también hay 
evidencia anecdótica de que la demanda 
de parques industriales, sobre todo en las 
regiones fronterizas, está relativamente 
alta”, subrayó. 

No obstante, el economista de la OCDE 
afirmó que un reto clave pendiente para 
México es fortalecer el crecimiento eco-
nómico, para lo cual puede aprovechar el 
reacomodamiento de las cadenas de valor.

Para que México se beneficie de los po-
sibles efectos favorables de este 
fenómeno, resaltó González 
Pandiela, la OCDE recomendó 
tres reformas claves para el país. 

La primera, dijo, es ampliar 
las bases tributarias y un mejor 

aprovechamiento de algunos impuestos, 
como el predial, lo que permitiría contar 
con recursos para impulsar la inversión 
en infraestructura y la educación, pero a 
la vez mantener el compromiso que tiene 
con la prudencia fiscal. 

La segunda, es agilizar regulaciones 
a nivel estatal y municipal, así como re-
ducir costos para crear empresas, lo que 
fomentaría la formalidad, apoyaría a las 
pequeñas y medianas empresas (Pymes), 
para también se puedan beneficiar de los 
aspectos positivos de este fenómeno. 

La tercera reforma es fortalecer el ac-
ceso al mercado laboral, sobre todo de las 

mujeres, a través de redes de 
cuidado y de educación tem-
prana para que tengan mejores 
condiciones para trabajar, anotó 
el economista para México del 
organismo internacional.

Señaló que desde un enfoque trila-
teral se identifican siete habilitadores 
clave y cinco sectores estratégicos que 
delinean una hoja de ruta para trabajar, 
de manera colaborativa, en una estrategia 
efectiva que fortalezca la competitividad 
y contribuya a aprovechar el potencial  
de esta oportunidad. 

Se trata de la formación, capacitación y 
desarrollo de capital humano; un sistema 
energético sustentable e infraestructura 
crítica y conectividad. 

Les siguen la necesidad de innovación 
e investigación; el desarrollo de proveedo-
res y encadenamiento de mipymes; sim-
plificación, homologación y facilitación 
comercial y, finalmente, seguridad, Esta-
do de derecho e impartición de justicia.

Entre los sectores estratégicos de in-
versión bajo la modalidad de la relocaliza-
ción, el CEEG mencionó las tecnologías de 

la Información y la Comunica-
ción, las energías renovables, la 
agroindustria, la biotecnología y 
salud, así como la manufactura 
avanzada y la electromovilidad. 

El CEEG concluyó en su estu-

dio que aprovechar la promesa del near-
shoring conlleva a resolver problemas 
complejos, cuellos de botella y deficien-
cias “que demandan generosidad políti-
ca, cooperación empresarial y altura de 
miras, de forma trilateral”.  

El CEEG concluyó en su estudio que 
aprovechar la promesa del nearshoring 
conlleva resolver problemas complejos, 
cuellos de botella y deficiencias “que 
demandan generosidad política, coope-
ración empresarial y altura de miras, de 
forma trilateral”. 

También consideró que se requieren 
esfuerzos multilaterales y multisectoria-
les de inversión, infraestructura, integra-
ción y financiamiento para hacer crecer 
más a México y a la región. 

“Tenemos que trabajar en conjunto 
México, Estados Unidos y Canadá para 
asegurarnos de forjar la región más com-
petitiva del planeta”, puntualizó.

Esta semana, el secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, dijo que México 
ha recibido 13 mil millones de dólares de 
inversión este año, de 20 proyectos, rela-
cionados con la relocalización.

Efecto nearshoring sólo 
durará seis años: CEEG

LA ASOCIACIÓN considera que la llegada 
de nuevas compañías al país será benéfico, 
pero dice que es necesario vencer diversos 
cuellos de botella que existen en la nación.

Eltip

EL SECTOR manufac-
turero es donde existe 
el mayor potencial de 
la relocalización de 
empresas, dicen espe-
cialistas; norte, Bajío y 
centro serían los más 
beneficiados.

Eldato

60
Grandes  

compañías integran 
el Consejo de Empre-

sas Globales

2.1
Por ciento, el 

pronóstico de creci-
miento para México 

en el 2024
 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Ya vimos que la riqueza no consiste en el dinero (ilusión 
crisohedónica), sino en los  bienes y servicios con los que sa-
tisfacemos necesidades, y que las causas de la riqueza, de la 
producción de satisfactores, son los elementos que integran 
el sistema natural de perfecta libertad y justicia, cuya esencia 
es el reconocimiento pleno, la definición puntual y la garantía 
jurídica de los derechos de los agentes económicos, es decir, 
Estado de Derecho. 

Toca ahora el turno a la afirmación todas las naciones 
pueden enriquecerse, y hacerlo, no solo por medio de la 
producción nacional, sino del comercio internacional, que 
nunca es comercio entre naciones, sino entre personas  
de distinta nacionalidad. 

Lo primero que hay que tener en cuenta es que Smith 
vivió en una época, siglo XVIII, en la que estaba vigente el 
mercantilismo, con estas dos creencias básicas. (I) Que lo 
que conviene es exportar, y recibir dinero a cambio de mer-
cancías, no importar, y dar dinero a cambio de las mismas, 
ya que, consecuencia de creer que el dinero es riqueza, si 
recibo dinero me enriquezco, si lo doy me empobrezco. (II) 
Que el comercio internacional es un juego de suma cero, de 
tal manera que, lo que un país gana, el otro lo pierde. Gana 
el que exporta, porque recibe dinero, que es riqueza, y se 
enriquece. Pierde el que importa, porque da dinero, que  
es riqueza, y se empobrece. 

Dadas las ideas mercantilistas, lo que el gobierno debe 
hacer es incentivar las exportaciones, la entrada de dinero, 
ganancia de riqueza, y desincentivar las importaciones, la 
salida de dinero, pérdida de riqueza. Debe, incentivando 
exportaciones y desincentivando importaciones, lograr una 
balanza comercial superavitaria, lo cual es un error. Lo que 
conviene en materia de comercio exterior, aunque parezca 
antiintuitivo, es el déficit, no el superávit (véase https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/
deficit-500282). 

“No hay nada más absurdo –escribe Smith– que toda esta 
doctrina de la balanza comercial, sobre la que se basan todas 
las restricciones y reglamentaciones que afectan al comercio. 
Esta doctrina supone que cuando dos lugares comercian y el 
saldo está equilibrado, entonces nadie gana ni pierde, pero si 
se inclina hacia un lado entonces uno gana y el otro pierde 
en proporción a esa desviación del equilibrio. Un comercio 
estimulado forzadamente mediante primas y monopolios 
puede ser, y normalmente es, perjudicial para el país en cuyo 
beneficio se establece (…) Pero el comercio que se entabla de 
forma natural y regular entre dos lugares, sin coerción ni res-
tricción, es siempre ventajoso para ambos, aunque no siem-
pre en idéntica proporción”. (p. 563). 

Hoy podemos hablar de un neomercantilismo, no por 
la ilusión crisohedónica, que ha sido superada, sino por la 
creencia, extendida, de que en materia de comercio exte-
rior lo que conviene es el superávit no el déficit, y que los 
países que obtienen lo primero ganan, y los que obtienen 
lo segundo pierden, debiendo el gobierno lograr lo primero  
para evitar lo segundo. 

Continuará. 

En el título del libro de Smith, Una 
investigación sobre de la naturaleza 

y causas de la riqueza de las naciones, 
encontramos dos preguntas: ¿en qué 
consiste la riqueza? y ¿cuáles son sus 
causas?, y una afirmación: todas las na-
ciones pueden enriquecerse. 

ADAM SMITH (4/5) 

PESOS Y CONTRAPESOS
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Nu y Ualá ofrecen nuevos servicios

Redacción

Los neobancos siguen creciendo 
y revolucionando el sistema fi-
nanciero en el país. Nu México, 
uno de los principales cinco emi-

sores de tarjetas de crédito, sumó nuevos 
clientes con su cuenta de ahorro, mientras 
que la empresta tecnológica Ualá evolu-
ciona con la compra de la franquicia del  
banco ABC Capital.  

Estas instituciones, que ofrecen ser-
vicios como la banca tradicional pero 
de forma digital, cada vez ganan más 
terreno entre los mexicanos, por el ser-
vicio que ofrecen y sin hacer fila, entre 
otras características que son atractivas  
para los usuarios.

Nu México, del brasileño Nubank, 
dio a conocer que un millón de perso-
nas en México han abierto cuentas de 
ahorro un mes después del lanzamien-
to del producto. Esto implica depósitos 
por más de mil millones de pesos (58  
millones de dólares). 

Alrededor de 90 por ciento de los de-
pósitos se mantienen en las llamadas 
“cajitas” de Nubank, un espacio separado 
dentro de las cuentas donde los clientes 
pueden tener fondos y obtener un rendi-
miento anual de 9 por ciento, de acuerdo 
con Reuters. 

Nu México abrió, en noviembre, una 
lista de espera para que los clientes se 
inscribieran en las cuentas de 
ahorro, su segundo producto 
financiero en el país, y lo lanzó 
formalmente en mayo. 

La institución ha mostrado 
un crecimiento exponencial 
en los últimos trimestres que 
lo coloca entre los líderes en el 
segmento de tarjetas de crédito 
en México, el primer rubro que 
lanzó, donde compite con gran-
des bancos de larga trayectoria 

NUBANK ANUNCIÓ que, a un mes de sacar su cuenta de 
ahorro en México, ya suma un millón de usuarios; la institución 
argentina evoluciona con la compra del banco ABC Capital

en el mercado nacional. Actualmente, 
la entidad ya cuenta con 3.2 millones de 
clientes en sólo cuatro años de operación. 

“En términos de participación de mer-
cado de tarjetas de crédito, Nu México se 
ha convertido en la quinta entidad finan-
ciera más grande, a diciembre de 2022, 
mayor que bancos tradicionales como 
Banorte, HSBC México, Inbursa, Banco 
Azteca y Scotiabank”, expuso Moody’s  
en un reporte. 

 
NUEVOS BRÍOS. Ualá anunció que 
sumará tres nuevos servicios en el país, 
luego de haber recibido la aprobación por 

parte de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) 
para adquirir el banco ABC Capi-
tal, y capitalizarlo para expandir 
sus operaciones en el país.  

Con una inversión de 150 mi-
llones de dólares para los próxi-
mos 12 meses, las novedades de 
Ualá en el mercado mexicano 
buscan el fortalecimiento de 
su propuesta de valor que ya 
concreta medios de pago, in-

versiones y crédito. Estas verticales de 
negocio ya se encuentran disponibles 
en Argentina, su país de origen, dijo en  
un comunicado.

“Reafirmamos nuestro compromiso 
absoluto con el país al ofrecer una pro-
puesta única, robusta, diferencial y com-
petitiva que combina la mejor tecnología 
con la variedad de productos financieros 
al alcance de todas las personas de una 
forma fácil, y ahora con el respaldo del 
regulador y la licencia bancaria”, comentó 
Luis Madrazo, su director general. 

Los servicios que agregaron son la 
apertura de cuentas con un rendimiento 
anual de 9 por ciento, alianza con Western 
Union para cobrar remesas y un nuevo 
programa de fidelidad. 

Así Ualá en México ofrece un ecosiste-
ma que incluye la cuenta digital gratuita, 
tarjeta de débito, tarjeta de crédito, los 
préstamos personales, pagos digitales 
y funcionalidades como la posibilidad 
de recibir dinero del extranjero, realizar 
transferencias, congelar la tarjeta, enviar 
y recibir dinero a cualquier cuenta al ins-
tante y sin comisiones.

Neobancos evolucionan 
y atraen a más clientes

LA AEROLÍNEA fue declarada en quiebra el pasado 10 de abril, 
luego de las dificultades financieras que registró durante meses.

1
Millón 

de personas  
han abierto una 

cuenta de ahorro

3.2
Millones

de clientes con 
tarjetas de crédito 

registró Nu en 2022

Mil
700 millones, 

de pesos,  
valor de los acti-
vos de Interjet

Eldato

La Junta Federal 
avala rematar los 
bienes de Interjet 
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA JUNTA FEDERAL de Conciliación 
y Arbitraje (JFCA) autorizó el proceso de 
remate, por lotes o de manera individual, 
de todos los bienes embargado a Interjet, 
conforme hayan sido evaluados los acti-
vos de la aerolínea ya declarada en quie-
bra el 10 de abril pasado, calculados en  
alrededor de mil 700 millones de pesos. 

El director de la Sección 15 de la Con-
federación de Trabajadores de México 
(CTM), Francisco Joaquín del Olmo Veláz-
quez, destacó que “es una gran noticia”, 
pues hace mucho más fácil la realización 
de la venta de activos, ya que no se necesi-
ta encontrar un solo postor. 

El remate de los bienes se llevará a cabo 
el 3 de julio próximo a partir de las 10:00 
horas. El proceso de compra es a precio de 
remate, lo que significa que los bienes se 
pueden adquirir desde 66.67 por ciento 
del precio que se encuentra en el avalúo. 

“Esperamos contar con el mayor núme-
ro de participantes a fin de poder realizar el 
cobro del laudo ya ganado lo más rápido 
posible. Les informaremos de cualquier 
novedad que se presente, reiterando que 
la organización sindical seguirá cumplien-
do con su compromiso de representarlos 
hasta la conclusión de este proceso”, aña-
dió Del Olmo Velázquez en un documen-
to dirigido a los trabajadores de Interjet  
y al público en general. 

AL 2022, Nubank fue  
uno de los mayores emisiores 
de tarjetas de crédito.
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La Reforma Energética fracasó, dice

Redacción

El director general de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), Octavio 
Romero Oropeza, aseguró que 
la petrolera va bien, con un gran 

avance en comparación de cómo recibió 
la empresa, y añadió que trabaja en mejo-
rar el perfil de su deuda. 

“En términos generales, en Pemex va-
mos bien, a secas, me gustaría decir que 
vamos requetebién, como se dice por 
allá, pero faltan cosas; sin embargo, en el 
balance general, cuando establecemos un 
comparativo entre lo que se recibió hace 
cuatro años y medio ya, a como están aho-
ra las cosas, hay ya un gran contraste”, dijo. 

En el marco del Congreso Mexicano 
del Petróleo 2023, en Campeche, comen-
tó que las predicciones pesimistas de los 
detractores han quedado atrás, pues el 
rescate de Pemex es un hecho y, hoy en 
día, prácticamente es el único productor 
de hidrocarburos en el país.

Prueba de ello, dijo, es que “en lo que 
va del 2023 ya se alcanzó el promedio de 1 
millón 885 mil barriles diarios, obtenién-
dose puntualmente el día de hoy una pro-
ducción de 1 millón 908 mil barriles”.

El director de Pemex añadió que a fina-

EL DIRECTOR de la empresa del Estado asegura que la pe-
trolera es, prácticamente, la única productora de hidrocarbu-
ros en el país; la compañía trabaja en mejorar perfil de deuda 

les de año la cifra se acercará a 2 millones 
de barriles. 

“Esto significa que la Reforma Energé-
tica resultó un fracaso, Pemex continúa 
siendo prácticamente el único productor 
de hidrocarburos en este país”, destacó el 
funcionario.

La petrolera estatal mexicana seguirá 
buscando mejorar su situación financiera 
y su perfil de endeudamiento durante el 
resto del 2023 y el próximo año, afirmó su 

director general. Pemex, la mayor empre-
sa de México, tiene un endeudamiento 
financiero de 107 mil 400 millones de 
dólares y debe cubrir amortizaciones por 
cuatro mil 600 millones de dólares en lo 
que resta del año, especialmen-
te en los dos últimos trimestres, 
según sus propios datos finan-
cieros, al primer trimestre.

“Para el resto del 2023 y 2024, 
Pemex continuará tomando ac-

El rescate de Pemex es todo un 
hecho, afirma Romero Oropeza 

1.9
Millones, 

de barriles diarios 
de crudo se están 

produciendo.

EL DIRECTOR de 
Petróleos Mexi-
canos, ayer, en 
Campeche, en el 
Congreso Mexica-
no del Petróleo.

Si bien la obra del Tren Maya fue tomada a princi-
pios del 2022 por el equipo del general Gustavo Vallejo, 
quien ha tomado creciente relevancia en los últimos 
meses y que toma decisiones estratégicas de ejecución 
es el general de brigada David Lozano Águila, mismo 
que resiente los problemas de rezago y defectos de 
construcción, así como en la logística de suministro 
de materiales y equipamiento. Sea cual sea el tramo (o 
parte del mismo) que inaugure Andrés Manuel López 
Obrador previo a las fiestas navideñas (y ya encarrera-
da la tapadera elegida para la sucesión en 2024), con 
esa tarea se acaba la gestión de May a menos que se  
sume a las Fuerzas Armadas. 

El asunto de Fonatur no es menor. La administra-
ción de los Centros Integralmente Planeados (Cancún, 
Huatulco, Ixtapa, Los Cabos, Loreto, Bahía de Banderas 
y los ignotos Playa Espíritu y Costa Lora), recaerá den-
tro de las Fuerzas Armadas, probablemente dentro del 
Consorcio Olmeca, Maya, Mexica a cargo del general 
René Trujillo. El asunto, por supuesto, será también de 
orden presupuestal pues el ingreso obtenido por dere-
chos de no residentes aplicados a los turistas extran-

jeros que era una de las fuentes de fondeo de Fonatur 
con que se apoyaba en tareas de promoción y de ser-
vicios en los CIPs (hace lustros que dejó de desarrollar 
y vender terrenos), por decreto servirá para fondear el 
funcionamiento del Tren Maya que, como es de prever,  
será deficitario por tiempo indefinido. 

A ver qué pasa. 
 

FAA: cero hallazgos en auditoría AFAC. Como aquí 
se comentó, en lo que corre a ejecución técnica, la Agen-
cia Federal de Aviación Civil, a cargo del general Miguel 
Enrique Vallín, cumplió al 100% las recomendaciones 
hechas por la Federal Aviation Administration, por lo 
que los inspectores de Billy Nolan no encontraron un 
solo “hallazgo” a reportar como falla en los estándares 
de supervisión de seguridad aérea de la autoridad mexi-
cana en el ramo. Hace dos años, cuando México perdió 
la Categoría 1 hubo 39 hallazgos que no fueron solven-
tados a lo largo de 12 meses…, y todavía fueron encon-
trados una treintena más de los mismos. El compromi-
so del secretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño, y del subsecretario de Trans-

portes, Rogelio Jiménez Pons, de resolver los entuertos 
quedó cubierto, tal y como reconoció el secretario de 
Transportes de EU, Pete Buttigieg en la reunión que 
sostuvo con López Obrador…, y con la tapadera adelan-
tada, el todavía canciller Marcelo Ebrard. La decisión de 
regresar de la Categoría 1 es de carácter política y está en 
la cancha del Gobierno de Joe Biden.  

 
Conflictos en la vía. Y en más del Tren Maya, un es-
cándalo al interior de la empresa IMA Especialistas en 
Electrificación Ferroviaria (IMAEEF), compañía sub-
contratada por Construcciones y Trituraciones (Cotrisa), 
empleada de ICA, de Guadalupe Phillips, amenaza la 
ejecución de la red eléctrica del Tramo 4 del Tren Maya 
que corre de Izamal hasta Cancún. La electrificación 
del mismo tramo no es nada menor pues se le adjudicó 
un proyecto con valor de 3,600 millones de pesos. Por 
si acaso faltaran problemas, nuestras fuentes aseguran 
que la abundante cifra atrajo las ambiciones de Eliza-
beth Escamilla Gerónimo, socia minoritaria de IMAEEF. 
Desde el inicio de la obra, la mujer habría tejido alianzas 
con figuras como Liliana Gutiérrez Robles, titular de la 
Notaría 44, y Emiliano Vargas, representante legal de 
Inver-Planning, para desplazar a Eric Pipiorski, dueño 
del 70% del capital de IMAEEF, y junto con el socio 
mayoritario también despachar a los especialistas de-
signados por la empresa. Así que se armaron desalojos 
ilegales y registros de asambleas ficticias ante la Secre-
taría de Economía, de Raquel Buenrostro, anomalías 
que ya se reportaron ante autoridades capitalinas y de 
Yucatán. Lo preocupante es que esta situación pone en 
jaque (otra vez, para variar) el progreso del Tramo 4 y le-
vanta interrogantes sobre si el círculo íntimo de Palacio 
Nacional tomará medidas en uno de los pocos tramos  
que registra avances significativos de obra. 

Hace ya 18 meses quedó la suerte echada cuando la gestión del Tren 
Maya fue trasladada a la Secretaría de la Defensa Nacional: al me-

jor estilo “comes y te vas”, en diciembre próximo Javier May entregará 
lo que pueda entregar a las Fuerzas Armadas que encabeza el general 
Cresencio Sandoval, así como las llaves de Fonatur y tan tan. Claro, en 
aquel entonces el actual administrador de dicho fondo de desarrollo ten-
drá preocupaciones más grandes, como la de lograr la nominación de su 
partido para postularse como gobernador de Tabasco…, en puja directa 
contra el actual director de Pemex, Octavio Romero. 

GENTE DETRÁS DEL DINERO

FONATUR Y MAY SE VAN EN DICIEMBRE 
 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellanoPOR MAURICIO FLORES

ciones para fortalecer su condición finan-
ciera y mejorar su perfil de endeudamien-
to”, aseveró Romero Oropeza. 

El subsecretario de Hacienda de Méxi-
co, Gabriel Yorio, dijo, en una reciente en-
trevista con Reuters, que la empresa está 
en condiciones de hacer frente al resto 
de sus obligaciones de deuda del 2023 y 
está estudiando estrategias de refinan- 
ciación para el próximo año.

Yorio señaló que para 2024, la deuda 
de Pemex se divide entre los pasivos de 
mercado y bancaria, y la estatal analiza 
estrategias de refinanciamiento. 

Romero Oropeza detalló que las metas 
de la empresa para este año son perforar 
97 pozos exploratorios y 256 productores 
para incorporar reservas hasta por 904 mi-
llones de barriles y, con esto, alcanzar una 
producción de un millón 950 mil barriles 
diarios en promedio durante este año.

“Esto es un gran reto, ya que nunca 
en la historia de Pemex se han perforado 
tantos pozos con esta complejidad téc-

nica, este programa significa 
que terminaremos el 2023 con 
prácticamente un pozo diario”.
En el primer trimestre, la firma 
generó utilidades por casi 57 mil 
millones de pesos.

L A C O M PA Ñ Í A  
espera cerrar el año 
con una produc-
ción de crudo cer-
cana a dos millones 
de barriles diarios, 
dijo su director, Oc-
tavio Romero.
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CAMBIO CLIMÁTICO DIFICULTA LA VIDA DE LAS BALLENAS. Un nuevo estudio de investigadores del Instituto de Con-
servación de Ballenas, Ocean Alliance, y un grupo de colaboradores internacionales, alertó que el calentamiento de los océanos 

provocado por el cambio climático altera la supervivencia de la ballena franca austral e impide la recuperación de sus poblaciones. 
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EL PONTÍFICE fue intervenido quirúrgicamente sin compli-
caciones, en una cirugía que duró tres horas y requirió que 
el jefe de la Iglesia católica estuviera bajo anestesia general. 
Se espera que permanezca en el hospital durante varios días. 
Todas sus audiencias fueron canceladas hasta el 18 de junio. 

Papa Francisco es 
operado por una hernia

22

Ahora, por presa Ucrania 
vive catástrofe ambiental

Redacción

Las autoridades de Ucrania lleva-
ron agua potable a las áreas inun-
dadas por el derrumbe de la presa 
de Nova Kajovka, mientras ma-

nejan el creciente desastre humanitario 
y ecológico a lo largo del río Dnieper, que 
forma parte del frente en la guerra desde 
hace 15 meses. 

El colapso de la represa hidroeléctrica 
y el vaciado de su embalse en el río se su-
maron a la miseria que la región ha sufrido 
durante más de un año debido a los ata-
ques de artillería y misiles.

Decenas de miles de personas se han 
visto privadas de agua potable, muchas 
están sin hogar, las cosechas están arrui-
nadas, las minas terrestres han sido des-
plazadas y el escenario está listo para una 
escasez de electricidad a largo plazo. 

Algunos residentes de las áreas ocupa-
das por los rusos que se han visto afecta-
das por las inundaciones se quejaron de 
que la ayuda tardó en llegar, con algunos 
varados en los techos y calles transitables 
sólo por bote en escenas más parecidas a 
desastres naturales que a guerras. Otros se 
negaron a irse. 

De acuerdo con el primer informe de 
víctimas del desastre, se reportaron tres 
personas fallecidas. Además, al menos 
cuatro mil personas han sido evacuadas 
de los lados del río controlados por Rusia 
y Ucrania, aunque las autoridades aún 
no han revelado la verdadera escala del 
desastre en el área afectada, que alberga-
ba a más de 60 mil personas. Las autori-
dades designadas por Rusia en las zonas 
ocupadas de la región de Jerson dieron a 
conocer que hay más de 15 mil viviendas 
inundadas.

En Oleshky, la mayoría de las tropas 
rusas huyeron después de la catástrofe. 
El alcalde Yevhen Ryschuk, quien aban-
donó la ciudad después de que las fuer-
zas de Moscú tomaron el control el año 
pasado, informó que 90% de la localidad 
está inundado, no tiene electricidad, agua 
potable ni alimentos y enfrenta una posi-
ble contaminación de aguas subterráneas.

La presa y el embalse, esenciales para el 
agua dulce y el riego de una gran área del 
sur de Ucrania, se encuentran en la región 
de Jerson, que Moscú anexó ilegalmente 
en septiembre y ha ocupado durante el 
último año. El embalse también es fun-
damental para el suministro de agua a 
Crimea, que Rusia anexó en el 2014. 

El presidente de Ucrania, Volodimir 
Zelenski, se reunió con funcionarios sobre 
cómo proporcionar agua potable a los re-
sidentes, así como evaluar los daños de lo 
que llamó “un crimen de ecocidio” y “un 
ataque al medio ambiente provocado por 
el hombre, después de que la naturaleza 
tendrá que recuperar durante décadas”.

En un discurso en video, el mandata-

AUTORIDADES REPORTAN la evacuación de al menos 4 mil personas; Zelenski llama a la tragedia “un crimen 
de ecocidio”; alertan que colapso puede privar a central nuclear de Zaporiyia de su capacidad de refrigeración

rio ucraniano señaló que era imposible 
predecir cuántas personas morirían en 
las áreas ocupadas por Rusia debido a las 
inundaciones, así como cuántos produc-
tos químicos y derivados del petróleo 
almacenados en las áreas afectadas ter-
minarán en los ríos o el mar, e instó a una 
“reacción clara y rápida del mundo” para 
apoyar a las víctimas. 

“La situación en las partes ocupadas 
de la región de Jerson es absolutamente 
catastrófica. Los ocupantes simplemente 

A crisis por guerra se suman inundaciones, falta de luz, agua...

LUEGO DE QUE LOS PRECIOS del trigo y el 
maíz se dispararan por temores sobre la capa-
cidad de Ucrania para enviar granos a países 
en desarrollo, los costos se estabilizaron ayer.

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

están abandonando a la gente en condi-
ciones espantosas. No queda ayuda, sin 
agua, en los techos de las casas en las co-
munidades sumergidas”, expresó. 

En su visita a la ciudad de Jerson, que 
se encuentra bajo las aguas de la represa, 
el viceministro Oleksandr Kubrakov seña-
ló que más de 80 asentamientos se vieron 
afectados por el desastre y que las inun-
daciones liberaron sustancias químicas y 
bacterias infecciosas en el agua. 

Asimismo, el gobierno de Kiev advirtió 
sobre el peligro de las minas flotantes des-
enterradas por las inundaciones, además 
de alertar que más de 40 mil personas es-
tán en riesgo. 

Por su parte, el director general del 
Organismo Internacional de Energía Ató-
mica (OIEA), Rafael Grossi, declaró que la 
situación en torno a la central hidroeléc-
trica de Kajovka es grave, pero instó a no 
entrar en pánico. 

“No queremos avivar el fuego ni crear 
pánico porque no hay motivo para ello. 
Al mismo tiempo, es una situación grave. 
Así que no queremos restarle importancia 
dando a entender que no hay ningún pro-
blema. Sí, hay un problema, porque hay 
una disminución constante del nivel del 
agua”, declaró Grossi.

A su vez, alertó que la destrucción del 
embalse puede privar a la central nuclear 
de Zaporiyia de su capacidad de refrige-
ración a medio plazo, provocando impor-

RUSIA

UCRANIA
NOVA KAJOVKA

ZONA CRÍTICA

ZONA DE AFECTACIÓN BAJO CONTROL RUSO

JERSON

CIUDADES AFECTADAS
Estas poblaciones han sufrido los estragos del colapso 

de la presa de Nova Kajovka.

UBICACIÓN DE LA PRESA NOVA KAJOVKA

KORSUNKA

KRYNKYOLESHKY

tantes daños en los reactores. 
“Si perdemos la capacidad de refri-

geración, puede producirse una fusión, 
puede haber consecuencias radiológi-
cas, además de que los propios reactores 
podrían resultar dañados de forma muy 
significativa, aparte de las consecuencias 
medioambientales que podrían produ-
cirse”, adelantó.

El directivo destacó que la OIEA su-
pervisa la disminución del nivel del 
agua en el embalse de Kajovka y desa-
rrollará medidas de respuesta para mi-
tigar las consecuencias para la central 
nuclear, además de reforzar su misión 
en la planta. 

Representantes de la ONU visitaron 
la zona del desastre y evaluaron que es 
probable que la situación empeore en 
las próximas horas, afirmó Stéphane Du-
jarric, portavoz del organismo. Durante 
una rueda de prensa, manifestó que los 
niveles del agua siguen en aumento, 
mientras que más pueblos y ciudades se 
están inundando.

15
Mil viviendas 

se encuentran inundadas 
en la región de Jerson
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EL GOBIERNO DE BRASIL hizo un llamado 
para que se aclaren las responsabilidades so-
bre el colapso de la hidroeléctrica de Kajovka y 
expresó su disposición para colaborar.

Eltip

RESIDENTES LOCALES NAVEGAN 
durante una evacuación de un área inundada, en medio del ataque por parte de tropas rusas, ayer en Jerson, Ucrania.

80
Asentamientos

se vieron afectados por 
el desastre
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Sunak va a EU a cerrar 
alianza ante la guerra
Redacción

El primer ministro británico, Rishi 
Sunak, arribó ayer a Washington 
como parte de una visita de dos 
días a Estados Unidos, a donde 

llega con el mensaje de que la Gran Bre-
taña post Brexit se mantiene como un 
aliado esencial en un mundo de Estados 
autoritarios, por lo que el tema de la gue-
rra en Ucrania encabeza la agenda del 
premier del Reino Unido, en la reunión 
que sostendrá hoy con el presidente Joe 
Biden en la Casa Blanca.

Sunak aterrizó en la Base de la Fuerza 
Aérea Andrews, en Maryland, y comenzó 
su visita colocando una ofrenda floral en 
la Tumba del Soldado Desconocido en el 
Cementerio Nacional de Arlington para 
marcar los lazos militares entre Estados 
Unidos y el Reino Unido.

Estos países son los dos principales do-
nantes militares de Ucrania, por lo que el 
derrumbe de la presa de Nova Kajovka le 
ha dado mayor urgencia al tema. Aunque 
ni Washington ni Londres han acusado 
formalmente a Rusia del colapso de la 
infraestructura, Sunak declaró a la prensa 
durante el vuelo a la capital estadouni-
dense que, de confirmarse su responsa-
bilidad, “demostraría hasta dónde hemos 
visto que ha caído la agresión rusa”.

Ambas naciones encabezan una cam-
paña internacional para dotar al gobier-
no de Volodimir Zelenski de cazas F-16, 
por lo que probablemente las conversa-
ciones entre ambos jefes de Estado den 
como resultado medidas de defensa con-
tra los bombardeos rusos cuando Kiev 
lanza una contraofensiva para recuperar 
territorio.

Gran Bretaña y Estados Unidos enca-
bezan una campaña internacional para 
dotar a Ucrania de cazas F-16, y las con-

CONFLICTO  entre Rusia y Ucrania encabeza agenda de man-
datarios; estrechar relaciones económicas, igual de importante 
que el pacto militar; es el cuarto encuentro entre ambos líderes

versaciones probablemente obtendrán 
medidas de defensa contra los bombar-
deos rusos cuando Ucrania lanza una 
contraofensiva para recuperar territorio.

“Estoy de acuerdo con el secretario 
general de la OTAN; el lugar que le co-
rresponde a Ucrania está en la OTAN 
(…) Nosotros seguiremos respaldando a 
Ucrania, no sólo ahora, sino durante los 
años venideros”, reiteró.

Se espera que durante la reunión con 
el presidente Biden, Sunak solicite la 
aprobación de la candidatura del secre-
tario de Defensa del Reino Unido, Ben 
Wallace, como próximo jefe de la OTAN.

El viaje a la capital estadounidense es el 
primero de Sunak desde que asumió a su 
cargo en octubre del año pasado; sin em-
bargo, será su cuarto encuentro con Biden, 
ya que ambos mandatarios se encontra-
ron en una cumbre del G7 en 
Japón, en Irlanda del Norte y 
en una reunión tripartita de 
defensa con el primer ministro 
de Australia, Anthony Albane-
se, en San Diego, California.

En su reunión con Biden, Sunak tam-
bién abogará por estrechar las relaciones 
económicas con el argumento de que la 
cooperación económica es tan crucial 
para la seguridad como las alianzas de 
defensa.

“Así como la interoperabilidad entre 
nuestras fuerzas armadas nos ha dado 
ventajas en el campo de batalla sobre 
nuestros adversarios, la mayor interope-
rabilidad económica nos dará una venta-
ja crucial en las próximas décadas”, dijo 
Sunak previo a la reunión.

Se espera también que las conver-
saciones giren en torno a las posibles 
consecuencias de la Ley de Reducción 
de la Inflación (IRA) de 370 mil millones 
de dólares de Joe Biden, un paquete de 
exenciones fiscales y subvenciones a las 
tecnologías limpias, en un momento de 

tensiones y desacuerdos co-
merciales, debido al temor de 
que pueda atraer a los princi-
pales productores de la Unión 
Europea a trasladarse a Esta-
dos Unidos.

EL PRIMER MINISTRO BRITÁNICO (izquierda) y el presidente de la Cámara de Represen-
tantes, Kevin McCarthy (derecha), en una reunión en el Capitolio,  en Washington, ayer.

Biden recibe hoy al primer ministro de GB

EN LA REUNIÓN se abordará el papel del 
RU en la regulación de la IA, ya que a Sunak 
le gustaría que tuviera su sede en Londres, 
debido al gran sector tecnológico en el país.

Eldato
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Meses 

lleva Rishi Sunak como 
primer ministro del 
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UNA NEBLINA insalubre resultado del 
fuego en Canadá cubrió la costa este y 
el medio oeste de Estados Unidos ayer, 
retrasando vuelos, posponiendo juegos 
de beisbol e incitando a la gente a usar 
cubrebocas. Funcionarios canadienses 
pidieron ayuda adicional a otros países 
para combatir más de 400 incendios 
que ya han desplazado a 20 mil perso-
nas. El aire con niveles peligrosos de 
contaminación se extendió al área me-
tropolitana de Nueva York, el centro del 
estado del mismo nombre, así como a 
Pensilvania y Nueva Jersey.

AIRE CONTAMINADO POR 
INCENDIOS FORESTALES 
INVADE NUEVA YORK

 gmoralessod@gmail.com
Twitter: @gabriel_msod

POR GABRIEL MORALES SOD

Esto le permitió a Trump una victoria contundente 
frente a sus rivales. Hasta el día de hoy, diez candidatos 
se han registrado en la contienda por la presidencia en 
2024. A pesar de que muchos, en los últimos dos años, 
han señalado al gobernador ultraconservador de Flo-
rida, Ron DeSantis, como el candidato con las más altas 
posibilidades de vencer a Trump, y a pesar de que es el 
único candidato de los diez, además del expresidente, 
que tiene números de doble dígito en las encuestas, no 
logró convencer a sus rivales políticos de su fuerza po-
lítica y evitar que ingresaran a la contienda.

Muchos creen que DeSantis es el único candidato 
capaz de vencer al expresidente por su agenda cultu-
ral ultraconservadora, la cual, supuestamente, podría 
convencer a los votantes duros de Trump de votar por 
él. Como gobernador de Florida DeSantis se ha encar-
gado de avanzar una agenda en contra del aborto, los 
derechos de las personas transgénero y de atacar a 
grandes empresas, que tacha de liberales. El ejemplo 
más claro de esto es su lucha en contra de Disney, que 
inició después de que la compañía criticara una ley res-
tringiendo discusiones sobre sexualidad e identidad 
de género en las escuelas. El objetivo de DeSantis es 
mostrarse como un candidato a la derecha de Trump, 
sólo que más apto y preparado. Hasta el momento la 
estrategia no ha surtido efecto. 

A pesar de su derrota en la carrera presidencial y 
sus bajos números de popularidad en el ámbito na-
cional, Trump ha mantenido prácticamente intacta su 
base. Por un lado, a pesar de que en la práctica DeSan-
tis es más conservador que Trump, ha sido incapaz de 
incitar el mismo fervor entre la base más de derecha 
del partido. Por el otro, ha evitado criticar directamen-
te al expresidente y por ahora no ha logrado unificar a 
la oposición. El plan inicial de DeSantis, que suponía 
que los votantes de Trump, temerosos de una nueva 
derrota, se encaminarían hacia un candidato parecido 
a Trump, pero sin la mancha histórica del intento de 
golpe al Capitolio, ha fracasado. Sin embargo, no ha 
tenido el coraje de cambiar el rumbo y atacar al expre-
sidente para consolidar así a la oposición, y convirtien-
do la carrera por la candidatura en una carrera de dos 
en vez de diez. Si el gobernador no toma pronto una 
decisión en este sentido, y los otros ocho candidatos 
logran quitarle una buena cantidad de puntos en las 
primarias tempranas en Iowa y Nuevo Hampshire, 
pronto la carrera se convertirá en una contienda de un 
solo hombre. 

Las elecciones primarias en el 
Partido Republicano parecen 

haberse convertido en una réplica 
de lo que sucedió en 2016. En aque-
lla elección, después de meses en 
que rivales y prensa descartaron la 
candidatura de Trump, tratándola 
muchas veces como una mala bro-
ma, la oposición al ahora expresi-
dente, mal organizada y dividida, 
no pudo conglomerarse detrás de 
un solo candidato. 

¿PUEDE DESANTIS VENCER 
A DONALD TRUMP?

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE
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Guerra en Europa

Jersón evacúa a 
los civiles ante la 
subida del agua

►Catástrofe Zelenski acusa a Rusia de bloquear el rescate 
a los vecinos atrapados y denuncia que cientos de miles 
están sin acceso de agua potable por la voladura de la presa

C
rece la preocupa-
ción por el destino 
de los habitantes de 
la orilla oriental de 
río Dniéper con mi-

llares potencialmente atrapados 
en los tejados de sus casas mien-
tras se ven pocas señales de un 
esfuerzo de rescate coordinado 
por las autoridades rusas de ocu-
pación. Cientos de miles de per-
sonas se han quedado sin acceso 
al agua potable. Hasta 40.000 po-

drían necesitar evacuación a me-
dida que continúan las inundacio-
nes en las áreas al sur de la represa 
de Kajovka, que probablemente 
fue destruida por Rusia en un in-
tento de interrumpir los prepara-
tivos para la esperada contraofen-
siva militar ucraniana.

Más de 1.800 edifi cios residen-
ciales se han inundado en Jersón 
y docenas de localidades se han 
visto afectadas tanto en partes de 
la región controladas por Ucrania 
como por Rusia. Casi 2.000 resi-
dentes han sido evacuados del 
distrito Ínsula, el más afectado con 
el agua llegando a los techos de las 

Las calles inundadas de Jersón tras el desbordamiento de la presa de Kajovka

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL
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La mayoría de 
damnifi cados en las 
zonas bajo ocupación 
rusa son enfermos 
y ancianos

Más de 40.000 
ciudadanos de 80 
localidades a la orilla 
del Dniéper están en 
riesgo de inundación

casas de uno y dos pisos. Dos po-
licías resultaron heridos, mientras 
los rusos siguen bombardeando.

Los voluntarios y las autorida-
des locales han empleado botes y 
vehículos especiales para rescatar 
a las personas y animales atrapa-
dos por el agua. La situación se 
complica por el hecho de que mu-
chos de los habitantes del distrito, 
bombardeado por Rusia durante 
meses, son ancianos y enfermos. 
Sin embargo, hasta el momento, 
no se han reportado víctimas en la 
ciudad de Jersón u otras aldeas en 
el territorio controlado por Ucra-
nia en la orilla occidental del río.

La situación al otro lado es más 
complicada. Miles de mensajes 
han inundado las redes sociales 
ucranianas, mientras potencial-
mente cientos de ancianos per-
manecen atrapados en los áticos 
y en los techos de sus casas desde 
hace más de un día.

«Por favor, ayude a evacuar a 
tres personas, dos jubilados y su 
hijo. Por la mañana estaban en el 
segundo piso del edifi cio, ahora 
no hay comunicación, el primer 
piso estaba completamente inun-
dado», se lee en el grupo de au-
toayuda de evacuación en Oles-
hky. «Dos abuelas llevan más de 
24 horas en la azotea. El agua está 
a solo un metro de ellos y sigue 
subiendo. ¿Quién puede ayudar a 
recogerlos?», se asegura en otro.

La situación se complica por el 
hecho de que las tropas rusas ha-
bían confi scado muchos barcos 
privados en los meses anteriores. 
Los propios rusos no han partici-
pado en el rescate y supuestamen-
te impidieron que los voluntarios 
acudieran a ayudar durante la no-
che debido al toque de queda.

El ministro del Interior de Ucra-
nia, Igor Klymenko, indicó que se 
estaban buscando formas de «eva-
cuar a nuestros ciudadanos que se 
encuentran en el margen izquier-
do del Dniéper que los rusos aban-
donaron a su suerte». Las imáge-
nes de un dron que arroja una 
botella de agua a la pareja, atrapa-
da en la casa sumergida, fueron 
difundidas por el ministerio de 
Fefensa de Ucrania.

El gobernador de Jersón insta-
lado por Rusia, Vladimir Saldo, 
trató de calmar a los vecinos, afi r-
mando que «la vida continuaba 
normalmente» en Nova Kajovka, 
una ciudad de unos 45.000 habi-
tantes. Mientras decía eso, los ni-
veles del agua continuaron au-
mentando, con el centro y cientos 
de edifi cios parcialmente sumer-
gidos en la ciudad. «Por favor, 
muéstrele al mundo lo que han 
hecho los rusos», pidió Emilia Ju-
tkovska, quien tuvo que huir del 
Jersón ocupado a Leópolis, mien-
tras seguía con ansiedad las noti-
cias de su región.

Reunión de urgencia de la OTAN

►El secretario general de la 
OTAN, Jens Stoltenberg, 
anunció ayer que hoy tendrá 
lugar una reunión entre la 
Alianza y Ucrania en la que 
participará de manera 
virtual el ministro de 
Exteriores ucraniano, 
Dmytro Kuleba, tras la 
destrucción de la presa de 
Nueva Kajovka. Stoltenberg 
realizó el anuncio en su 
perfi l de la red social 
Twitter tras hablar con 
Kuleba. «El ministro Kuleba 

se unirá virtualmente a los 
embajadores aliados en una 
reunión de la Comisión 
OTAN-Ucrania que presidi-
ré», anunció el político 
noruego. La Comisión 
OTAN-Ucrania es el órgano 
de toma de decisiones 
responsable del desarrollo 
de la relación entre la 
organización transatlántica 
y la antigua república 
soviética y de la dirección 
de las actividades de 
cooperación. 

¿El sabotaje contra la presa Kajovka busca 
frenar la esperada contraofensiva militar 
ucraniana?
Es probable que la destrucción del embalse y la 
planta hidroeléctrica de Kajovka que desató las 
inundaciones en el sur de Ucrania limite las 
opciones de Kyiv en su hasta ahora tímida con-
traofensiva, según ofi ciales militares y analistas. 
El objetivo ruso es crear obstáculos para el avan-
ce de las fuerzas ucranianas. En el futuro, es 
probable que las posiciones militares de Rusia 
se vean más afectadas a largo plazo que sus 
contrapartes ucranianas, ya que la represa ha 
inundado más áreas donde se encuentran las 
Fuerzas Armadas rusas.

¿Qué consecuencias tendrá sobre el terre-
no, especialmente para el acceso a la ocu-
pada península de Crimea?
El frente militar de Ucrania se ha visto algo dis-
minuido, ya que el frente geográfi co se ha redu-

Sabotaje para ganar tiempo

Neil Winn

Análisis

cido considerablemente, lo que estrecha las 
oportunidades para un avance ucraniano. La 
presa de Kajovka proporciona agua a Crimea y 
a la planta nuclear de Zaporiyia. El ataque con-
tra el embalse ha destruido varios pueblos cer-
canos, ha creado una catástrofe ecológica y sin 
duda reducirá los rendimientos agrícolas.

En cambio, Moscú niega el 
ataque y acusa a Kyiv de volar 
su propia presa...
Rusia tiene más razones para 
volar la presa que Ucrania. La 
acción reduce el tamaño de la 
línea de frente para que el Ejér-
cito ucraniano ataque a las fuer-
zas rusas en la península de Crimea. La acción 
corta el «puente terrestre» que conecta el terri-
torio ruso con las provincias ocupadas de Za-
poriyia y Jersón, así como la península de Cri-
mea, que Rusia se anexionó ilegalmente en 
2014. Por un lado, esto probablemente irá en 
contra de los intereses rusos, ya que desconec-
ta a las tropas rusas en el norte de las del sur y 
este de Ucrania. Por otro lado, el estallido de la 

presa atenuará el avance ucraniano hacia Cri-
mea. Rusia ha intentado montar ataques con 
misiles en el sur, el este y en Kyiv, lo que ha te-
nido un éxito limitado y no ha frenado la con-
traofensiva ucraniana. La acción de volar la 
presa de Kajovka ha detenido la contraofensiva 
ucraniana (al menos temporalmente), por lo 
que esto apunta a la participación rusa en el 
bombardeo del embalse.

¿Representa un riesgo potencial para la 
central nuclear de Zaporiyia?
El Organismo Internacional de la Energía Ató-
mica (OIEA) ha asegurado que no prevé ningún 
riesgo de seguridad nuclear inmediato para la 

planta de energía nuclear de Za-
poriyia, pero estaba explorando 
opciones para obtener agua para 
seguir enfriando la planta atómi-
ca más grande de Europa des-
pués de la ruptura de la presa. 
Los bajos niveles de agua po-
drían afectar el sistema de en-

friamiento de la planta, pero la agencia nuclear 
de la ONU sostiene que hay un estanque de 
seguridad. Sin embargo, la ruptura de la presa 
signifi ca que se debe encontrar una nueva fuen-
te de refrigeración por agua a más largo plazo.
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por las inundaciones

Localidades totalmente
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Presa de Nova
Kajovka 

Fuentes: CNN y EFE

Neil Winn es profesor de la Universidad de Leeds. 

Preguntas de Pedro G. Poyatos

La acción reduce 
la línea de frente 
para que Ucrania 

ataque Crimea
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LA RAZON + UNA FIESTA EN GRANDE. Como parte de la lista de 
invitados a la marcha del orgullo de la CDMX 2023 es-
tarán La Factoría, Mario Aguilar, Raymix y Las Perdidas.

Por Santiago Flores Chong
colaboradores@razon.com.mx

El 28 de junio de 1970 tuvieron 
lugar las primeras marchas del 
orgullo en Nueva York, Los Án-
geles y San Francisco, Estados 

Unidos para conmemorar los disturbios 
ocurridos años anteriores en Stonewall, 
Nueva York. Éstos tenían el objetivo de 
hacerle frente al hostigamiento sistemá-
tico y son reconocidos como precursores 
y catalizadores del movimiento por los 
derechos de la comunidad LGBT+.

Es por esta razón que el mes de junio 
se pinta de los colores del arcoíris para 
buscar crear conciencia, así como ge-
nerar una comunidad cohesionada que 
celebre las distintas manifestaciones del 
orgullo. Anualmente por todo el mundo, 
se realizan marchas multitudinarias a las 
que se suma una amplia oferta cultural 
y turística que resulta en la ocasión ideal 
para los viajeros y amantes de la cultura. 

La Ciudad de México será sede el 24 
de junio de la marcha del orgullo bajo 
el lema “Libertad, justicia y dignidad, ¡A 
nosotros jamás nos borrarán!”. Partirá del 
Ángel de la Independencia y finalizará en 
el Zócalo. Si acudes podrás disfrutar de la 
oferta y propuestas que tienen sus múl-
tiples museos, así como de paseos por 
el Bosque de Chapultepec, Coyoacán, el 
Centro Histórico y muchos más. 

San Francisco, ciudad estadouni-
dense, que se ha consolidado como un 
espacio icónico de peregrinación para 
algunos, debido a su rol histórico para 
la comunidad, tendrá una amplia agen-

Recomendaciones de viaje

ESTE MES DE JUNIO te decimos cómo se conmemoran las marchas del orgullo LGBT+ en distintas partes 
del mundo y los destinos que puedes visitar; hay oferta turística en la CDMX, Montreal, Tel Aviv y Londres

da que se extiende a lo largo del mes. 
El representativo desfile del 25 de junio 
transcurre por la calle Market, desde 
Beale hasta la Octava. Los que quieran 
gozar de este distintivo evento deberán 
despertar temprano puesto que es un 
evento sumamente concurrido. 

Al norte del Atlántico, Londres se pre-
para para llevar a cabo su desfile el 1 de 
julio, la zona de Soho cuenta con una 
amplia oferta nocturna de bares y clubes. 

Mientras que en Tel Aviv, el corazón 
metropolitano de Israel, la vibrante cul-
tura mediterránea tendrá una marcha el 
8 de junio, a lo largo del paseo marítimo 
de la ciudad, al día siguiente se realizará el Festival del Orgullo durante la tarde en 

el Parque Ganei Yehoshua, en el norte de 
la urbe. Como cada año, Hilton Beach se 
pintará con los colores del arcoíris en ho-
nor al Mes del Orgullo. 

Por su parte, las fiestas del orgullo en 
Madrid son citas obligadas para muchos, 
la primera semana de julio tendrá un am-
plio programa de actividades. 

Asimismo, metrópolis como Ámster-
dam contarán con una amplia gama de 
propuestas para sus visitantes, el archivo 
IHLIA forma parte de la colección del Pa-
trimonio LGBT+ más grande del mundo, 
su entrada es gratuita y puedes encontrar 
esta joya escondida en el tercer piso de 
la Biblioteca de Ámsterdam, el último sá-
bado del mes es conocido como “sábado 

rosa” y se desarrollan distintas activida-
des alrededor de él. 

Las fiestas, ferias, eventos culturales y 
artísticos se harán presentes en el Cono 
Sur del continente americano, puesto 
que  la capital Argentina de Buenos Aires 
llevará a cabo una semana del orgullo que 
contiene una agenda llena de propuestas 
para celebrar la diversidad y promover la 
inclusión; asimismo, el barrio de Palermo 
se ha constituido como un destino popu-
lar para la comunidad LGBTQ+. 

Por último, Montreal desde el 2007 
es el epicentro de una serie de fiestas, 
conciertos y desfiles que duran 11 días y 
son conocidos como Fierté Montreal, la 
edición 2023 se propone ser el mayor en-
cuentro LGBT+ del mundo francófono.

Un sorprendente recorrido 

1. EN TEL AVIV éste es uno de 
los sitios más visitados durante 
estas fechas.

4. EN MADRID además de 
pasear por la ciudad conoce 
la historia del lugar.

2. EN ÁMSTERDAM déjate 
maravillar por su pintoresca 
arquitectura.

5. EN LONDRES no dejes 
de visitar el representativo 
Big Ben. 

3. EN BUENOS AIRES recorre 
la ciudad para admirar sus edi-
ficios históricos.

6. EN MONTREAL sorprén-
dete con la Grande Roue, 
que abrió en 2017. 

7. EN SAN FRANCISCO da 
un paseo por el emblemático 
puente.

1 2 3

4 5 6 7

E N  M É X I C O ,  
P u e r to Val lar t a 
es considerado el 
principal destino 
de playa en Lati-
noamérica para la 
comunidad LGBT + 
y el segundo a nivel 
internacional des-
pués de  Tel Aviv. 

Eldato
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ARQUEÓLOGOS que excavan un santuario en 
la isla Kythnos, en el mar Egeo, encontraron las 
figuras de arcilla depositadas por fieles durante 
siglos en la antigüedad, informó ayer el minis-
terio de Cultura de Atenas. Son más de dos mil.

Hallan ofrendas  
en una isla griega

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

 

Una de las imágenesque más 
tiene presente la población 
mexicana es la identidad 
de los Juegos Olímpicos 

del 68. Uno de los artífices de ese 
proyecto fue el pintor y arquitecto 
Eduardo Terrazas (Jalisco, 1936), 
quien junto con Pedro Ramírez Váz-
quez y un equipo de diseñadores 
crearon ese isologo que conjugó la 
tradición del país con la modernidad. 

 Este trabajo es el que da la bien-
venida a la muestra retrospectiva 
Eduardo Terrazas. Equilibrio múl-
tiple. Obras y proyectos (1968-2023), 
que el Palacio de Bellas Artes dedica 
al artista. Al entrar a la sala lo prime-
ro que ve el público son las letras 
México 68 en el piso y al lado fotos 
de los proyectos que se derivaron de éste. 
Además de un globo gigante transparente que 
fue un prototipo del que se puso en el Zócalo 
capitalino en aquella época e inspirado en ese 
juguete que recibía el creador cada domingo 
cuando era niño, contó ayer en una conferencia 
de prensa previa al recorrido por la exhibición. 

 También se encuentran dos instalaciones: 
una sobre la pared con las icónicas letras, donde 
el espectador puede verse reflejado, “la perso-
na viendo a México”, explicó; y otra con figuras 
cuadradas planas colgando sobre el techo. In-
corporan la tradición mexicana y el pop art.

 “La identidad de los Juegos Olímpicos fue 
una interpretación que se hizo de las tablas 
huicholas, a partir de poner una hebra y otra, 
en líneas paralelas que siguen el contorno de 
lo que uno quiere formar, ya sea un venadito, 
que es lo que hacen los huicholes, o una figura 
geométrica, que es lo que hago yo. 

 “Pudimos establecer toda una identidad tra-
tando de usar las tradiciones mexicanas e in-
troducirlas a la identidad olímpica moderna de 
1968. Los colores de los Juegos Olímpicos eran 
de la tradición de Metepec, pero simbolizando 
unas cosas modernas, los deportes”, detalló Te-
rrazas sobre dicho proyecto. 

 En esa sala también se encuentran las obras 
que concibió a partir de objetos cotidianos y 
que formaron parte del Museo de lo cotidia-
no (1987): una escultura creada a partir de esco-
betillas, otra con coladores de metal o una pieza 
con pinzas de madera para colgar ropa. 

 “Las escobetillas las considero una escul-
tura, es la manera como veo las cosas”, dijo el 
artista sobre su pieza. Como siempre es un gran 
observador y con una creatividad constante, 

HAY TRABAJOS que con-
cibió con un equipo creativo 
para los Juegos Olímpicos 
del 68; el artista afirma que 
ha tratado de unir la tradi-
ción con lo moderno

EL ARTISTA wixárika Santos 
Motoapohua de la Torre, con 
quien ha colaborado Terrazas, 
ayer durante el recorrido por la 
muestra.

UNA OBRA de la serie Tablas, 
que forma parte de la exhibición 
conformada por 144 piezas.

PIEZA de la Serie 28: Variaciones 
Cósmicas, del 2023. Hebra de 
lana sobre bastidor de madera 
cubierto con cera de Campeche.

UNA DE LAS 10 OBRAS que el 
arquitecto creó especialmente 
para esta exposición retrospecti-
va en Bellas Artes.

UNIVERSO CREATIVO 
LOCAL Y UNIVERSAL 

ayer durante la conferencia de prensa compar-
tió que el piso de Bellas Artes que veía lo pensa-
ba como una obra geométrica.  

La muestra, que se inauguró ayer y estará 
hasta el 8 de octubre, sigue con piezas que evo-
can a Tablas, la primera muestra de Terrazas en 
Bellas Artes en 1972. Aquí los espectadores se-
rán testigos de las exploraciones que hizo con la 
técnica de hebra de lana adherida a la superficie 
de madera con cera de Campeche, en colabora-
ción con el artista wixárica Santos Motoapohua 
de la Torre de Santiago, quien estuvo presente 
en el recorrido. Además de Deconstrucción de 
una imagen, un mural en el que reflexiona so-
bre la inestablidad total al poder reconfigurarse 
y exhibirse de múltiples maneras.  

 Posteriormente, se puede admirar la serie 
Posibilidades de la estructura, de la que se de-
rivan cinco subseries: Nueve círculos, Retícula, 
Diagonales, Código de barras y Cosmos, que ha 
trabajado durante sus 50 años de trayectoria. 

 Por último, se presentan los proyectos en 
los que involucró el campo de la economía y la 
estadística, como De la serie 3: Crecimiento ex-
ponencial, de 1975, un muro de 16 paneles que 
van del blanco hasta el negro y que represen-
tan las consecuencias de la industrialización sin 
tomar en cuenta a la sociedad; y De la Serie 4: 
Crecimiento Orgánico, igual de 16 paneles, pero 
que van del blanco a un mosaico multicolor, en 
el que imagina un mundo en el que hay un de-
sarrollo que incluye a todos. 

 La experiencia se complementa con 10 obras 
que Terrazas creó especialmente para la mues-
tra curada por Daniel Garza Usabiaga; y una vi-
deoinstalación a partir de espejos. 
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Equilibrio 
múltiple…
CUÁNDO: 
hasta el 8  

de octubre
DÓNDE: 

Palacio de 
Bellas Artes

HORARIOS: 
martes a 

domingo de 
10:00 a 18:00 

horas

LAS PIEZAS pro-
vienen de distintos 
acervos públicos 
y privados, entre 
los que destacan el 
Arte Carrillo Gil, Arte 
Moderno y Tamayo, 
del INBAL; Museo 
Jumex; Museo Am-
paro; MUAC.

Eldato

5
 Décadas de trabajo 
recorre la exposición 

retrospectiva

EDUARDO 
 Terrazas, ayer  

en Bellas Artes.
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Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com

Lorena Padilla, directora de cine, 
confiesa que siente un interés 
por los personajes que aparente-
mente son pequeños. Aquellos 

que no hicieron grandes hazañas, como 
para ser representados en libros o pelícu-
las: “Soy de sentarme en el parque a ver 
qué pasa, o irme a un café o un restauran-
te”, dijo a La Razón y explicó que de esa 
inquietud surge la intención de llevar a la 
pantalla la historia de Martínez. 

Se trata de un hombre de edad avan-
zada, gruñón y solitario de origen chileno 
y de apellido Martínez, quien trabaja en 
un despacho de contadores en la Ciudad 
de México. Tiene una relación distante 
con sus compañeros, hasta que llega a la 
ecuación Pablo, su contra parte, un con-

Compite en el FICG

LA DIRECTORA Lorena Padilla sigue la historia de un con-
tador de avanzada edad, gruñón y solitario de origen chileno; 
cuenta a La Razón que el personaje está inspirado en su padre 

EL ACTOR Francisco Reyes (al frente), 
dando vida a Martínez.
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Reportan desaparición 
de Ricardo O’Farrill
AYER SE FILTRÓ la ficha de búsqueda de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la CDMX para encontrar al standu-
pero, quien se extravió desde el 18 de mayo, en la colo-
nia Las Flores. La familia reclamó que la información se 
diera a conocer, dijo que compromete la investigación.

mauricioleyva64@gmail.com Twitter: @MauricioLeyva9

El segundo sexo fue escrito en 1949 por Simone de Beau-
voir con gran éxito y reconocimiento. La filosofía en torno a la 
mujer efectuada por la autora nos ayuda a dilucidar el rededor 
de los perfiles que se crean sobre lo femenino.  En el libro, la 
mujer se cumple en el amor y en el amor es realmente alcan-
zada, se lee en una de las líneas cuando en algún momento del 
ensayo al evocar a Breton y su esencia amorosa, se detiene al 
estimar a la mujer. 

La mujer estudiada por la mujer, constituye la voz más profunda sobre el géne-
ro. Desarrollar un análisis sobre ella, su pensamiento y su visión, resulta una 

empresa compleja pues habría que iniciar por comprender lo incomprensible ¿por 
qué se le sigue estigmatizando?, ¿por qué sigue padeciendo el chaleco de fuerza 
de los estereotipos cuando ha demostrado la trascendencia de sí misma? Tal vez 
en la pregunta está también la respuesta, pero la cuestión aquí planteada ha sido 
discutida por las mujeres mismas y por sus principales exponentes entre las cuales 
destaca Simone de Beauvoir, quien desde su visión ha construido parte importante 
del pensamiento contemporáneo sobre la mujer.

EL SEGUNDO SEXO 
POR MAURICIO LEYVA

FRONTERA DE PALABRAS

Por lo tanto conviene tomar partido hoy día por la mujer, 
a la espera de que se le devuelva en la vida, su verdadero valor, 

ha llegado la hora de pronunciarse en el arte, sin equívocos,  
a favor de la mujer y en contra del hombre. 

Beauvoir, Simone.

Simone de Beauvoir extiende su vuelo literario con Breton 
y la forma en la cual la representa en sus libros. Entre Clauder 
también y Montherlant, notamos que la mujer es vista como 
elemento erótico de perturbación, una perturbación enigmá-
tica que plantea misterios inasibles para el hombre. En la pro-
yección de estos autores, la mujer prácticamente forma parte 
del todo, pero no es el todo porque justamente ese todo es el 
que la construye, es decir, lo femenino es una construcción 

social que obedece y responde a un esquema hecho por los 
hombres y, por ende, lo femenino es visto desde lo masculino 
lo cual limita y pone cortapisas a la auténtica libertad. 

Uno de los aspectos interesantes es el contraste de las vi-
siones que los hombres tienen de la mujer misma, el retrato de 
los rostros de las féminas de Stendhal, quien se distingue por 
haberlas “vivido” lo mismo que haberlas amado, configuran 
la mirada de un ser que reconoce la igualdad de la condición 
humana “hay pedantes que nos repiten desde hace dos mil 
años, que las mujeres tienen un espíritu más vivo y los hom-
bres más sólido”, cuestiona Stendhal. Es inevitable con ello 
entender que la mujer se construye socialmente a partir de 
las creencias establecidas por el mito literario:

Denota estrechez de miras por parte de sus semejantes 
más privilegiados el decir que deberían limitarse a hacer 
postres y hacer calcetines, a tocar el piano y bordar bolsos. Es 
necio condenarlas o burlarse de ellas cuando tratan de hacer 
algo más o aprender más cosas de las que la costumbre ha de-
clarado necesarias para su sexo, Beauvoir, Simone.

Con este tipo de análisis la literatura se convierte en reve-
lación, compromiso y revolución, lo femenino adquiere otro 
matiz desde la voz de quien lo afirma. La empatía está con 
quien le reconoce su fortaleza y capacidades: la mujer vale 
tanto o más que el hombre o el universo masculino mismo. 
Por ello, leer El segundo sexo, de Simone de Beauvoir, se hace 
necesario en la actualidad en donde somos actores vivos de 
un intenso movimiento por la defensa de los derechos de la 
mujer.

“Me gustan mucho los personajes que 
son ‘el payaso triste’. Que tienen esta 
máscara de jovialidad y de entrega, cuan-
do en realidad les está dando pavor ver 
su realidad, saber que están fantaseando 
de más, descubrir que no es lo que pien-
san que es, saber que está aterrado del 
futuro”, explicó Bustos a La Razón. 

El actor apuntó que estas historias, 
ambientadas en oficinas o ambientes 
laborales tan cotidianos, reflejan dramas 
inmensos, pues no hay nada como el en-
frentamiento con uno mismo.

Martínez es la ópera prima de Lorena 
Padilla y se está en competencia oficial 
por el Premio Mezcal en el 38 Festival In-
ternacional de Cine en Guadalajara. 

Martínez  
retrata la soledad 
del mundo godín

tador joven y extrovertido, quien aparen-
temente es su reemplazo.

“Soy muy chismosa. Va pasando al-
guien y pienso: ‘¿Cómo hará el amor?, 
¿con quién llegará a su casa?, ¿vivirá 
solo?’ me interesa mucho eso”, apuntó 
Padilla, quien reveló que el personaje de 
Martínez está inspirado en su padre.  

Francisco Reyes, actor que encarna a 
Martínez, quien —al igual que su perso-
naje— es de origen chileno, explicó a este 
diario que la creación de este contador 
malhumorado requirió de un arduo tra-
bajo de mesa. 

“En la medida en la que nos íbamos 
adentrando en la historia y conforme 

empezó a interactuar con Conchita y 
con Pablo, que empezó a caminar esas 
calles —que no eran Santiago, sino Gua-
dalajara— con ese sudor, con ese aroma; 
que la pandemia nos atacó y nos recluyó 
una semana por un brote de Covid; todos 
esos elementos fueron haciéndome en-
contrar en Martínez aspectos luminosos 
en él”, detalló Francisco Reyes. 

El elenco lo completan Humberto Bus-
tos, quien interpreta a Pablo, un contador 
joven y vivaz, y Martha Claudia Moreno, 
quien da vida a Conchita, una entrañable 
y simpática recepcionista. A pesar de que 
parecen personajes alegres y divertidos, 
esconden una profunda soledad. 

PADILLA escribe 
guiones para se-
ries y largometra-
jes desde México, 
país al que regresó 
después de haber 
vivido más de diez 
años en cinco paí-
ses, diez ciudades y 
23 departamentos.

Eldato
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Recuperan ventaja. Los Denver Nuggets se pusieron 2-1 arriba sobre el 
Miami Heat al imponerse 109-94 en el tercer partido de las Finales de la NBA, 
que tuvo como sede el Kaseya Center de Florida, con una gran actuación de 
Nikola Jokic y Jamal Murray, quienes hicieron historia al convertirse en el pri-
mer dúo en registrar triple-doble en un mismo juego de Finales. La primera 
mitad del duelo estuvo bastante pareja, pues los de Colorado apenas cosecha-

ron cinco puntos más al irse con ventaja de 53-48 sobre los de casa. Además 
de Jokic y Murray, para los Nuggets también fue importante el aporte de Aaron 
Gordon y Kentavious Caldwell-Pope. También destacó con los Nuggets la 
participación esta noche del novato Christian Braun, quien colaboró con 15 
puntos, cuatro rebotes, una asistencia y un bloqueo. El Juego 4 se celebra 
mañana, nuevamente en el Kaseya Center de Miami, Florida.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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Zverev y Ruud, a las 
semifinales en Francia
EL ALEMÁN y el noruego se impusieron al argentino Tomás 
Etcheverry y al danés Holger Rune, respectivamente, para 
acceder a la antesala de la Final de Roland Garros, enfren-
tándose mañana en busca del boleto al duelo definitivo. Es 
el tercer año consecutivo que el teutón alcanza dicha fase.

Debutaría contra Cruz Azul 

Messi deja Europa, 
rechaza Arabia y 
es la nueva estrella 
a seguir en la MLS 
Por Enrique Villanueva 
Enrique.villanueva@razon.com.mx 
 

La carrera de Lionel Messi en Europa 
terminó, al menos temporalmen-
te. Tampoco continuará en Arabia 
Saudita, donde desde hace medio 

año se encuentra el portugués Cristiano Ro-
naldo, pues el argentino aceptó la oferta del 
Inter Miami de la MLS.  

Fue el propio jugador de 35 años el encar-
gado de confirmar a medios españoles que 
su destino después de dos campañas en 
Francia con el PSG se encuentra en la Unión 
Americana con el equipo fundado en enero 
del 2018, descartando así un regreso al Bar-
celona, donde debutó en el 2004.

“No vuelvo al Barça, iré al Inter de Miami. 
Tomé la decisión que voy a ir a Miami. To-
davía no lo tengo cerrado al 100 por ciento, 
falta alguna cosa, pero decidimos continuar 
el camino allí”, aseveró Messi Cuccittini a los 
citados medios españoles. 

Respecto al motivo por el cual no se con-
cretó su retorno al Barcelona, el rosarino 
argumentó que no quería que su regreso 
provocara un descenso en los salarios, ade-
más de que tampoco quería eventualmente 
tener incertidumbre en torno a su futuro. 

“Escuché que tenían que bajar salarios o 
vender y no quería pasar por eso. Tenía mu-
chas ganas, mucha ilusión de poder volver, 
pero, por otro lado, después de haber vivido 
lo que viví y la salida que tuve, no quería vol-
ver a estar otra vez en la misma situación: es-
perar a ver qué iba a pasar y dejar mi futuro 
en mano de otro, por decirlo de alguna ma-
nera”, profundizó el argentino, quien admi-
tió que “esperaba terminar de otra manera” 
su aventura con el PSG. 

EL ASTRO ARGENTINO acepta la oferta 
del Inter Miami para “disfrutar más del día a 
día con su familia”; Barcelona lamenta que La 
Pulga no haya decidido regresar al club

La entidad culé emitió un comunicado 
en el que lamentó la decisión del argentino 
por irse a Estados Unidos, a pesar de que el 
deseo tanto del club como del futbolista era 
reencontrarse. 

“El presidente Laporta entendió y respe-
tó la decisión tomada por Messi de querer 
competir en un campeonato con menos 
exigencias y más alejado del foco y la pre-
sión a la que ha estado sometido en los úl-
timos años”, se lee en el mensaje en el que 
los actuales campeones de la liga española 
consignan que el lunes pasado hubo una 
reunión entre Jorge Messi, representante y 
padre del jugador, y Joan Laporta, presiden-
te del club catalán. 

El Inter Miami fue fundado en enero del 
2018 por el exfutbolista inglés David Bec-
kham y los empresarios Masayoshi Son y 
Marcelo Claure. Su goleador histórico es el 
argentino Gonzalo Higuaín y el fichaje más 
caro era el del mexicano Rodolfo Pizarro, por 
quien desembolsaron la friolera de 12 millo-
nes de dólares en el 2020.

El Mesías reconoció que recibió la oferta 
de otro conjunto del Viejo Continente, las 
cuales rechazó porque su único deseo en 
Europa era regresar a defender la camiseta 

del Barça. Considera que llegar a la MLS le 
dará más tranquilidad. 

“La verdad es que tuve ofertas de otro 
equipo europeo, pero ni siquiera la evalué 
porque en Europa mi idea sólo era irme al 
Barcelona. Tras ganar el Mundial y no po-
der ir al Barça, tocaba ir a la Liga de Estados 
Unidos para vivir el futbol de otra manera y 
disfrutar más del día a día”, ahondó. 

De acuerdo con información de The 
Athletic, Lionel Messi cobraría 50 millones 
de dólares por dos temporadas con el Inter 
Miami, además de que recibiría porcentaje 
de las ganancias de derechos de transmisión 

y el costo de las suscripciones del MLS Pass.
El debut del campeón mundial con la 

franquicia de Florida sería contra el Cruz 
Azul el próximo 21 de julio, cuando ambos 
clubes midan fuerzas en duelo correspon-
diente a la Leagues Cup, torneo que por pri-
mera vez reunirá a todos los integrantes de 
la MLS y la Liga MX. 

Los precios de los boletos estaban a partir 
de los 29 dólares, pero tras la confirmación 
de la llegada del argentino a Miami se eleva-
ron hasta los 329 dólares, en una muestra 
del fenómeno que genera el sudamericano 
con su nuevo desafío.

EL INTER MIAMI registró 14 victorias, seis 
empates y 14 derrotas en la pasada campaña 
de la MLS, en la que culminó en la sexta posi-
ción de la Conferencia Este.

Eldato

BELLINGHAM SUSTITUYE A BENZEMA EN MADRID
EL BRITÁNICO Jude Be-
llingham y el Real Madrid 
llegaron a un acuerdo por 
una cifra que puede lle-
gar a los 139 millones de 
dólares, según el Borussia 
Dortmund, donde militaba 
el oriundo de Stourbridge, 
que llega a España en lugar 
de Karin Benzema.

El club alemán indicó 
que la cuota fija es de 110 
millones de dólares, más 
las variables que podrían 
llegar a los 32 millones 
de dólares en total en las 
próximas seis temporadas.  

La cuota fija de Be-
llingham representaría la 

segunda venta más alta 
para un club alemán, sin 
incluir las cifras añadidas, 

después de que el delante-
ro Ousmane Dembélé dejó 
al Dortmund por el Barce-
lona por actualmente 112 
millones de dólares en el 
2017.

El Dortmund indicó en 
un comunicado a la bolsa 
de valores que los deta-
lles del contrato aún tie-
nen que ser “coordinados 
y completados” y que la 
transferencia está sujeta al 
“adecuado y oportuno pro-
cedimiento de acuerdo con 
las provisiones” de la FIFA. 

El versátil delantero de 
19 años se une al actual 
subcampeón español.

JUDE BELLINGHAM fes-
teja un gol con el Borussia 
Dortmund en abril.

Lionel Andrés Messi Cuccittini 
LUGAR DE ORIGEN: Rosario, 
Argentina 
EDAD: 35 años 
ESTATURA: 1.70 m 
PESO: 72 kg

Estrellas que han militado en la MLS 
Nombre Equipos Periodo 
*PELÉ New York Cosmos 1977 
*FRANZ BECKENBAUER New York Cosmos 1977-1980 y 1983 
*JOHAN CRUYFF LA Aztecs y Diplomats 1979-1981 
CARLOS VALDERRAMA Mutiny, Fusion y Rapids 1996-2002 
DAVID BECKHAM LA Galaxy 2009-2012 
ZLATAN IBRAHIMOVIC LA Galaxy 2018-2019 
THIERRY HENRY New York Red Bulls 2010-2014 
ANDREA PIRLO New York City FC 2015-2017 
DIDIER DROGBA Montreal Impact 2015-2016 
KAKÁ Orlando City 2015-2017 

QUIERO VOLVER 
a reencontrarme 

con el disfrute de mi 
familia, de mis hijos, 

del día a día y por 
eso fue un poco la 

decisión de no darse 
lo de Barcelona

Lionel Messi 
Futbolista argentino

50
Millones de dólares 

su posible sueldo 
con los de Florida, 
por dos campañas 
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MESSI conduce 
el balón en su 

último partido 
con el PSG.

CON BARCELONA: 10 ligas, 8 Su-
percopas de España, 7 Copas del 
Rey, 4 Champions League, 3 Super-
copas de Europa y 3 Mundiales de 
Clubes 

CON PSG: 2 ligas y 1 Supercopa de 
Francia 

CON ARGENTINA: 1 Mundial Sub 
20 (Holanda 2005), 1 oro olímpi-
co (Beijing 2008), 1 Copa América 
(Brasil 2021), 1 Copa de Campeones 
Conmebol-UEFA (Finalissima 2022) 
y un Mundial Mayor (Qatar 2022) 

El palmarés del 
sudamericano 

*Jugaron en la NASL, antecesora de la MLS

CON BARCELONA: 10 ligas, 8 Su-
percopas de España, 7 Copas del 
Rey, 4 Champions League, 3 Super-
copas de Europa y 3 Mundiales de 
Clubes 

CON PSG: 2 ligas y 1 Supercopa de 
Francia 

CON ARGENTINA: 1 Mundial Sub 
20 (Holanda 2005), 1 oro olímpi-
co (Beijing 2008), 1 Copa América 
(Brasil 2021), 1 Copa de Campeones 
Conmebol-UEFA (Finalissima 2022) 
y un Mundial Mayor (Qatar 2022) 

El palmarés del 
sudamericano 50

Millones de dólares 
su posible sueldo 
con los de Florida, 
por dos campañas 
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West Ham se corona en 
la Conference League
AP

EL WEST HAM le puso fin a 58 años de es-
pera para alzar un trofeo europeo gracias a 
Jarrod Bowen, quien anotó a los 90 minutos 
para asegurar una victoria por 2-1 sobre Fio-
rentina el miércoles, en la final de la Europa 
Conference League.

Bowen corrió para alcanzar un balón fil-
trado por el brasileño Lucas Paqueta antes 
de superar al portero Pietro Terracciano con 
un zurdazo para completar un contragolpe 
rápido en la Arena Eden.

Fiorentina no pudo responder, pese a dis-
poner de ocho minutos de reposición. Y el 
resultado desató los festejos desbordados de 
los jugadores del West Ham, que se pusieron 
a bailar frente a sus fanáticos después de ga-
nar el segundo título europeo para el equipo 
londinense y el primero desde la vieja Copa 
Europea de Ganadores en 1965.

“Es lo que siempre se dice, uno quie-
re anotar en el último minuto el tanto del 
triunfo. Y lograrlo frente a estos aficionados 
es algo que casi te dan ganas de llorar”, dijo 
Bowen a la televisora BT Sport. “Teníamos 
un sueño. No habíamos tenido la mejor 
temporada, yo incluido. Pero hacer lo que 
hemos hecho esta noche por estos aficio-
nados... para darles este momento me hace 
sentir en la luna”.

West Ham finalizó apenas en el 14° sitio de 
la Liga Premier, pero marchaba invicto en su 
campaña europea, desde la fase clasificatoria 
hasta ganar 12 de 13 cotejos. El triunfo otorga 
también a los Hammers un boleto para la 
próxima Liga Europa.

“Yo he tenido una larga carrera en el fútbol 
y no hay muchos momentos así”, dijo David 
Moyes, técnico del West Ham, cuya continui-
dad parecía en riesgo esta campaña cuando 
el equipo sufría de más.

JUGADORES 
del cuadro inglés 
levantan el trofeo, 
ayer, en la final.

Jiménez y De la Rosa dan el triunfo

México vence a Guatemala, 
pero sigue generando dudas
Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Con anotaciones de Raúl Jiménez 
y Roberto de la Rosa, México se 
impuso 2-0 a Guatemala en un 
encuentro amistoso celebrado 

en Mazatlán, con lo que Diego Cocca se 
mantiene invicto en el banquillo nacio-
nal después de cuatro compromisos.

Al Tricolor le bastó un cuarto de hora 
para tomar la delantera, lo que logró al 
minuto 14 gracias a un penalti conver-
tido por Raúl Jiménez, quien engañó al 
guardameta Nicholas Hagen, después de 
que Nicolás Samayoa cometió una mano 
en el área.

Con esa anotación, el delantero surgi-
do del América llegó a 30 goles como se-
leccionado, cifra con la que igualó a Luis 
Roberto Alves Zague y dejó atrás a Hugo 
Sánchez, quien consiguió 29 conquistas 
con la camiseta nacional. No marcaba 
con la Selección Mexicana desde marzo 
del 2022. 

Al 54’, Jiménez recibió el balón en el 
área, pero disparó directo a las manos 
de Hagen. Uriel Antuna y Luis Chávez 
ingresaron al minuto 55 para reemplazar 
a Carlos Rodríguez y Roberto Alvarado.

A PESAR de que el cuadro dirigido por Diego Cocca se lleva la 
victoria, los jugadores no rinden como se espera; su próximo 
compromiso es el sábado contra Camerún en Estados Unidos

El Tricolor desperdició otra ocasión de 
aumentar su ventaja al minuto 60, cuan-
do Erick Sánchez sacó un tiro potente, 
pero justo a la colocación del cancerbero 
centroamericano. 

Fue hasta el minuto 80 que la Selec-
ción Mexicana aseguró la victoria sobre 
el conjunto chapín, luego de que Roberto 
de la Rosa se estrenara como goleador en 
el Tricolor al aprovechar que el arco que-

dó descubierto tras una acción en la que 
el balón le rebotó a Hagen.

Toño Rodríguez evitó el tanto de la 
honra de Guatemala con una gran ata-
jada tras un achique a un tiro de Pedro 
Altán.

La Selección Mexicana volverá a las 
canchas el próximo sábado 10 de junio, 
cuando enfrente a Camerún en otro par-
tido de preparación.

FUTBOLISTAS del 
Tri celebran la se-
gunda anotación 
de ayer.

30
Goles sumó Raúl Ji-
ménez en su carrera 

con el Tricolor

Disparos11 15

Faltas10 9

F. de Lugar0 1

Tiros a gol4 2

Rojas0 0

Amarillas0 1

T. Esquina5 8

POSESIÓN (%)59 41

Atajadas2 2

2.0
México Guatemala

Estadio: Kraken
Goles: 

1-0  Raúl Jiménez 
(14’) y 2-0 Roberto 

de la Rosa (80’)
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